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Роль гражданского общества в развитии региона 
Сильное гражданское общество – 

необходимое звено стабильного 

демократического правового 

государства с конкурентоспособной 

экономикой. Гражданское общество 

одновременно выступает и как партнер 

власти в реализации ее начинаний, и как 

оппонент, отстаивающий свободы и 

интересы каждого гражданина и 

отдельных групп общества. 

Гражданское общество — это 

особая структура взаимодействия людей в обществе, которая представляет собой 

совокупность социальных, экономических, духовных и иных структур 

межличностных взаимоотношений, формирующихся в социуме вне границ и без 

вторжения государства в его деятельность. Система межличностных 

взаимоотношений, самостоятельных институтов, не зависящих от государства, 

формирует, таким образом, условия для самореализации каждой группы и каждого 

гражданина, их собственных потребностей. 

Структура современного российского гражданского общества может быть 

представлена в виде пяти основных систем, отражающих соответствующие сферы его 

жизнедеятельности. К ним относятся следующие системы: экономическая, 

социальная, политическая, духовная (культурная) и информационная. 

Социальная система представляет собой совокупность сообществ людей и 

взаимоотношений между ними. Это первичный, фундаментальный слой 

гражданского общества, который оказывает определяющее влияние на 

жизнедеятельность других его подсистем. 

Экономическая система — это совокупность экономических институтов и 

отношений, в которые люди вступают в процессе реализации отношений 

собственности, производства, распределения, обмена и потребления всего 

общественного продукта. 

Политическая система состоит из целостных саморегулирующихся 

организаций — государства, политических партий, общественно-политических 

движений, объединений и отношений между ними. Физические лица действуют 

политически как граждане посредством выборов, так же, например, как члены 

парламента, члены партии или организации. 

Духовная (культурная) система формируется отношениями между людьми, их 

объединениями, государством и обществом в целом, с точки зрения духовных и 

культурных благ и соответствующих материализованных учреждений, средств 

(образовательных, научных, культурных, религиозных), через которые эти 

отношения реализуются. В информационной сфере институтами гражданского 

общества являются средства массовой информации (журналы, радио, телевидение, в 

том числе Интернет). 

Таким образом, гражданское общество состоит из различных элементов, 

имеющих свои цели и свои ценности, образующих структуру общества. При этом 

субъекты гражданского общества образуют систему горизонтальных связей, 

основанных на принципах компромисса и координации. 
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Важно отметить, что одним из фундаментальных принципов гражданского 

общества выступает свобода личности. Свобода в гражданском обществе позволяет 

гражданам разделять любые взгляды, свободно создавать любые партии и движения, 

а также объединяться в различные общественные организации. 

Гражданское общество — это сообщество свободных индивидов. В 

экономическом плане сказанное означает, что каждый индивид является 

собственником. Он может существовать самостоятельно, имеет право на автономную 

самоорганизацию для удовлетворения своих потребностей и интересов. 

Гражданское общество — это развитое, стабильное общество с достаточно 

высоким уровнем правовой и политической культуры населения. Особенностью 

гражданского общества является заложенное в его институтах внутреннее 

противоречие, а именно доминирующий в них частный интерес, который порождает 

конкуренцию и противостояние в негосударственных сферах (экономической, 

социальной, культурной). Это противоречие является движущей силой прогресса 

гражданского общества и государства. 

Среди институтов гражданского общества значимое место в упрочении связи 

между представителями органов государственной власти и гражданами, в диалоге 

государства с гражданским обществом, в осуществлении общественного контроля за 

принимаемыми государственными решениями, деятельностью органов 

государственной власти занимают Общественная палата Российской Федерации и 

общественные палаты субъектов Российской Федерации. 

Данный институт гражданского общества в своей деятельности затрагивает 

общественно-политические, социально-экономические, культурные, экологические и 

другие проблемы, вопросы патриотического, правового воспитания, возникающие в 

жизни общества, волнующие население региона, обеспечивает взаимодействие 

общества, его представителей с органами государственной власти и местного 

самоуправления, организует и проводит общественный контроль их деятельности. 

Таким образом, региональные общественные палаты являются 

дискуссионными площадками, в рамках которых обсуждаются общественно 

значимые проблемы. 

В 2022 году российское общество особенно остро реагировало на современные 

вызовы и угрозы, связанные в том числе со специальной военной операцией (СВО). 

В Саратовской области членами Общественной палаты Саратовской области активно 

оказывались гуманитарная помощь и поддержка бойцам в период СВО. Проявлялось 

развитие гражданской активности некоммерческих организаций, 

благотворительности, добровольчества и волонтерства. Вместе с тем в зоне особого 

внимания по-прежнему оставались проблемы в сферах экономики, ЖКХ, социальной 

защиты, экологии и др. 

В рассматриваемый период проходили выборы губернатора области и 

депутатов Саратовской областной Думы, в связи с чем Общественная палата 

Саратовской области проводила подготовку нескольких тысяч наблюдателей, их 

обучение и координацию в период осуществления ими общественного наблюдения. 

Вновь был организован Региональный общественный штаб по общественному 

контролю и наблюдению на выборах в 2022 году (Штаб) и круглосуточный Центр 

общественного видеонаблюдения за выборами.  

Таким образом, дальнейшее развитие гражданского общества является очень 

важным аспектом ввиду того, что Россия идет по демократическому пути развития, а 
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как известно, без гражданского общества ни одно государство не может быть названо 

демократическим. 

 

Раздел 1. Общественная палата Саратовской области на страже 

интересов граждан 
 

1.1. Состояние и перспективы развития гражданского общества в 

Саратовской области 

Саратовская область относится к регионам, практика которых свидетельствует 

о динамичном развитии гражданского общества.   

По данным Управления Министерства юстиции Российской Федерации по 

Саратовской области, по состоянию на 31.12.2022 реестр зарегистрированных 

некоммерческих организаций содержит сведения о 2277 некоммерческих 

организациях, из них:   

— 1061 общественное объединение;  

 — 451 религиозная организация;  

— 22 региональных отделения политических партий;  

 — 743 иных некоммерческих организаций.   

В 2022 году принято 83 решения о государственной регистрации вновь 

созданных некоммерческих организаций, в том числе:  

— в отношении общественных объединений - 36;  

 — в отношении религиозных организаций - 4;  

— в отношении некоммерческих организаций - 43; 

— в отношении региональных отделений политических партий - 0. 

Поскольку деятельность таких организаций является полезной и социально 

значимой, государство стремится поддерживать как открывающиеся, так и давно 

функционирующие некоммерческие организации. Одной из мер поддержки 

некоммерческих организаций является предоставление президентских грантов.   

В рамках реализации подпрограммы «Развитие институтов гражданского 

общества и поддержка социально ориентированных некоммерческих организаций в 

Саратовской области» государственной программы Саратовской области 

«Социальная поддержка и социальное обслуживание населения Саратовской 

области» Постановлением правительства Саратовской области от 01.06.2021                   

№ 407-П утверждено Положение о порядке предоставления из областного бюджета 

грантов в форме субсидий некоммерческим неправительственным организациям  на 

реализацию социальных проектов. Интерес к грантовой поддержке со стороны 

некоммерческих организаций с каждым годом увеличивается, 2022 год стал 

рекордным по количеству заявок - 135 (в 2021 году - 114, в 2020 году - 101, в 2019 

году - 98).  

По результатам независимой экспертизы победителями в 2022 году стали  

66 организаций из 11 районов области. Максимальный размер запрашиваемой 

субсидии составлял 500 тысяч рублей. Социальные проекты могут реализовываться с 

01.09.2022 до 29.02.2024, но 13 организаций уже успешно реализовали свои проекты 

и сдали необходимые отчетные документы.  

Грантовый фонд конкурса в 2022 году составил 30 млн рублей (в том числе: 

15,0 млн рублей - средства областного бюджета, 15,0 млн рублей - софинансирование 

из средств Фонда президентских грантов). В 2023 году запланировано увеличение 
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денежного фонда Конкурса общественно-полезных социальных проектов до 40 млн 

рублей. 

Основные направления проектов:  

— деятельность в области образования, просвещения, науки, культуры, 

искусства, здравоохранения, профилактики и охраны здоровья граждан, пропаганды 

здорового образа жизни, улучшения морально-психологического состояния граждан, 

физической культуры и спорта и содействие указанной деятельности, а также 

содействие духовному развитию личности;  

— деятельность в сфере патриотического, в том числе военно- 

патриотического, воспитания граждан Российской Федерации;  

— развитие межнационального сотрудничества, сохранение и защита 

самобытности, культуры, языков и традиций народов Российской Федерации;  

— социальное обслуживание, социальная поддержка и защита граждан;  

— благотворительная деятельность, а также деятельность в области 

организации и поддержки благотворительности и добровольчества (волонтерства);  

— развитие и поддержка детского и молодежного общественного движения;  

— оказание юридической помощи на безвозмездной или льготной основе 

гражданам и некоммерческим организациям и правовое просвещение населения, 

деятельность по защите прав и свобод человека и гражданина;  

— социальная и культурная адаптация и интеграция мигрантов, укрепление 

межнациональных, межэтнических и межконфессиональных отношений, содействие 

профилактике экстремизма и ксенофобии и другие.  

В 2022 году в целях повышения качества подготовки социальных проектов на 

постоянной основе проводились обучающие семинары. Были учтены предложения 

некоммерческих организаций по совершенствованию конкурсных процедур, 

продлены сроки подачи заявок и реализации проектов. 

Активно осуществлялась кампания по информированию некоммерческих 

организаций области о приеме заявок для участия в конкурсах на получение 

президентских грантов. Информация была доведена до сведения некоммерческих 

организаций, средств массовой информации, была размещена на сайте Общественной 

палаты Саратовской области, министерства внутренней политики и общественных 

отношений Саратовской области, правительства Саратовской области, а также на 

сайтах администраций муниципальных районов и в районных средствах массовой 

информации.  

Согласно Национальной стратегии противодействия коррупции, утвержденной 

Указом Президента Российской Федерации от 13.04.2010 № 460 на гражданское 

общество возложен целый ряд задач и функций в сфере реализации 

антикоррупционной политики. Речь идет о формировании нетерпимости к 

коррупционному поведению, участии в реализации отдельных мер по 

противодействию коррупции, просвещении и повышении правовой грамотности 

населения, участии в реализации антикоррупционных мер, проводимых 

государственными органами.  

Участие Общественной палаты Саратовской области в противодействии 

коррупции наблюдается в самых разных сферах. Это контроль, проведение 

общественных проверок управляющих компаний и ТСЖ, осуществление 

мониторинга формирования и применения тарифов и нормативов в сфере ЖКХ, 

осуществление контроля и проведение общественных проверок в процессе 
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строительства и эксплуатации объектов ЖКХ и социальной инфраструктуры, а также 

дорожного строительства.  

При региональных органах власти созданы общественные советы, в состав 

которых входят члены Общественной палаты области. В муниципальных районах 

созданы и работают общественные советы, в состав которых входят представители 

общественных объединений, образовательных учреждений и творческой 

интеллигенции, бизнеса, средств массовой информации и других институтов 

гражданского общества.  

Важной стороной взаимодействия гражданского общества и органов 

государственной власти, в том числе «силовых» структур, является общественный 

контроль в его антикоррупционной составляющей. Очевидно, что эффективности 

противодействия коррупции в органах государственной власти и управления, прежде 

всего в правоохранительных органах, невозможно достичь без включения 

соответствующих контрольных инструментов, в которых реализуется 

антикоррупционная гражданская активность со стороны населения региона. Важной 

формой взаимодействия является формирование общественных советов при органах 

государственной и муниципальной власти, а также введение независимых 

общественных экспертов из числа представителей научно-образовательного 

сообщества, специалистов в соответствующих областях в состав комиссий, 

обеспечивающих и контролирующих кадровую политику, дисциплинарную и 

антикоррупционную практику в органах публичной власти и правоохранительных 

органах. Так, в состав Общественного совета при Главном управлении МВД России 

по Саратовской области входят председатель и члены Общественной палаты 

Саратовской области: Б.Л. Шинчук, В.А. Ташпеков, И.Н. Коновалов,                                     

Н.А. Королькова, А.И. Крупин, А.В. Фетисов, С.О. Шаров.  

 
При участии указанного общественного совета в 2022 году проводились 

выборочные социологические исследования. Например, «Мониторинг 

общественного мнения о деятельности органов внутренних дел в пограничных 

районах Саратовской области: Дергачевском, Ершовском и Озинском». Всего было 

опрошено 852 человека. Как показало исследование, чувствуют себя защищенными и 

скорее защищенными, чем незащищенными от преступников, от посягательств на 

свою жизнь, здоровье, имущество 90% респондентов. Вместе с тем 7% опрошенных 

считают себя незащищенными, а 3% затруднились ответить.  



9 

В целом доверяют и скорее доверяют полиции в обеспечении своей личной и 

имущественной безопасности 84% респондентов, не доверяют и скорее не доверяют 

– 11%.   

По районам картина сильно отличается. Самый высокий процент доверия 

вызывают органы полиции в Ершовском районе – 63%, далее следует Озинский район 

– 60%, и самый низкий показатель доверия у жителей Дергачевского района – 51%. 

По мнению респондентов, улучшение криминальной ситуации в районах в первую 

очередь зависит от повышения профессиональных и коммуникативных навыков 

полицейских. 

 

1.2. Деятельность Общественной палаты Саратовской области в 2022 году  

В соответствии с Законом Саратовской области от 02.03.2017 № 18-ЗСО «Об 

Общественной палате Саратовской области» (далее – Закон «Об Общественной 

палате Саратовской области») Общественная палата Саратовской области (далее – 

Общественная палата, Палата) призвана обеспечить согласование общественно 

значимых интересов граждан, некоммерческих организаций, органов 

государственной власти области и органов местного самоуправления для решения 

наиболее важных вопросов экономического и социального развития области, защиты 

прав и свобод граждан, развития демократических институтов путем: 

 1) привлечения граждан и некоммерческих организаций; 

 2) выдвижения и поддержки гражданских инициатив, направленных на 

реализацию конституционных прав, свобод и законных интересов граждан, прав и 

законных интересов некоммерческих организаций; 

3) выработки рекомендаций органам государственной власти области при 

определении приоритетов в области государственной поддержки некоммерческих 

организаций, деятельность которых направлена на развитие гражданского общества 

в Саратовской области; 

 4) взаимодействия с Общественной палатой Российской Федерации, 

общественными палатами субъектов Российской Федерации, а также общественными 

палатами (советами) муниципальных образований области, общественными советами 

при Саратовской областной Думе и исполнительных органах государственной власти 

области; 

 5) оказания информационной, методической и иной поддержки общественным 

палатам (советам) муниципальных образований области, общественным советам при 

Саратовской областной Думе и исполнительных органах государственной власти 

области, некоммерческим организациям, деятельность которых направлена на 

развитие гражданского общества в области. 

Общественная палата осуществляет свою деятельность на основе Конституции 

Российской Федерации, федеральных конституционных законов, федеральных 

законов, иных нормативных правовых актов Российской Федерации, Устава 

(Основного Закона) Саратовской области и Закона «Об Общественной палате 

Саратовской области». 

Общественная палата избирается каждые три года. Порядок деятельности 

Палаты, порядок принятия ею решений, проведение заседаний 

регулируются Регламентом Общественной палаты Саратовской области и Кодексом 

этики. 

https://www.oprf.ru/about/1391/492/


10 

Возглавляет Общественную палату председатель Общественной палаты, у 

которого есть заместители из числа членов Общественной палаты. В рамках 

Общественной палаты функционируют профильные комиссии, межкомиссионные 

рабочие группы и рабочие группы, которые рассматривают вопросы по своему 

направлению деятельности. Председатель Общественной палаты, его заместители и 

председатели комиссий образуют постоянно действующий орган — Совет 

Общественной палаты. 

Комиссии Общественной палаты формируются из числа членов Общественной 

палаты. Один и тот же член Общественной палаты может входить в состав не более 

трех комиссий. 

В рамках общей стратегии деятельности Общественной палаты члены 

Общественной палаты делегируются для участия в заседаниях органов власти 

Саратовской области, в том числе для работы в общественных советах, 

функционирующих при них. Общественная палата действующего 

созыва сформирована и начала свою деятельность 01.03.2021. 

В состав Палаты вошли 63 человека: 

– 21 человек утвержден Постановлением губернатора Саратовской области от 

28.12.2020 № 485; 

– 21 человек утвержден Постановлением Саратовской областной Думы  

 от 16.12.2020 № 61-1229;  

– 21 человек - представители от местных общественных объединений, 

зарегистрированных на территории Саратовской области. 

Основными формами деятельности Общественной палаты  

 в соответствии с Законом Саратовской области «Об Общественной палате 

Саратовской области» являются: 

– Общие заседания членов Общественной палаты, заседания Совета 

Общественной палаты, заседания комиссий Общественной палаты.  

В 2022 году было проведено: общих заседаний членов Общественной палаты -

4; заседаний Совета Общественной палаты - 7; заседаний комиссий Общественной 

палаты - 66. 

Большое место в работе Общественной палаты занимает работа с обращениями 

граждан. Так, в 2022 году было рассмотрено более 270 обращений.  

В 2022 году было принято 

решение о внесение изменений в 

структуру Палаты. В связи с тем, 

что гражданское общество и 

происходящие в нем процессы 

динамичны и те или иные 

направления деятельности 

приобретают актуальность, 

возникла необходимость 

реструктуризации профильных 

комиссий Общественной палаты.  

Решение об изменении структуры Общественной палаты было принято на 

заседании членов Общественной палаты, которое состоялось 20.10.2022. Таким 

образом, в структуре Общественной палаты действуют 13 комиссий: 

— по культуре, туризму и сохранению историко-культурного наследия; 
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— по ЖКХ, строительству и благоустройству; 

— по территориальному развитию, вопросам местного самоуправления, 

взаимодействию с Общественными советами (палатами), развитию гражданского 

общества, этноконфессиональным отношениям и миграционной политике; 

— по спорту, здоровому образу жизни и делам молодежи; 

— по экологии, природопользованию и чрезвычайным ситуациям; 

— по науке, образованию и инновациям; 

— по социальной политике, поддержке семьи и детства, социальной поддержке 

инвалидов; 

— по охране здоровья граждан и демографической политике; 

— по патриотизму, добровольчеству и делам ветеранов; 

— по этике и регламенту, безопасности, взаимодействию с ОНК и 

противодействию коррупции; 

—  по транспорту и дорожной инфраструктуре; 

— по экономике и предпринимательству, мониторингу социально-

экономического развития области; 

— по агропромышленному комплексу. 

Кроме того, для работы по более узким направлениям деятельности в 

Общественной палате созданы 3 межкомиссионные рабочие группы и 3 рабочие 

группы, в их числе: 

— межкомиссионная рабочая группа по подготовке ежегодного доклада 

Общественной палаты о состоянии гражданского общества; 

— межкомиссионная рабочая группа по мониторингу социально-

экономического развития области; 

— межкомиссионная рабочая группа по подготовке экспертных заключений 

Общественной палаты Саратовской области по проектам нормативно-правовых актов 

и рассмотрению обращений; 

— рабочая группа «Общественный совет - 64»; 

— рабочая группа по взаимодействию с Общественными советами (палатами); 

— рабочая группа по этноконфессиональным отношениям и миграционной 

политике. 

Стоит отметить, что каким бы ни был формат мероприятий, проводимых 

Общественной палатой, основная цель — быть переговорной площадкой в целях 

консолидации усилий общества и власти, направленных на защиту прав и свобод 

граждан. В рамках взаимодействия с органами власти Палата регулярно проводит 

расширенные заседания Совета и комиссий для рассмотрения резонансных проблем 

в обществе.  

В заседаниях членов Общественной палаты, Совета, а также заседаниях 

комиссий регулярно участвовали представители региональных органов 

государственной власти и органов местного самоуправления, общественных 

объединений. Решения и рекомендации по различным вопросам, принятые на 

подобных мероприятиях, направлялись правительству Саратовской области, в 

Саратовскую областную Думу, министерства и другие органы власти. В некоторых 

случаях, когда вопрос касался широкого круга общественных отношений и 

интересов, обращения Общественной палаты направлялись в Общественную палату 

Российской Федерации, федеральные министерства и другие инстанции.  
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В соответствии со ст. 14 Закона «Об Общественной палате Саратовской 

области» Палата наделена полномочиями проводить гражданские форумы по 

общественно важным проблемам. 

Самым знаковым мероприятием, ежегодно проводимым Общественной 

палатой, является Гражданский форум Саратовской области, призванный 

консолидировать усилия законодательной, исполнительной власти и других органов 

власти с институтами гражданского общества. Гражданский форум объединяет 

общественные инициативы и деятельность органов исполнительной власти области в 

вопросах выявления, обсуждения и поиска путей совместного решения наиболее 

актуальных и значимых общественно-политических и социально-экономических 

вопросов и является важным событием общественной жизни региона. 

Действующим Законом определено, что Общественная палата вправе по 

решению совета Общественной палаты либо в связи с обращением губернатора 

области, Саратовской областной Думы, правительства области, представительных 

органов муниципальных образований области, глав муниципальных образований 

области проводить экспертизу проектов законов области (за исключением проекта 

закона области об областном бюджете), проектов нормативных правовых актов 

органов государственной власти области и проектов правовых актов органов 

местного самоуправления, проектов федеральных законов и проектов нормативных 

правовых актов федеральных органов исполнительной власти. Для проведения 

общественной экспертизы сформирована межкомиссионная рабочая группа по 

подготовке экспертных заключений Общественной палаты Саратовской области по 

проектам нормативно-правовых актов и рассмотрению обращений. За 2022 год было 

проведено более 150 общественных экспертиз проектов нормативных правовых 

актов.  

В рамках ежегодного Гражданского форума 

Саратовской области 2022 года состоялась 

переговорная площадка, посвященная теме: 

«Общественный контроль - гарантия обеспечения 

прав и свобод человека и гражданина», 

организованная межкомиссионной рабочей группой 

по подготовке экспертных заключений Общественной 

палаты Саратовской области по проектам 

нормативно-правовых актов и рассмотрению 

обращений. В мероприятии приняли участие 

Уполномоченный по правам человека в Саратовской 

области, члены Общественной палаты Саратовской 

области, представители законодательной и 

исполнительной власти региона, руководители юридических клиник вузов.  

Во вступительном слове Михайлова Юлия Николаевна, модератор площадки, 

обратила внимание участников, что заседание проходит в преддверии Дня 

Конституции Российской Федерации. Согласно ст. 3 Конституции Российской 

Федерации носителем суверенитета и единственным источником власти в 

Российской Федерации является ее многонациональный народ, который 

осуществляет свою власть непосредственно, а также через органы государственной 

власти и органы местного самоуправления, и осуществление общественного 

контроля обеспечивает реализацию положений Конституции Российской Федерации. 
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Участников переговорной площадки поприветствовал Брод Александр 

Семенович, член Совета при Президенте Российской Федерации по развитию 

гражданского общества и правам человека, председатель Ассоциации «Независимый 

общественный мониторинг»: «Очень важно, что начиная с 2014 года законодательно 

закреплен общественный контроль. За прошедший период времени сформировались 

и действуют институты общественного контроля, многообразные советы при всех 

органах власти, общественные палаты, сильные социально - ориентированные НКО, 

которые оказывают гражданам большой спектр услуг, а также фиксируют недостатки 

в различных сферах». 

«Развитие общественных отношений - одно из приоритетных направлений 

региона, и задача институтов гражданского общества и органов власти и управления 

- направить усилия на консолидацию общества», - отметил в своем выступлении 

Денис Вячеславович Попонов, первый заместитель министра внутренней политики и 

общественных отношений Саратовской области. 

Павел Александрович Зеленский, руководитель Центра правовой помощи 

населению Поволжского института управления имени П.А. Столыпина, акцентировал 

внимание на необходимости внесения изменений в ФЗ «Об основах общественного 

контроля». 

Сергей Федорович Афанасьев, 

директор Института законотворчества 

ФГБОУ ВО «Саратовская 

государственная юридическая 

академия», осветил основные аспекты 

производства антикоррупционной 

экспертизы и продемонстрировал 

эффективность работы Института в 

этом направлении. 

Старший прокурор управления 

по надзору за исполнением 

федерального законодательства 

Прокуратуры Саратовской области Алексей Анатольевич Шкромада продолжил 

раскрывать вопросы производства антикоррупционной экспертизы и ознакомил 

присутствующих с деятельностью Прокуратуры Саратовской области, которую она 

осуществляет в этом направлении. 

Сергей Александрович Блаженнов, руководитель Центра управления регионом 

Саратовской области, рассказал об анализе и обработке сообщений из открытых 

источников, коммуникации органов власти с гражданами в социальных сетях в 

рамках работы системы «Инцидент Менеджмент». 

«Общественный контроль - это объективная реальность наших дней, и сферы 

общественного контроля постоянно расширяются. Об этом мы сегодня с вами 

говорим и видим, что нет, наверное, такой сферы, где общественный контроль был 

бы невозможен и не востребован», - подчеркнула Юлия Михайловна Литневская, 

депутат Саратовской областной Думы. Вопрос оказания бесплатной юридической 

помощи на территории Саратовской области участники переговорной площадки 

обсудили с Ольгой Викторовной Николайченко, руководителем Юридической 

клиники ФГБОУ ВО «Саратовская государственная юридическая академия» и 

Марией Сергеевной Карамышевой, руководителем Юридической клиники ФГБОУ 
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ВО «СГУ имени Н.Г. Чернышевского». В завершение мероприятия Юлия Николаевна 

Михайлова, председатель межкомиссионной рабочей группы Общественной палаты 

Саратовской области по подготовке экспертных заключений по проектам 

нормативно-правовых актов и рассмотрению обращений, поблагодарила всех за 

участие в мероприятии. 

 

1.3. Общественное участие в решении стратегических задач развития 

муниципальных образований, инициативном бюджетировании  

Комиссией по территориальному развитию, вопросам местного 

самоуправления, взаимодействию с Общественными советами (палатами), развитию 

гражданского общества, этноконфессиональным отношениям и миграционной 

политике (Комиссия) в 2022 году была организована работа по рассмотрению 

вопросов местного самоуправления, активизации деятельности общественных 

советов (палат) муниципальных районов и городских округов Саратовской области, 

разработке единой повестки деятельности, обмену и тиражированию опыта работы 

общественных советов (палат) муниципального уровня по различной тематике. 

 
Были организованы выездные мероприятия: 

— «круглые столы» с председателями общественных советов (палат) 

Лысогорского, Калининского, Красноармейского, Аркадакского, Турковского, 

Аткарского, Екатериновского, Ртищевского, Татищевского, Краснокутского, 

Советского, Питерского, Федоровского, Базарно-Карабулакского, Балтайского, 

Воскресенского, Новобурасского районов; 

— расширенные заседания общественных советов (палат) с участием глав 

муниципальных районов, глав сельских поселений, депутата Государственной Думы 

Федерального Собрания Российской Федерации Кидяева В.Б. в Аткарском, Базарно-

Карабулакском, Балтайском, Новобурасском, Екатериновском, Татищевском 

районах, на которых обсуждались вопросы участия членов общественных советов в 

общественном контроле за реализацией в районе национальных проектов, 

государственных и региональных программ и оказания помощи семьям 

мобилизованных граждан. 

В 2022 году проведено 5 заседаний Комиссии, в том числе в форме «круглых 

столов» с участием председателей общественных советов (палат) муниципальных 

районов и городских округов. В заседаниях принимали участие члены правительства 

Саратовской области Зюзин С.Ю., Трошина Н.В., Петаев А.В., Разборов А.А., 

заместители министров Попонов Д.В., Савочкина С.С., что позволяло оперативно 
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решать возникающие вопросы, обмениваться необходимой информацией, 

трансформировать общие задачи.  

В целях изучения опыта работы, проанализировав работу общественных 

советов (палат) муниципальных районов и городских округов Саратовской области, 

исполнительная дирекция Ассоциации «Совет муниципальных образований 

Саратовской области» (Ассоциация) наряду с членами Общественной палаты 

Российской Федерации, федеральными экспертами была автором при подготовке 

комплексного доклада о работе муниципальных общественных палат (советов). 

Данный доклад разрабатывался под эгидой Общественной палаты Российской 

Федерации, был подготовлен и опубликован в России впервые. Материалы, которые 

нашли отражение в докладе, были подготовлены на основе информации, 

содержащейся в открытом доступе, а также полученной от общественных палат 

субъектов Российской Федерации и муниципальных образований, советов 

муниципальных образований субъектов Российской Федерации, органов 

исполнительной власти субъектов Российской Федерации. Юристы исполнительной 

дирекции Ассоциации провели анализ деятельности общественных палат (советов) 

по Приволжскому федеральному округу, проанализировали сведения о правовых 

основах деятельности муниципальных общественных палат (советов), порядке, 

численном составе, гарантиях, источниках финансирования и особенностях 

формирования общественных палат (советов) в Приволжском федеральном округе, 

описали примеры успешных практик их деятельности, в том числе по Саратовской 

области.  

В настоящее время комплексный доклад о работе муниципальных 

общественных палат (советов) размещен на официальном сайте Ассоциации и 

Всероссийской ассоциации развития местного самоуправления.  

В 2022 году работа Комиссии была направлена на активизацию общественного 

участия в развитии территории, усиление работы общественных советов (палат) в 

реализации национальных проектов, государственных и региональных программ, 

выстраивании системы работы с органами местного самоуправления, Общественной 

палатой региона. 

Серьезное внимание уделялось формированию системы обратной связи с 

жителями по решению вопросов местного значения, возникающих проблем. 

В Саратовской области используется широкий спектр форм участия населения 

в осуществлении местного самоуправления, решении стратегических задач развития 

муниципальных образований, инициативном проектировании. Сегодня эти 

институты гражданского общества представлены общественными советами 

(палатами) муниципальных образований, территориальным общественным 

самоуправлением, старостами населённых пунктов, некоммерческим сектором. 

Общественные советы (палаты) муниципальных образований созданы и 

работают в каждом муниципальном районе и городском округе Саратовской области. 

Они активно взаимодействуют с различными общественными организациями и 

объединениями: Советами женщин, Советами ветеранов, Молодежными советами и 

т.д. 

Основные формы работы общественных советов (палат) – это заседания, 

рассмотрение обращений граждан, личный прием граждан председателем 

общественного совета (палаты), проведение выездных встреч с жителями, 

организациями, общественностью. 



16 

В 2022 году председателем и членами Комиссии были организованы 5 «круглых 

столов» с председателями общественных советов (палат) 17 муниципальных районов 

области, проведены расширенные заседания общественных советов (палат) в 6 

районах. Эти мероприятия были посвящены изучению и обмену опытом работы 

общественных советов (палат) в осуществлении общественного контроля за 

реализацией в районе национальных проектов, государственных и региональных 

программ, контролю за организацией качественного горячего питания школьников, 

обеспечению мер безопасного пребывания детей в образовательных учреждениях и 

другим актуальным вопросам. 

 
Все эти мероприятия позволяют сделать вывод о том, что общественными 

советами (палатами) выстроена система работы с органами местного 

самоуправления, Общественной палатой Саратовской области. Члены общественных 

советов (палат) принимают участие в работе активов муниципального образования, 

постоянно действующих совещаний администрации, комиссий при администрации, 

собраниях граждан, мероприятиях, связанных с общественной и экономической 

жизнью муниципального образования.  Вместе с органами местного самоуправления 

все они вовлечены в решение стратегических задач муниципальных образований, 

реализацию национальных проектов на территории Саратовской области.  

Важными являются общественные обсуждения хода реализации национальных 

проектов и вовлечение в этот процесс максимально возможного количества жителей, 

взаимодействие с профессиональным и бизнес-сообществом, обратная связь от 

людей. Органы местного самоуправления организуют и проводят публичные 

слушания, рейтинговые голосования, встречи с трудовыми коллективами, собрания 

(сходы) граждан по обсуждению и выбору проектов для дальнейшей реализации. В 

процессе реализации проектов активные граждане с участием подрядных 

организаций и представителей власти принимают участие в производственных 

планерках на объектах. В большинстве муниципальных образований работают 

Штабы по реализации национальных проектов, отмечается положительная практика 

общественного контроля за реализацией национальных проектов. Обеспечивается 

информационное сопровождение реализации национальных проектов в местных 

средствах массовой информации и информационно-телекоммуникационной сети 

Интернет, обратная связь с гражданами происходит также посредством социальных 

сетей. 

Общественные советы (палаты) муниципальных образований Саратовской 

области все более приобретают форму постоянно действующей площадки для 
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обсуждения и выработки предложений по осуществлению конкретных инициатив, 

предложений и проектов.  

Общественный контроль - одна из важнейших функций, позволяющая жителям 

по результатам наблюдений скорректировать управляющее воздействие, повысив его 

эффективность.  

В целях формирования единой нормативной базы общественных советов 

(палат) муниципальных районов  и городских округов по организации общественного 

контроля были  подготовлены и направлены в адрес органов местного 

самоуправления Методические рекомендации общественным советам (палатам) 

муниципальных районов, городских округов Саратовской области по осуществлению 

мероприятий общественного контроля и модельные нормативные правовые акты: 

решение представительного органа об утверждении Положения об общественном 

контроле в муниципальном образовании вместе с типовым Положением. 

Методические рекомендации и модельные правовые акты обсуждались на одном из 

заседаний Совета муниципальных юристов Ассоциации. 

Для консолидации деятельности общественных советов (палат) с другими 

субъектами местного самоуправления, развития гражданского общества 

председатели, члены общественных советов (палат) приглашались к участию в работе 

площадок с территориальным общественным самоуправлением (ТОС) в рамках 

зональных мероприятий регионального проекта Ассоциации «Совет муниципальных 

образований Саратовской области» «Творим. Организуем. Созидаем» (в г. Марксе и           

г. Красноармейске). По итогам реализации проекта с председателями общественных 

советов (палат) было проведено заседание в форме «круглого стола» «Открытость 

деятельности общественных советов - залог успешного решения вопросов жителей» 

(место проведения - Историко-патриотический комплекс «Музей боевой и трудовой 

славы»).  

Участие жителей в формировании проектов развития территорий мотивируется 

реализацией в регионе Программы поддержки местных инициатив, конкурсный 

отбор инициативных проектов по которой в 2022 году состоялся в шестой раз.  

За прошедший год реализовано 128 проектов. Проекты реализованы в 

муниципальных образованиях всех 38 муниципальных районов области и 3 

городских округах. Наибольшее количество проектов направлено на обеспечение 

водоснабжения - 48 и благоустройство - 20, 15 проектов - на установку детских 

игровых площадок, 15 - на обустройство спортивных площадок и приобретение 

спортинвентаря, 14 - на устройство уличного освещения и 10 - на благоустройство 

мест захоронения. 3 проекта обеспечат ремонт сельских домов культуры и 

приобретение оборудования, еще 3 - первичных мер пожарной безопасности. Общая 

стоимость реализованных проектов составила 202 млн рублей. Объем средств 

местных бюджетов составил 30 млн рублей, внебюджетных средств - жителей и 

социально ответственного бизнеса - 31 млн рублей.  Средний размер вклада местного 

бюджета составил 233 тыс. рублей, средний размер вклада жителей - 79 тыс. рублей, 

средний размер вклада социально ответственного бизнеса - 167 тыс. рублей. 

Самым популярным направлением реализации инициативных проектов в 6-й 

раз подряд стало водоснабжение. Стоимость 48 проектов 2022 года - 75,5 млн рублей. 

Из них средства субсидии из областного бюджета - 54,8 млн рублей (72,6%), средства 

местных бюджетов - 11,1 млн рублей (14,8%), средства жителей - 4 млн рублей (5,3%), 

средства бизнеса - 5,6 млн рублей (7,4%). 
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Благоустройство является вторым по популярности направлением при 

определении жителями выдвигаемых на конкурс инициативных проектов. Так, в 2022 

году 20 проектов было направлено на благоустройство общественных пространств. 

Их общая стоимость составила 37,2 млн рублей. Из них средства субсидии из 

областного бюджета - 24 млн рублей (65,5%), средства местных бюджетов - 7 млн 

рублей (18,3%), средства жителей - 2 млн рублей (5,2%), средства бизнеса - 4,2 млн 

рублей (11%). 

Инициативные проекты традиционно учитываются при планировании и 

реализации Комплексной программы развития отдаленных районов Саратовской 

области: в 2022 году в 7 муниципальных районах (Александрово-Гайском, 

Ивантеевском, Озинском, Перелюбском, Романовском, Самойловском, Турковском) 

реализовано 22 проекта. 

По итогам 6 лет в рамках программы поддержки местных инициатив в 

муниципалитетах области для участия в конкурсе было предложено 1032 

инициативных проекта, реализовано 638 проектов стоимостью 753 млн рублей. 

2022 год для всей страны, общественности стал особенным в связи с 

проведением специальной военной операции и появлением широкого спектра 

вопросов, связанных с оказанием конкретной помощи мобилизованным гражданам, 

их семьям, защите их прав, координации деятельности всех служб  на территории 

муниципальных районов и городских округов по оперативному решению 

возникающих проблем. 

В каждом районе, городском округе организованы штабы по оказанию помощи 

указанным категориям граждан. В них вошли председатели общественных советов 

(палат). Это позволяет выстроить эффективное взаимодействие всех служб, 

общественных организаций как по участию, так и в осуществлении контроля за 

соблюдением всех мер поддержки семей мобилизованных граждан. Муниципальные 

общественные советы (палаты) Саратовской области показывают очень 

ответственное отношение к решению конкретных задач. Примеры этой работы 

прозвучали на заседаниях, «круглых столах», проводимых Комиссией. 

 Так, в Базарно-Карабулакском муниципальном районе была активно начата 

работа районным волонтёрским штабом взаимопомощи «МыВместе», который взял 

на себя обязательства во всём помогать землякам, проводившим на службу своих 

сыновей, мужей, отцов. В него вошли представители общественного совета, 

районных отделений Всероссийских общественных организаций «Союз женщин 

России», «Боевое братство» и «Совет ветеранов». Члены волонтёрского штаба 

самостоятельно вышли на контакт с большинством семей мобилизованных и 

добровольцев, в числе первых отправившихся в центры подготовки. Пообщавшись с 

ними, выяснили, в чём они сегодня нуждаются и какие службы необходимо 

подключить, чтобы решить проблемные вопросы, определились с механизмом их 

отработки. Волонтёры штаба отрабатывали все поступающие запросы: разъясняли, 

какие региональные меры поддержки, помимо федеральных, смогут получить семьи 

мобилизованных и какие нужны документы, чтобы подтвердить статус льготной 

категории граждан, подсказывали, в какое учреждение обратиться, чтобы в случае 

необходимости оставить письменное обращение с описанием возникшей у них 

жизненной ситуации или по какому телефону позвонить, чтобы получить 

квалифицированную помощь профильных специалистов. Также оказывается 

адресная поддержка подразделениям, находящимся на переднем крае, налаживается 
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связь с конкретными командирами и офицерами, бригадами, где концентрация 

карабулакцев высока. Оказали общественники и дополнительную гуманитарную 

помощь землякам, готовящимся к скорой отправке в зону СВО из саратовских 

учебных центров. Чтобы их семьи не подвергать лишним тратам, на собранные 

средства закупили для них автономную печь-обогреватель, каждому – коврики-

пенки, сидушки, подшлемники, балаклавы, тактические перчатки, термобельё, плюс 

ко всему продукты и медикаменты и всё то, что в условиях военных действий лишним 

не будет (фонарики, универсальные ножи). 

 В Аркадакском районе штаб помощи семьям мобилизованных и 

общественники принимают участие в подомовых обходах и в индивидуальном 

порядке проводят беседы с жёнами и родителями по поводу помощи, которая им 

необходима. Помогают в сборе гуманитарной помощи. Общественный совет 

присоединился к акции «Тепло маминых рук – каждому солдату». «Серебряные» 

волонтеры - некоторые из них также являются членами общественного совета - 

приняли самое активное участие в ней. 

Активную работу в данном направлении проводит Общественный совет 

Озинского муниципального района. Общественный совет имеет свою страницу 

«ВКонтакте», где размещает всю необходимую информацию для граждан. Так, 

Общественный совет информирует о сборе гуманитарной помощи военнослужащим, 

о мероприятиях, которые проводятся в поддержку защитников Отечества. Члены 

Общественного совета ведут работу с семьями мобилизованных граждан, проводят 

мероприятия по патриотическому воспитанию молодежи. 

У каждого района накоплен богатый опыт в этом направлении.  

Комиссия задачей на 2023 год считает продолжение работы по военно-

патриотическому воспитанию детей и молодежи. С этой целью в рамках работы 

Комиссии разработан проект «Нас выбрало время: деятельность муниципальных 

Общественных палат (советов) по развитию патриотизма и молодежной 

инициативы», смысловая идея которого заключается в активизации деятельности 

общественных палат (советов) муниципальных образований по вовлечению 

подрастающего поколения, молодежи в развитие муниципального образования и 

патриотическую работу, выявление эффективных практик деятельности 

общественных палат (советов) в сфере патриотического воспитания молодежи, 

развития молодёжной инициативы. 

Сегодня в авангарде культурной политики в России осуществляет свою 

деятельность Общественное движение «Волонтеры культуры».  

Одна из основных задач сообщества – создание инфраструктуры для 

формирования, развития и поддержки активных граждан, творческих объединений, 

лидеров общественного мнения, участвующих в волонтерской деятельности в сфере 

культуры. 

Реализация социокультурной и творческой деятельности, в том числе 

направленной на сохранение культурного наследия народов Российской Федерации, 

осуществляется на базе Доброцентров в сфере культуры, которые входят в 

Ассоциацию волонтерских центров России.  

Важно, что на федеральном уровне на базе всероссийского движения 

разработаны методические материалы по созданию волонтерских центров на основе 

образовательных учреждений, некоммерческих организаций или учреждений 

культуры, разработаны стандарты волонтерской деятельности, меры поощрения, 
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образовательные программы, выстроена система партнерских коммуникаций на всех 

уровнях власти, общества, бизнеса. 

Сегодня в Саратовской области добровольцы в сфере культуры и искусства 

объединяются для того, чтобы достойно представлять наш регион на федеральном 

уровне, успешно транслировать собственные практики в другие субъекты страны и 

привлекать дополнительные ресурсы к социокультурной и проектной деятельности. 

На сегодняшний день сформирован координационный совет регионального 

движения волонтеров культуры, в который вошли представители волонтерского 

центра Саратова, а также ряда областных учреждений культуры, некоммерческих 

организаций и вузов. Координировать работу по формированию сети Доброцентров 

призван АНО «Региональный добровольческий центр «Волонтеры культуры», 

который базируется на площадке Областной универсальной научной библиотеки.  

В течение 2022 года силами АНО «Региональный добровольческий центр 

«Волонтеры культуры» был проведен семинар для областных учреждений культуры, 

а также подобный семинар для сотрудников муниципальных районов области, где 

были даны методические материалы и инструкции по созданию профильных 

Доброцентров. 

В 2022 году удалось открыть первый Доброцентр в сфере культуры на 

площадке Общественного культурного центра «Кутякова, 18», что позволит 

сформировать устойчивую базу для развития волонтерского движения. 

Приоритетными площадками для работы Доброцентров в муниципалитетах являются 

модельные библиотеки, но подходить к формированию центров необходимо 

индивидуально, исходя из запроса сотрудников отрасли и специфики работы 

муниципальных учреждений культуры. 

 

1.4. Организация общественного наблюдения (видеонаблюдения) на выборах 

губернатора Саратовской области и депутатов Саратовской областной Думы  

В 2022 году обучение и 

подготовка общественных 

наблюдателей осуществлялись 

на базе Общественной палаты 

Саратовской области. Был 

сформирован Региональный 

общественный штаб по 

общественному контролю и 

наблюдению на выборах в 2022 

году (далее - Штаб), в 

структуру которого вошли 

мониторинговая группа, 

юридическая группа, группа подготовки и координации наблюдателей, 

информационная группа.  

25 июля 2022 года в Общественной палате состоялось заседание Штаба. На 

заседании утвердили план-график проведения Штабом мероприятий в рамках 

подготовки и организации общественного контроля в Единый день голосования 11 

сентября 2022 года, на территории Саратовской области. Также были определены 

мероприятия, которые будут проводиться группами Штаба: мониторинговой, 

информационной, юридической и группой подготовки и координации наблюдателей. 
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Определены координаторы, ответственные за осуществление общественного 

наблюдения в районах области. 

В рамках работы Штаба Общественной палатой области были заключены 

соглашения о сотрудничестве с различными общественными организациями и 

политическими партиями по совместному наблюдению на выборах в Единый день 

голосования, всего 32 соглашения.  

Одно из очередных заседаний 

Штаба прошло с участием члена 

Совета при Президенте Российской 

Федерации по развитию 

гражданского общества и правам 

человека, председателя Ассоциации 

«Независимый общественный 

мониторинг» Александра Брода и 

члена Исполнительного комитета 

Общероссийского общественного 

движения «Корпус «За Чистые 

Выборы», эксперта Ассоциации «Независимый общественный мониторинг» Антона 

Лукаша. 

Открыл заседание руководитель Штаба, председатель Общественной палаты 

Саратовской области Борис Шинчук. В своем выступлении он отметил, что 

организация и осуществление общественного наблюдения на выборах - одно общее 

дело для всех членов Общественной палаты. Борис Шинчук подчеркнул, что 

структура Штаба в скором времени дополнится Центром видеонаблюдения, которое 

будет осуществляться в Единый день голосования, а также группами быстрого 

реагирования. Запланировано, что данные группы в дни голосования будут выезжать 

на избирательные участки для решения спорных ситуаций на местах.  

Руководитель мониторинговой группы Штаба Иван Коновалов рассказал о 

деятельности возглавляемой им группы. В ее состав входят, в частности, ученые 

ведущих высших учебных заведений региона, которые обладают необходимыми 

знаниями для успешного решения спорных ситуаций, возникающих в ходе 

голосования. 

«Выборы пройдут в непростой период, но это не скажется на их законности и 

прозрачности», – считает Иван Коновалов. 

Юлия Михайлова, руководитель юридической группы Штаба, отметила, что 

одним из важных направлений деятельности этой группы является заключение 

соглашений с общественными организациями и региональными отделениями 

политических партий в целях организации общественного наблюдения.   

На вопросах взаимодействия со СМИ остановилась Елена Склярова, 

руководитель Информационной группы Штаба. Руководитель группы подготовки и 

координации наблюдателей Людмила Прохорова сообщила о проводимой работе по 

обучению общественных наблюдателей и обратила внимание на то, что обучение 

проводят подготовленные квалифицированные преподаватели. 

Александр Брод поделился своими положительными впечатлениями от работы 

Штаба, подчеркнув соответствие его структуры рекомендациям Ассоциации 

«Независимый общественный мониторинг». Отдельно оценил высокий 

профессионализм и компетентность членов экспертного клуба Штаба. 
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«Штаб в хорошей рабочей форме», – подытожил Александр Брод. 

Антон Лукаш дал высокую оценку программе обучения общественных 

наблюдателей и квалифицированности преподавателей. Поделился рекомендациями 

по работе в информационном пространстве и борьбе с фейками. 

В завершение встречи Борис Шинчук обратил внимание участников на 

значимость общественного наблюдения: «Общественные наблюдатели фактически 

защищают права всех тех, кто пришёл проголосовать на выборах. Они призваны 

помочь людям соблюсти их права».  

Обучающие семинары проходили на базе ФГБОУ ВО «Саратовская 

юридическая академия» для руководителей групп общественных наблюдателей на 

выборах. Данные семинары по программе обучения, разработанной Общественной 

палатой Российской Федерации совместно с Ассоциацией «Независимый 

общественный мониторинг», проводились во всех российских регионах. В 

Саратовской области обучающие семинары проводила региональная команда 

тренеров, которая прошла обучение в Ассоциации «Независимый общественный 

мониторинг». 

Открывая семинар, председатель Общественной палаты, руководитель Штаба 

Борис Шинчук отметил, что независимое общественное наблюдение – обязательный 

атрибут демократических выборов. Процедура общественного наблюдения делает 

выборы по-настоящему прозрачными. Ведь наблюдателями являются представители 

некоммерческих организаций, политических партий и движений, заинтересованных 

в обеспечении свободного волеизъявления граждан. 

В Саратовской области было подготовлено более 6 тысяч наблюдателей. На 

семинарах будущим общественным наблюдателям объясняют новые вызовы, 

стоящие перед независимыми наблюдателями и избирательной системой в целом, их 

учат следить за новыми формами голосования и обсуждают, как действовать при 

попытке отдельных политических участников дискредитировать процесс – всё это в 

поле зрения организаторов обучения. Специальная команда региональных тренеров 

готовит наблюдателей комплексно и качественно, разбирая, с точки зрения 

законодательства, ситуации различного уровня сложности.  

5 сентября 2022 года, в рамках работы Штаба в Единый день голосования 2022 

года состоялась презентация Центра общественного видеонаблюдения. Традиционно 

Центр общественного видеонаблюдения организован Общественной палатой области 

на базе Межрегионального юридического института ФГБОУ ВО «Саратовская 

юридическая академия». В мероприятии приняли участие представители Штаба, 

Общественной палаты области, Избирательной комиссии области, региональных 

отделений политических партий, заявившихся на выборы в 2022 году.  

Открыл мероприятие руководитель Штаба, председатель Общественной 

палаты области Борис Шинчук. Он напомнил присутствующим о том, что в 

Саратовской области сформирован Региональный общественный штаб по 

общественному контролю и наблюдению на выборах в 2022 году. Подготовлено 

более 6 тысяч общественных наблюдателей, которые будут вести наблюдение на всех 

избирательных участках всех муниципальных районов области. Отдельно Борис 

Шинчук остановился на особенностях работы Центра общественного 

видеонаблюдения в 2022 году. В нем будет вестись мониторинг хода подсчета 

голосов избирателей. Кроме отслеживания и фиксации видеоинформации, в Центре 

смогут предоставлять данные о независимой оценке ситуаций, возникающих в 
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территориальных избирательных комиссиях, с привлечением специалистов в области 

права и политологии.  

«В этом году Центр будет работать в период с 20:00 11 сентября и до 20:00 12 

сентября. Любой желающий может прийти сюда и увидеть, как ведется подсчет 

голосов, убедиться в том, что выборы проходят максимально открыто», – отметил 

Борис Шинчук.  

Председатель Избирательной комиссии области Ирина Романова рассказала о 

технических возможностях Центра: «В дни голосования будет организовано 

видеонаблюдение в 47 территориальных избирательных комиссиях. В Центре можно 

будет наблюдать, как председатели участковых избирательных комиссий будут 

приезжать и сдавать протоколы, как будут проходить заседания территориальных 

избирательных комиссий».  

Сотрудники компании «ТрансТелеКом» продемонстрировали всем 

присутствующим, как осуществляются подключение и трансляция с камер, отметив, 

что все камеры оснащены микрофонами, которые позволят слышать все 

происходящее в режиме реального времени. Кроме того, обеспечена возможность 

просмотра видео с камеры любой территориальной избирательной комиссии, а также 

скачивания в случае необходимости. В ближайшее время всем региональным 

отделениям политических партий, наблюдателям от кандидатов и другим 

заинтересованным лицам будут предоставлены логины и пароли для входа на портал 

компании «ТрансТелеКом», а также все необходимые рекомендации по 

использованию его технических возможностей.  

В завершение презентации Борис Шинчук подчеркнул, что работа Центра 

общественного видеонаблюдения хорошо демонстрирует честность, открытость и 

прозрачность выборов в России. 

 Центр общественного видеонаблюдения в 2022 году работал в период с 20:00 

11 сентября и до 20:00 12 сентября, в Центре дежурили члены Общественной палаты 

области - члены Штаба. 12 сентября в 20:00 завершил свою работу Центр 

общественного видеонаблюдения. Мониторинг хода подсчета голосов избирателей 

осуществлялся в Центре с 20:00 11 сентября 2022 года. 

Также в течение трех дней - 9, 10, 11 сентября - с 8:00 до 20:00 в Общественной 

палате области работал Штаб и функционировала «горячая линия», на которую 

поступали звонки как от избирателей, так и от общественных наблюдателей. При 

подведении итогов работы было отмечено, что за весь период работы Штаба никаких 

жалоб, заявлений не поступало. 

 
В 2022 году в рамках работы Штаба Общественной палатой был создан и 

действовал экспертный клуб, в состав которого вошли авторитетные правоведы, 

политологи, социологи, представители научного сообщества. В ходе заседаний 
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экспертного клуба обсуждались актуальные вопросы подготовки и проведения 

избирательной кампании на территории региона в 2022 году. 

28 декабря в Общественной 

палате состоялось итоговое заседание 

экспертного клуба в уходящем году, 

где были подведены итоги 

деятельности экспертов, а также 

сделаны перспективы на дальнейшее 

сотрудничество. 

В заседании приняла участие 

министр внутренней политики и 

общественных отношений области 

Наталья Трошина. 

В ходе мероприятия члены 

экспертного клуба были награждены 

Благодарственными письмами министерства внутренней политики и общественных 

отношений области, Благодарностями Общественной палаты Российской Федерации, 

Избирательной комиссии области и Общественной палаты области. 

С приветственным словом к присутствующим обратился руководитель Штаба, 

председатель Общественной палаты, доктор экономических наук, профессор Борис 

Шинчук. Он отметил, что Штаб и экспертный клуб справились с поставленной 

задачей, которая заключалась в организации общественного наблюдения: «Уровень 

квалификации нашей работы и, соответственно, значимости наших экспертных 

обсуждений растет. Вся деятельность экспертного клуба является достаточно 

интересной, плодотворной. Все эксперты обладают большим опытом и знаниями, и 

каждому из нас есть чему поучиться друг у друга». 

Министр внутренней политики и общественных отношений области Наталья 

Трошина в своем выступлении дала оценку деятельности Штаба в целом, а также 

отдельно остановилась на деятельности экспертного клуба. Она отметила удачный 

формат работы с экспертным сообществом, значимость экспертных обсуждений, а 

также даваемых ими оценок, прогнозов. 

Никита Спесивов, региональный координатор Ассоциации «Независимый 

общественный мониторинг», кандидат юридических наук, подводя итоги 

деятельности членов экспертного клуба, поделился своим наблюдением: «Те условия, 

с которыми мы столкнулись в этом году, они, на мой взгляд, повлияли на 

сплоченность общества в мыслях, идеях, целях и задачах, которые перед нами стоят. 

Поэтому этот год прошел под эгидой всеобщей консолидации общества, власти и 

экспертного сообщества. Выборный процесс и различные общественно-политические 

события, происходящие в этом году, показали, что в нашем регионе вот эта 

консолидация общества, власти и экспертного сообщества находится на очень 

высоком уровне. Выборы стали очень транспарентными, никогда еще выборный 

процесс не был настолько открытым, честным и конструктивным. В этом большая 

заслуга и Общественной палаты области, и Штаба, при этом последний стал большой 

общественно-политической дискуссионной площадкой, где каждый мог поделиться 

своим мнением». 
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Все присутствующие также отметили важность деятельности экспертного 

клуба как для развития институтов гражданского общества, так и для решения 

отдельно взятых сложных, противоречивых ситуаций. 

Кроме того, эксперты высказались о значимости работы с молодежной средой, 

также они в положительном ключе отметили возросший интерес молодежи к 

политике и наличие желания принимать участие в политических процессах, в 

результате чего имеет место возросшая вовлеченность в политическую жизнь региона 

и государства. 

 

1.5. Общественная наблюдательная комиссия Саратовской области  

На территории региона уже более 13 лет успешно действует Общественная 

наблюдательная комиссия Саратовской области (далее - ОНК Саратовской области), 

к компетенции которой отнесены вопросы осуществления общественного контроля 

за обеспечением прав человека в местах принудительного содержания и оказания 

содействия лицам, находящимся в местах принудительного содержания.  

В процессе осуществления своей деятельности члены ОНК Саратовской 

области руководствуются Федеральным законом от 10 июня 2008 года № 76-ФЗ «Об 

общественном контроле за обеспечением прав человека в местах принудительного 

содержания и о содействии лицам, находящимся в местах принудительного 

содержания» и Регламентом ОНК Саратовской области.  

Деятельность членов ОНК Саратовской области основывается на принципах 

законности, беспристрастности, объективности и широкой гласности.  

Говоря о функционировании ОНК Саратовской области, стоит учитывать 

количество мест принудительного содержания, расположенных на территории 

региона. Так, в уголовно-исполнительную систему, то есть в подведомственность 

Управления Федеральной службы исполнения наказаний Российской Федерации по 

Саратовской области (УФСИН России по Саратовской области), входят 16 

исправительных учреждений различных типов и режимов содержания: общего, 

строгого режимов, лечебно-исправительные, колонии-поселения, тюрьма, 

следственные изоляторы и др. В качестве мест принудительного содержания 

признаются и изоляторы временного содержания, специальные приемники. Так, в 

ведении Главного управления МВД России по Саратовской области находятся 42 

учреждения. 

Отдельно стоит упомянуть о том, что члены ОНК Саратовской области 

осуществляют общественный контроль в отношении специально отведенных 

помещений для содержания лиц, задержанных за административные 

правонарушения, находящихся в компетенции Пограничного управления по 

Саратовской и Самарской областям.  

В течение 2022 года свою деятельность осуществляли члены ОНК Саратовской 

области 5-го созыва. Данный созыв был сформирован в 2021 году в составе 14 

человек, из числа жителей региона, заинтересованных в защите прав и свобод 

граждан. Председателем ОНК Саратовской области 5-го созыва является член 

Общественной палаты Саратовской области Соболев Денис Валерьевич.  

ОНК Саратовской области в целях обеспечения прав человека в местах 

принудительного содержания и оказания содействия находящимся там лицам тесно 

сотрудничает и конструктивно взаимодействует с Прокуратурой Саратовской 

области, УФСИН России по Саратовской области, Главным управлением МВД 
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России по Саратовской области, Уполномоченным по правам человека в Саратовской 

области, Уполномоченным по правам ребенка в Саратовской области и 

Общественной палатой Саратовской области.  

За отчетный период членами 

ОНК Саратовской области было 

проведено более 40 проверок мест 

принудительного содержания, в 

которых оценивалось не только 

санитарное состояние и материально-

бытовое обеспечение, питание 

осужденных, арестованных и 

задержанных, но и в обязательном 

порядке осуществлялись приемы по 

личным вопросам осужденных и 

задержанных, проводились беседы с лицами, находящимися в местах 

принудительного содержания. Информация о всех нарушениях, выявленных в ходе 

проверочных мероприятий членами ОНК Саратовской области, незамедлительно 

доводится до сведения всех заинтересованных лиц и надзирающих органов. Вопросы 

устранения нарушений находятся на постоянном контроле у членов ОНК и являются 

основанием для повторного визита в то или иное учреждение.  

В ОНК Саратовской области на регулярной основе обращаются осужденные, 

их родственники и близкие, которые сообщают о возможных нарушениях прав 

осужденных, допускаемых в местах принудительного содержания, либо просят об 

оказании им помощи в решении тех или иных вопросов. Среди поступающих 

обращений превалируют вопросы условий содержания, медицинского обеспечения, 

применения дисциплинарных взысканий, бытового и вещевого довольствия, порядка 

отправки корреспонденции и получения передач, предоставления свиданий и др. Ни 

одно из поступивших обращений не оставлено без внимания, в максимально короткие 

сроки направляются запросы в ведомства для получения наиболее полной 

информации по существу обращения либо для оказания содействия в решении 

сложившейся ситуации. В случае необходимости осуществления проверочных 

мероприятий председателем ОНК Саратовской области организуется визит в 

соответствующее учреждение. 

Помимо мероприятий общественного контроля, члены ОНК Саратовской 

области организовывают и принимают активное участие в различных мероприятиях, 

связанных с обеспечением и защитой прав граждан.   

В январе 2022 года традиционно состоялось заседание Коллегии УФСИН 

России по Саратовской области, в рамках которого были подведены итоги работы за 

2021 год и определены задачи на предстоящий период. Участие в данном 

мероприятии принял председатель ОНК Саратовской области Соболев Д.В.  

На территории региона активно развивается система уголовно-исправительных 

учреждений. Так, в апреле 2022 года заместитель председателя ОНК Саратовской 

области Козлов А.Ю. принял участие в торжественной церемонии открытия участка, 

функционирующего как исправительный центр при ФКУ ИК-33 УФСИН России по 

Саратовской области для отбывания наказания лицами, осужденными к 

принудительным работам. 
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Успешное решение вопросов защиты прав человека невозможно без 

комплексного подхода и согласованных действий различных органов власти и 

должностных лиц. С этой целью Уполномоченным по правам человека в Саратовской 

области Суховой Н.И. был организован «круглый стол» на тему: «Международно-

правовая защита прав человека в современных условиях», участие в котором принял 

председатель ОНК Саратовской области Соболев Д.В. 

В рамках сотрудничества ОНК 

Саратовской области УФСИН России по 

Саратовской области регулярно проводились 

«прямые телефонные линии» для 

осужденных и родственников по вопросам 

функционирования подведомственных 

учреждений.  

Кроме того, регулярно проводились 

рабочие встречи членов ОНК Саратовской области с начальником УФСИН России по 

Саратовской области, полковником внутренней службы Робота А.Л. В рамках одной 

из таких встреч подписано соглашение о сотрудничестве между ОНК Саратовской 

области и УФСИН России по Саратовской области. Также ОНК Саратовской области 

является одной из сторон в трёхстороннем соглашении о сотрудничестве между 

УФСИН России по Саратовской области, Саратовским региональным отделением 

Общероссийской общественной организации малого и среднего 

предпринимательства «Опора России». 

 
В отчетном периоде внимание членов ОНК Саратовской области привлекли 

вопросы функционирования магазинов, расположенных на территориях мест 

принудительного содержания. В этой связи членами ОНК Саратовской области 

проведена встреча с представителем АО «Предприятие уголовно-исполнительной 

системы «ПРОМСЕРВИС», где обсуждались организация и работа магазинов, а 

также нарушения прав осужденных в связи с реализацией положений Закона 

Российской Федерации от 07 февраля 1992 года № 2300-1 «О защите прав 
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потребителей» и Федерального закона от 22 мая 2003 года № 54-ФЗ «О применении 

контрольно-кассовой техники при осуществлении расчетов в Российской 

Федерации».  

Традиционно члены ОНК Саратовской области в 2022 году принимали участие 

в осуществлении общественного наблюдения за соблюдением избирательных прав 

граждан, находящихся в местах принудительного содержания. С этой целью в августе 

между ОНК Саратовской области и Общественной палатой региона заключено 

соглашение о сотрудничестве в рамках организации общественного наблюдения в 

Единый день голосования в 2022 году.  

В декабре 2022 года члены ОНК Саратовской области Соболев Д.В., Гордон 

В.Б., Козлов А.Ю., Муратова Е.Г., Пикеев В.Н., Попов И.В., Гапонец Е.Г., Феденко 

Н.А. поощрены Благодарственными письмами и Благодарностями губернатора 

Саратовской области за активную гражданскую позицию и заслуги в общественной 

деятельности, направленной на реализацию прав, свобод и законных интересов 

граждан.  

В период с 01.09.2022 по 31.12.2022 

ОНК Саратовской области совместно с 

Саратовским региональным общественным 

благотворительным фондом содействия по 

созданию приоритетных условий для 

улучшения и развития демографии 

реализовывался проект «Честный разговор», 

поддержанный грантовой помощью 

министерства внутренней политики и 

общественных отношений Саратовской области. В рамках реализации указанного 

проекта был посещен ряд исправительных учреждений региона с целью проведения 

информационных мероприятий с осужденными на тему целей, задач, причин и 

условий проведения специальной военной операции на Украине, а также 

произошедших изменений в международных отношениях нашей страны. Данные 

мероприятия нашли большой отклик у осужденных, они с интересом и 

внимательностью воспринимали информацию от выступающих экспертов, активно 

задавали вопросы, таким образом выражая свое неравнодушие к событиям и 

поддержку курса страны.   

 

1.6. Развитие массового спорта как условие трезвого, здорового образа 

жизни  

Комиссия по социальной политике, поддержке семьи и детства, социальной 

поддержке инвалидов совместно с Комиссией по охране здоровья граждан и 

демографической политике провели 9 июня 2022 года «круглый стол» на тему: 

«Обсуждение реализации инициатив Минздрава РФ, направленных на утверждение 

трезвости и снижение смертности от спиртных изделий на территории региона». 

Инициатором проведения «круглого стола» выступила член Общественной палаты 

Саратовской области Королькова Наталья Александровна. Участники «круглого 

стола» обсудили вопросы реализации инициатив Минздрава РФ, направленных на 

утверждение трезвости и снижение смертности от спиртных изделий на территории 

региона, и предложили в целях более эффективной реализации социальной политики 

в Саратовской области, выработки эффективных методов формирования в 
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молодежной среде здорового, трезвого образа жизни полностью поддержать 

инициативу Министерства здравоохранения РФ и Саратовской области в следующих 

направлениях: 
–  увеличение минимального возраста продажи алкоголя; 

–  установление дополнительных запретов в сфере рекламы; 

–  увеличение административных санкций за пропаганду его потребления; 

–  запрет скидок с цены алкогольной продукции; 

–  запрет продажи в магазинах по конкретным временным интервалам; 

–  запрет на размещение алкогольной продукции в прозрачных витринах; 

–  запрет продажи в продуктовых магазинах; 

–  в части работы предприятий общественного питания внести изменения в 

Федеральный закон от 22 ноября 1995 года № 171-ФЗ «О государственном 

регулировании производства и оборота этилового спирта, алкогольной и 

спиртосодержащей продукции и об ограничении потребления (распития) 

алкогольной продукции», добавив право органам государственной власти субъектов 

Российской Федерации устанавливать дополнительные ограничения времени, 

условий и мест не только розничной продажи алкогольной продукции, но и 

розничной продажи алкогольной продукции при оказании услуг общественного 

питания. Кроме того, считаем важным ввести государственную монополию на 

производство и (или) оборот этилового спирта, алкогольной и спиртосодержащей 

продукции на территории Российской Федерации 

Всем представителям региональной власти необходимо учитывать, что 

важнейшим из показателей социально-экономического развития территорий 

Саратовской области должны стать вопросы продвижения трезвого, здорового образа 

жизни в детско-молодежную среду. А для этого необходимо: 

–  активизировать работу координационного совета по здоровому образу жизни 

при губернаторе Саратовской области, включая в его работу опыт добровольчества 

некоммерческих организаций по пропаганде трезвого, здорового образа жизни, 

разработку и продвижение проектов законов по сокращению торговли алкоголем и 

табаком, устранению шаговой доступности алкомагазинов, повышение 

эффективности борьбы с незаконной торговлей спиртсодержащих изделий и других 

наркотических веществ. Сформировать принципы общественно-государственного 

партнерства в области развития добровольчества в продвижении идей трезвого, 

здорового образа жизни; 

–  принять решение о создании социального центра вытрезвления для граждан, 

попавших в трудную ситуацию на улицах города в связи с их алкогольным 

состоянием; 

–  совместно с Общественной палатой разработать программу преодоления 

алкоголизма, других наркоманий, продвижения трезвого, здорового образа жизни, 

опираясь на поддержку и развитие некоммерческих организаций и добровольчества; 

–  повышать уровень информированности общественности о ценности трезвого 

и здорового образа жизни, организовать проведение плановой информационной 

кампании по трезвому, здоровому образу жизни, используя разработки 

общественного проекта «Общее дело», в сотрудничестве с общественными 

организациями организовать в кинотеатрах просмотр видеороликов, направленных 
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на формирование негативного отношения к потреблению психоактивных веществ, 

стремления к здоровому образу жизни. 

20 октября 2022 года в 

рамках Гражданского форума 

Саратовской области проведена 

переговорная площадка «Трезвая 

территория - территория развития», 

в ходе которой участники 

переговорной площадки обсудили 

следующие вопросы: 

– социальные практики 

некоммерческих организаций по 

решению демографических 

проблем и формированию 

здорового образа жизни граждан Саратовской области; 

– гражданский контроль за соблюдением и совершенствованием 

антиалкогольного, антитабачного и в целом антинаркотического законодательства; 

–  трезвые территории в сельских поселениях и деревнях, пути развития; 

–  об аллеях трезвости в разных городах России как новом формате 

продвижения идей трезвости; 

–  городская молодежная спортивная инфраструктура. Места для молодежи - 

перспективы развития; 

–  добровольчество в формировании трезвых убеждений среди молодежи; 

–  трезвость - важный выбор современной молодежи. 

Одним из приоритетных направлений политики нашей страны в настоящее 

время является укрепление общественного здоровья и сохранение трудоспособного 

населения. Указ Президента Российской Федерации от 7 мая 2018 года № 204 «О 

национальных целях и стратегических задачах развития Российской Федерации на 

период до 2024 года» предусматривает снижение показателей смертности населения 

и повышение продолжительности жизни через вовлечение граждан в практику 

здорового образа жизни и стимулирование отказа от вредных привычек. 

Снижение смертности и увеличение прироста населения во многом зависят от 

количества граждан, которые придерживаются трезвого и здорового образа жизни. 

По данным ВОЗ, потребление алкоголя в России за последние годы заметно 

снизилось. Однако в сельской местности пьют по-прежнему много. Чтобы это 

исправить, по всей стране проводится конкурс «Трезвая деревня», создаются 

спортивная инфраструктура, архитектурно-символические пространства аллей 

трезвости, каждое из которых имеет свое непосредственное предназначение 

формирования нравственности и духовности.  
Здоровый образ жизни основывается на занятии спортом, поэтому основные 

направления работы Комиссии по спорту, здоровому образу жизни и делам 

молодежи, развитию добровольчества и патриотическому воспитанию Общественной 

палаты области в 2022 году сводились к следующим направлениям: 

–  поддержка Президента России В.В. Путина и спецоперации; 

–  создание благоприятных условий для развития физической культуры и спорта 

среди населения региона; 
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–  расширение направлений в работе волонтерских организаций; 

–  мониторинг состояния спортивного инвентаря и оборудования в школьных 

спортивных залах; 

–  организация и проведение «круглых столов»; 

–  социальная реклама в рамках популяризации физической культуры и спорта, 

патриотизма, добровольчества; 

–  пропаганда массового спорта; 

–  оказание содействия в организации и проведении массовых спортивных 

мероприятий; 

–  продолжение законодательной инициативы по вопросу дополнительного 

субсидирования для занятия физической культурой в общеобразовательных школах; 

–  мониторинг работы школьных спортивных клубов и оказание им содействия 

в работе. 

 
Первые заседания комиссии были посвящены подведению итогов 2021 года и 

их анализу, рассмотрению планов работы на 2022 год. 

Интересным представляется разнообразие состава приглашенных на «круглые 

столы» и заседания комиссии в течение года: это министр молодежной политики и 

спорта области Олег Дубовенко; первый заместитель министра Андрей Абрашин; 

первый заместитель министра внутренней политики и общественных отношений 

области Денис Попонов; начальник отдела по военно-патриотической работе и работе 

с ветеранами Военного комиссариата области Михаил Булаев; председатель комитета 

организации медицинской помощи взрослому населению министерства 

здравоохранения области Олеся Ермолаева; главный врач ГУЗ «Саратовский 

областной центр медицинской профилактики» Римма Яхина; член Высшего совета 

Общенародного движения «Сильная Россия», исполнительный директор Федерации 

стронгмена России Иван Мечишев; ректор Саратовского государственного 

университета имени Н.Г. Чернышевского Алексей Чумаченко; исполнительный 

директор Медиа-образовательного центра Изборского клуба, автор и ведущий 

программы на ТРК «Русский мир» Роман Максимов; руководитель штаба 

«МыВместе» Никита Асташкин; лидер казачьего молодежного движения 

Саратовской области Сергей Шаталин; член Балаковского районного отделения 

Саратовской области Всероссийской общественной организации ветеранов «Боевое 

братство» Сергей Бекетов; представители Центра управления региона Саратовской 

области и др. 

Заседание в марте было посвящено созданию благоприятной среды для 

развития физической культуры и спорта среди населения. Все выступавшие на 

«круглом столе» отметили необходимость развития физической культуры и спорта 
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среди населения региона. Занятия спортом и физкультурой вносят весомый вклад в 

культурное, нравственное и патриотическое воспитание подрастающего поколения. 

В рамках встречи прошла презентация Общероссийского движения «Русская мечта». 

Целью данного проекта является повышение качества жизни граждан нашей страны. 

Апрельские заседания были 

посвящены «круглым столам» с выездом в 

населенные пункты региона. Так, например, 

27 апреля руководитель комиссии Вячеслав 

Максюта провел встречу с Общественным 

советом Екатериновского муниципального 

района, где была поднята тема вовлечения 

жителей в спорт и здоровый образ жизни. 

Кроме этого, был поднят вопрос по 

созданию спортивных перемен в школах, 

физкультурных субботников для жителей и общественных тренеров. 

Большая роль в работе комиссии уделялась поддержке Президента России 

Путина В.В. и действиям Российской армии в зоне специальной военной операции. 

Члены комиссии принимали активное участие в митингах в поддержку Президента 

России, специальной военной операции, референдума о присоединении к Российской 

Федерации ЛНР, ДНР, Херсонской и Запорожской областей. 

9 мая 2022 года члены Комиссии приняли участие в акции «Бессмертный полк», 

проходившей под лозунгом «Подвиг ваш - бессмертен, память о вас - вечна!». 

В августе на заседании Комиссии обсуждалась тема реализации распоряжения 

Правительства Российской Федерации о выделении субсидий субъектам страны на 

создание условий занятий спортом в малых городах и сельской местности. Была 

заслушана информация министерства молодежной политики и спорта области о 

подготовке к финальной части соревнований «Умный город. Живи спортом». Члены 

Комиссии высказали предложение по усилению информационной поддержки 

данному мероприятию.  

Сентябрьское заседание посвящалось вопросу дооснащения школьных 

спортивных залов спортивным инвентарем и оборудованием. Члены Комиссии на 

постоянной основе проводили мониторинг оснащенности спортивных залов в 

школах, расположенных на территории региона. Председатель Комиссии Максюта 

В.А. неоднократно встречался с губернатором области Бусаргиным Р.В. В рамках 

данных встреч обсуждались вопросы создания в школах, расположенных в малых 

городах и сельской местности, условий для занятий спортом, а также выделения 

дополнительного финансирования школам на покупку спортивного инвентаря. 

Результатом данной работы членов Комиссии стало принятие Саратовской областной 

Думой решения о выделении средств на спортивный инвентарь для всех 685 школ 

области. 

Большую работу провели члены Комиссии в период проведения Единого дня 

голосования, участвуя в Региональном общественном штабе по общественному 

контролю и наблюдению на выборах, в Центре общественного видеонаблюдения и в 

составе мобильной группы.  

В начале октября на заседании Комиссии решался вопрос о тематике 

проведения «круглого стола» в рамках Гражданского форума Саратовской области 

2022 года. В результате обсуждений принято решение провести «круглый стол» на 
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тему: «Единым фронтом - всё для Победы», утвердить модератором председателя 

комиссии В.А. Максюту. 

20 октября состоялось расширенное заседание Общественной палаты области, 

на котором было принято решение об изменении структуры Общественной палаты. В 

результате изменений Комиссия по спорту, делам молодежи, развитию 

добровольчества и патриотическому воспитанию видоизменила не только название, 

преобразовавшись в Комиссию по спорту, здоровому образу жизни и делам 

молодежи, но и изменила направления работы.  

28 ноября состоялся «круглый стол» на тему: «Единым фронтом - всё для 

Победы», который проходил в одном из корпусов Саратовского государственного 

университета.  

Во вступительном слове ректор университета Алексей Чумаченко отметил 

помощь, оказываемую беженцам, а министр молодежной политики и спорта области 

Олег Дубовенко - сплоченность граждан страны. О необходимости доступности 

языка и формы культурного кода для молодежи и создания информационных центров 

внутри вузов говорил исполнительный директор Изборского клуба Роман Максимов, 

сказавший в завершение о важности предоставления инициативы молодежи. Член 

Комиссии Андрей Фетисов поднял вопрос воспитания подрастающего поколения. 

О поддержке бойцов в период проведения специальной военной операции и 

гуманитарной помощи рассказал член Всероссийской организации «Боевое братство» 

Сергей Бекетов, подчеркнувший важность государственной поддержки бойцов, 

принимающих участие в специальной военной операции. Преподаватель кафедры 

социологии СГУ Елена Сайганова отметила роль общества в борьбе за молодежь, 

патриотизм и идентичность. 

Члены Комиссии на протяжении всего года оказывали содействие 

некоммерческим организациям в организации и проведении спортивно-массовых 

мероприятий. Так, например, руководитель регионального отделения «Боевого 

братства» С.К. Авезниязов содействовал проведению Межрегионального форума 

пограничников России - 2022 на базе Саратовской кадетской школы-интерната № 2 

имени Героя Советского Союза В.В. Талалихина и нескольких спортивных 

соревнований.  

Инициатором, автором проекта 

«Народный фитнес-парк» – бесплатные 

тренажерные комплексы под открытым небом, 

полноценно заменяющие все возможности 

коммерческих фитнес клубов, и главным 

руководителем их возведения стал 

председатель комиссии В.А. Максюта. По его 

инициативе и при его непосредственном 

участии в таких городах, как Саратов, Энгельс, 

Балаково, за 2021 – 2022 годы создано 6 

площадок, на которых бесплатно занимаются спортом и улучшают физическую 

форму около 10 тыс. человек. 

Перед новогодними праздниками по инициативе председателя Комиссии более 

пятисот детей – воспитанников интерната для слабовидящих детей, социально-

реабилитационных центров «Возвращение» и «Надежда», энгельсской школы для 

детей с ограниченными возможностями здоровья получили новогодние подарки.  
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По итогам работы в 2022 году ряд представителей Комиссии был отмечен 

благодарностями Председателя и заместителя Председателя Государственной Думы, 

губернатора Саратовской области, председателя Саратовской областной Думы. 

 

1.7. Сохранение, развитие и гармонизация межнациональных отношений 

в регионе 

В прошедшем 2022 году сотрудниками 

Центра социально-политических исследований 

Института законотворчества ФГБОУ ВО 

«Саратовская государственная юридическая 

академия», который возглавляет член 

Общественной палаты И.Н. Коновалов, было 

проведено социологическое исследование среди 

населения Саратовской области, основными 

задачами которого стали:  

— определение состояния 

межнациональных отношений, 

наличия/отсутствия их конфликтности;  

— определение состояния 

межконфессиональных отношений, 

наличия/отсутствия дискриминации по религиозному признаку;  

— определение отношения населения к мигрантам из других регионов 

Российской Федерации, стран ближнего зарубежья.  

В результате проведенных опросов было проанализировано мнение 649 

респондентов, проживающих в областном центре, городах районного значения, 

поселках городского типа, селах.  

Также изучалось мнение экспертов, в роли которых выступили А.А. Акчурин, 

Р.М. Мансуров, В.А. Ташпеков – члены рабочей группы по этноконфессиональным 

отношениям и миграционной политике Общественной палаты Саратовской области. 

Среди официально занятых лиц в опросе приняли участие: 8% руководителей, 

заместителей руководителей, начальников отделов, 31% специалистов, служащие и 

технические исполнители составили 14%, предприниматели — 6%, рабочие, в том 

числе занятые в сельском хозяйстве, — 15%.  

Среди участников опроса представлены такие социальные группы, как 

пенсионеры (19%), военнослужащие (1%), домохозяйки (1%). 15% от общего числа 

опрошенных составили представители студенческого сообщества.  

Помимо русских в опросе представлены татары, казахи, чуваши, армяне, 

чеченцы, узбеки, украинцы, башкиры, даргинцы, евреи, ингуши, азербайджанцы и др.  

Тот факт, что Россия — многонациональная страна, то есть ее гражданами 

являются представители различных национальностей, большинство участников 

опроса (79%) воспринимают положительно.  

81% участников опроса считают, что все граждане в России должны обладать 

равными правами независимо от национальности.  

83% считают, что и в отдельных национальных округах (республиках) также 

все граждане должны обладать равными правами вне зависимости от 

национальности.  
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Распределение ответов по национальному 

признаку показывает, что респонденты, относящие 

себя к другим национальностям, в большей степени 

соглашаются с высказываниями о том, что все 

граждане в России и отдельных национальных 

округах (республиках) должны обладать равными 

правами независимо от национальности, в 

сравнении с представителями, относящими себя к 

русским.  

81% участников опроса сообщили, что не 

испытывают неприязненного отношения к 

представителям какой-либо национальности. 18%, 

наоборот, заявляют об отсутствии у них 

толерантности, дружелюбного отношения к лицам иной национальности.  

В целом, при практически равных соотношениях показателей, территориальное 

распределение ответов участников опроса обнаруживает несколько большую 

конфликтность, напряженность межнациональных отношений в городах районного 

значения. Вместе с тем 59% участников опроса считают, что за последний год 

состояние межнациональных отношений в области не изменилось. 29% 

придерживаются мнения, что отношения улучшились, 6% — ухудшились.  

Большинство опрошенных считают, что по месту их проживания всем, 

независимо от национальности, предоставляются равные возможности устроиться на 

хорошую работу (63%), открыть свое дело (71%), занять высокий пост в органах 

власти (48%).  

Распределение же ответов по национальному признаку свидетельствует о том, 

что респонденты, относящие себя к другим национальностям, чаще, нежели русские, 

испытывали за последний год неприязнь, враждебное со стороны других отношение 

из-за своей национальной принадлежности.  

На основании полученных в исследовании данных можно говорить о том, что 

чаще всего дискриминация по национальному признаку происходит в социальных 

сетях (10%), на улице (6%), в местах общественного отдыха (6%).  

74% участников опроса за последний год лично не наблюдали ссоры, 

перебранки, стычки, конфликты в связи с межнациональной неприязнью. 20% 

сообщают, что им доводилось наблюдать за такими ситуациями со стороны. 3% 

участвовали в подобных мероприятиях лично.  

Детализация ответов респондентов показывает, что ссоры, перебранки, стычки, 

конфликты в связи с межнациональной неприязнью можно было наблюдать в городах 

Саратов, Энгельс, Маркс, Пугачев (в ходе обработки результатов было получено 

более 6 высказываний по каждому населенному пункту). Единичные высказывания 

участников опроса также свидетельствуют о том, что межнациональная 

конфликтность наблюдалась в рабочем поселке Романовка, городах Аркадак, 

Красноармейск, Калининск, Новоузенск, посёлках Озинки, Степное, Дергачи. Исходя 

из высказываний респондентов, большинство конфликтных ситуаций связано с 

бытовым хамством с национальной подоплекой. В двух случаях зафиксирован 

конфликт с гражданами Украины из-за несовпадения политических взглядов.  

62% участников опроса в целом оценивают состояние межконфессиональных 

отношений на территории Саратовской области как вполне нормальные, 
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бесконфликтные. 26% рассматривают отношения как весьма доброжелательные. 8% 

сообщили о том, что межконфессиональные отношения в регионе носят 

напряженный, конфликтный характер.  

В итоге результаты исследования 

показали, что мнение участников 

опроса относительно возможности 

возникновения в регионе конфликтов 

на межрелигиозной почве практически 

идентично с мнением относительно 

возможности возникновения 

межнациональной конфликтности. При 

общем спокойствии обстановки в 

целом каждый третий респондент 

признает возможность возникновения 

конфликтов на межрелигиозной почве. Такого мнения придерживаются 35% 

опрошенных. Большинство (61%) считают такие прогнозы скорее невозможными.  

Определенный интерес вызывает миграционная политика в регионе. Так, 58% 

участников опроса сообщают, что по месту их проживания (города, поселки, села) 

имеется достаточно большое количество лиц, недавно переехавших из других 

регионов Российской Федерации, а также стран ближнего зарубежья. 

Территориальное распределение ответов респондентов показывает, что особенно 

актуальна данная проблема для областного центра.  

У 77% опрошенного населения области приехавшие мигранты не вызывают 

никаких опасений, настороженности и предвзятости при взаимодействии с ними в 

повседневной жизни. 73% считают, что процесс адаптации мигрантов к новому месту 

жительства происходит вполне удовлетворительно. Полученные соотношения 

позволяют сделать заключение о весьма толерантном отношении большинства 

жителей области к приезжим.  

Несмотря на в целом дружелюбное отношение большинства проживающих в 

области к приезжим, ответы отдельных респондентов все же указывают на наличие 

некоторой напряженности. Так, 9% участников опроса сообщают о том, что по месту 

их проживания возникают некоторые противоречия, конфликтные ситуации с 

приезжими из других регионов РФ, 11% сообщили, что противоречия возникают с 

приезжими из стран ближнего зарубежья.  

Территориальное распределение ответов респондентов показывает, что в 

большинстве случаев негативные ситуации с мигрантами возникают в областном 

центре и крупных районных городах, в поселковой зоне проблема представлена в 

меньшей степени. По итогам проведенного исследования становится возможным 

сделать следующие выводы. Более 80% участников опроса оценивают состояние 

межнациональных и межконфессиональных отношений на территории Саратовской 

области как вполне нормальные, бесконфликтные. Более чем 70% опрошенных 

демонстрируют в целом дружелюбное, непредвзятое отношение к приезжим 

мигрантам как из регионов РФ, так и из стран ближнего зарубежья.  

Несмотря на в целом спокойную обстановку в регионе, результаты 

исследования указывают на наличие отдельных напряженных моментов: каждый 

третий респондент все же признает возможность возникновения в регионе 

конфликтов как на межнациональной, так и межрелигиозной почве, что, в свою 
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очередь, свидетельствует о необходимости продолжения реализации 

профилактических мероприятий в сфере регулирования межэтнических и 

межконфессиональных отношений, осуществления органами власти грамотных 

действий, обеспечивающих в регионе политическую стабильность и правопорядок.  

В целях противодействия распространению идеологии терроризма и 

экстремизма среди приезжих на обучение студентов министерством внутренней 

политики и общественных отношений области совместно с Общественной палатой 

региона проводятся «круглые столы» в средних и высших образовательных 

организациях, целевые встречи с молодежью разных национальностей. В 

мероприятиях принимают участие представители ГУ МВД России по Саратовской 

области, Общественной палаты области, руководители традиционных для области 

религиозных конфессий, национально-культурных организаций области. В 2022 году 

проведено 15 встреч со студентами вузов, численный охват составил более 2000 

человек.  

Также при поддержке Федерального агентства по делам национальностей 28 

апреля 2022 года проведен Форум, посвященный профилактике идеологии 

экстремизма в молодежной среде. В рамках Форума была организована работа 7 

секций:  

–  общая секция «Современные представления о профилактике экстремизма 

среди молодежи»; 

– секция «Информационная безопасность»; 

– секция «Воспитание здоровой личности»; 

– секция «Психологические методы вербовки молодежи в экстремистские и 

террористические организации»; 

– секция «Медиация в сфере межнациональных и межконфессиональных 

отношений»; 

– секция молодежных отделений национально-культурных организаций; 

– секция «Деятельность некоммерческих организаций области, направленная на 

развитие социально активной молодежи региона»; 

–  общая площадка – игра «Что? Где? Когда?». 

Одним из модераторов секции «Медиация в сфере межнациональных и 

межконфессиональных отношений» был член Общественной палаты В.А. Ташпеков. 

В мероприятии приняли участие студенты (преимущественно иностранцы) 

образовательных организаций высшего и среднего образования города Саратова, 

Энгельсского и Марксовского муниципальных районов, члены молодежных 

отделений национально-культурных организаций области. Численный охват 

участников мероприятия составил более 300 человек. 

В текущем году министерством внутренней политики и общественных 

отношений Саратовской области возобновлена практика проведения общественных 

рейдов с участием представителей ГУ МВД России по Саратовской области, 

руководителей национально-культурных организаций региона в рамках работы по 

профилактике идеологии экстремизма в молодежной среде. В этих профилактических 

мероприятиях приняли участие члены Общественной палаты области Шинчук Б.Л., 

Ташпеков В.А., Мурадов В.Н., Косян А.К., Даврешян М.К. и Мансуров Р.М. 

Организовано 7 рейдов во Фрунзенском, Кировском, Волжском, Заводском, 

Ленинском районах областного центра. 
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28 – 30 сентября 2022 года на базе ФГБОУ ВО «Саратовская государственная 

юридическая академия» состоялся Форум «Реализация государственной 

национальной политики на территории Саратовской области». В рамках Форума 

прошло обучение 150 человек по образовательному стандарту в соответствии с 

Приказом Федерального агентства по делам национальностей от 18 января 2021 года 

№ 3 «Об утверждении типовой дополнительной профессиональной программы 

(программы повышения квалификации) для государственных и муниципальных 

служащих «Реализация государственной национальной политики в субъектах 

Российской Федерации». 

Одним из спикеров Форума был член региональной Общественной палаты 

Ташпеков В.А., который прочитал лекцию и провел семинарское занятие на тему: 

«Социальная и культурная адаптация иностранных граждан в Российской 

Федерации». 

В течение 2022 года в Саратове проходил культурно-этнографический проект 

«Волжский калейдоскоп», организаторами которого стали Общественная палата 

Саратовской области совместно с Общественным советом при ГУ МВД России по 

Саратовской области. Фестиваль традиционно направлен на укрепление патриотизма, 

любви к родному краю - Саратовскому Поволжью и направлен на культурно-

нравственное воспитание молодежи и укрепление межнационального согласия. В 

рамках проекта этнографический комплекс «Национальная деревня народов 

Саратовской области» посетили студенты практически всех вузов города Саратова.  

 
Организационный комитет и жюри конкурса проделали огромную работу, 

проанализировав видеозаявки и определив авторов и исполнителей для финала, 

отметив, что в этом году конкурсанты выбрали патриотичный репертуар, что отвечает 

актуальной повестке дня, когда страна живет единым патриотическим порывом. 
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Отмеченных жюри конкурсантов чествовали в преддверии Дня народного единства 

на завершающем концерте на площадке культурного центра армянской общины.  

Укрепление межнационального согласия и дружбы на территории региона 

достигается в том числе благодаря проведению различных национальных 

праздников, которые направлены на просвещение других национальностей о 

традициях, обычаях народов. Такие мероприятия способствуют установлению 

дружеских отношений между нациями.  

В плане проведения национально-

культурных мероприятий следует особо 

отметить проведение в Саратовской 

области замечательных национальных 

праздников. К примеру, Фестиваль под 

названием «Шумбрат!». В мордовской 

культуре это приветствие означает не 

только «здравствуй!», но и сразу 

придаёт особое отношение к тому, кому 

это сказано: «Ты брат мне!» И такая 

атмосфера братского доброжелательства 

царила на празднике в Саратовской 

области в Петровском районе, в селе Оркино, расположившемся в живописнейшем 

месте. 

В основанный здесь настоящим подвижником Александром Сергеевичем 

Кузнецовым Центр мордовской культуры приехали и представители Республики 

Мордовия, и гости из Саратова, Пензы, и соседи из других районов региона. Угощали 

друг друга разной снедью, шутили, пели песни, танцевали, произносили речи на 

разных языках. Кстати, у мордовского народа есть мокшанский и эрзянский языки, и 

они настолько самобытны, что порой носители этих языков, если начнут 

разговаривать друг с другом, каждый на своём, то часто для лучшего понимания 

просто переходят на русский. 

На сайте Мордовской диаспоры есть хорошее высказывание: «Наша общая 

история – это история огромной части территории современной России. Мы помним 

и чтим память о своих предках, обычаях и культуре. В современной динамике жизни 

люди начинают забывать о своих корнях. А это является недопустимым, с точки 

зрения истинного ощущения себя как полноценной личности. Многие даже и не 

подозревают, насколько богата, обширна и многогранна наша история. Самосознание 

человека определяется прежде всего языком, на котором он разговаривает и думает. 

Для большинства из нас сегодня таким языком является русский. Но это не мешает 

нам хранить память о языках наших предков». 

Очень было радостно видеть, как увлечённо люди знакомятся с тем, что 

наполняло жизнь предыдущих поколений, как угадывают в себе какие-то отклики на 

приметы из прошлого. А уж когда в залихватских танцах да песнях сливаются в 

порыве совместного движения, чувствуется: то, что закладывали мудрые наши 

предшественники, растекается обновлённой созидательной энергией по жилам! И это 

придаёт сил и здравомыслия нам в столь непростое время… 

Крайне ценно то, что в Оркино чтут память завоеваний и заслуг тех, кто отдавал 

свои жизни и силы на благо людей. После возложения цветов к памятнику 

защитникам Отечества состоялась церемония открытия мемориальной Доски памяти 
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и Стены памяти Кузнецову Александру Сергеевичу – основателю Национального 

мордовского центра, Национальной библиотеки и Музея краеведения, культуры и 

быта мордвы Поволжья, руководителю и аккомпаниатору Фольклорно-

этнографического ансамбля мордовской песни «Кучугуры». Он ушёл из жизни в 2021 

году, и теперь вместе с его дочерью Людмилой Кузнецовой старейшина села Оркино, 

участница народного коллектива ансамбля мордовской песни «Кучугуры» Нина 

Шнякина открывала памятную доску на стене центра. 

Сельчане выразили слова благодарности Валентине Кривошеевой –

председателю общественной организации Мордовского национально-культурного 

центра «Шумбрат», с чьей подачи возникла и воплотилась эта идея, как дань памяти 

человеку, глубоко любившему свою Родину, родное село, его культуру и 

национальные традиции и так много сделавшему в этом направлении. 

В зале сельского Дома культуры села Оркино на праздник собралось так много 

зрителей, что некоторым пришлось стоя смотреть концерт, но люди не только не 

уходили, а с удовольствием аплодировали выступавшим. Этнографическая 

фольклорная студия «Мерема» не только поразила своим выступлением, ребята также 

привезли прекрасные мастер-классы и в фойе Национального центра создали 

атмосферу мордовской культуры. Удивительная пластика и чарующие голоса всех, 

кто выступал в замечательной праздничной программе, наполнили гостей энергией 

творчества мордовской культуры. 

Завершающей и приятной частью стали слова благодарности и заслуженные 

награды в адрес участников межрегионального Фестиваля мордовской национальной 

культуры «Шумбрат». 

Национальный праздник чувашей «Акатуй» также показал настоящую дружбу 

народов, он прошёл 30 июля в селе Шняево Базарно-Карабулакского района 

Саратовской области. 

 
Книжная выставка, встречающая гостей праздника, показывала, с какой 

любовью, с каким кропотливым интересом здесь были собраны и представлены 

творения тех, кто соотнёс себя с этим местом и выразил своё вдохновение! С какой 

гордостью чуваши указывают на получивших широкую известность своих достойных 

представителей национальности, а также на тех, кто был признан народом, как, к 

примеру, выдающийся советский актёр, народный артист Чувашской Республики 
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Пётр Вельяминов. Как вдумчиво здесь по крупицам складывают в красочный 

калейдоскоп всё, что имеет принадлежность к истории, обычаям родной земли. 

Следует заметить, что в районном центре, в Базарном Карабулаке уже 

неоднократно проходил музыкально-поэтический фестиваль «Серебряный родник». 

Учредителем фестиваля является администрация Базарно-Карабулакского 

муниципального района, а инициатором проведения - Юрий Деянов, поэт, писатель, 

член Российского и Интернационального Союзов писателей, автор 11 книг. 

Организатором фестиваля стала МБУК «Базарно-Карабулакская межпоселенческая 

центральная библиотека. 

На фестивале «Акатуй», на концертной площадке с самого утра выступали 

талантливые артисты народных коллективов в изумительно-ярких национальных 

костюмах. Муниципальные образования представили национальные подворья – 

чувашское, мордовское, татарское, русское. На каждом из них были замечательная 

выставка, вкуснейшие угощения, увлекательные мастер-классы по изготовлению 

куклы-оберега, созданию национального украшения и т.д. 

Гостям рассказывали об обычаях разных народов, показывали сценки 

праздничных событий прошлого и настоящего, одаривали милыми сувенирами, 

сделанными своими руками. 

Место проведения сельского чувашского праздника было выбрано не случайно. 

В сёлах Шняево и соседнем, Белая Гора, проживают чуваши, которые обосновались 

здесь более трех веков назад, и это место является примером плодотворного 

сотрудничества и взаимодействия людей разных национальностей. 

Праздник проходит в регионе с 2009 года традиционно на открытой площадке, 

на фоне живописнейших, поросших лесами холмов. Множество разнообразных игр, 

состязаний и развлечений проводили на огромной поляне Акатуя. 

Шикарная концертная программа с обращениями почётных гостей фестиваля 

познакомила и со смысловым наполнением праздника, и с чувашским языком. По 

данным Википедии, в генеалогической классификации языков мира он относится к 

тюркской языковой семье и является единственным живым языком булгарской 

группы. 

Участники фестиваля с интересом вслушивались в языки разных народов, 

чувствовали наполнение речи чем-то особенным, уникальным, характерным. И это 

прекрасная возможность для жителей региона, даже не выезжая за пределы 

Саратовской области, ощущать колорит других республик! 

Акату́й – «праздник плуга», посвященный земледелию. Этот праздник 

объединяет ряд обрядов и торжественных ритуалов. В старом чувашском быту 

Акатуй начинался перед выходом на весенние полевые работы и завершался после 

окончания сева яровых. Важной составляющей празднования было то, что отмечалось 

благодатное сотрудничество с соседями, к которым на время страды обращались за 

помощью. Потому пир горой и разделялся со всеми, был общим торжеством. В ходе 

встреч с участниками и организаторами праздника обсуждались важные темы с 

членами Общественной палаты региона. 

 

1.8. Развитие экологии на территории Саратовской области  

В состав Комиссии по экологии, природопользованию и чрезвычайным 

ситуациям Общественной палаты (далее - Комиссия) входят 10 членов Общественной 
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палаты региона, которые особенно неравнодушно относятся к вопросам экологии и 

сохранения природы.  

Активное участие в работе Комиссии на постоянной основе принимают 

эксперты - представители научно-преподавательского состава ведущих саратовских 

вузов (СГТУ имени Ю.А. Гагарина, Саратовского национального исследовательского 

государственного университета имени Н.Г. Чернышевского, Саратовского 

государственного университета генетики, биотехнологии и инженерии имени Н.И. 

Вавилова, Саратовского областного института развития образования), представители 

экологической общественности и журналистики. 

На регулярной основе Комиссией ведется работа с обращениями граждан и 

организаций, проводятся анализ материалов средств массовой информации по 

вопросам экологической повестки, работа с органами власти. Основные острые 

экологические темы выносятся на обсуждение в рамках заседаний Комиссии. 

 

1.8.1. Анализ функционирования системы обращения с ТКО в 

Саратовской области 

В 2022 году в рамках заседаний 

Комиссии вопросы функционирования 

системы обращения с твердыми 

коммунальными отходами (ТКО) 

рассматривались дважды - в первом и 

втором полугодиях. Общественная палата 

региона держит вопрос по вывозу ТКО и 

содержанию контейнерных площадок на 

постоянном контроле, отслеживает 

ситуацию в динамике. Прежде всего, следует 

отметить следующие актуальные проблемы: 

– несовершенство системы вывоза ТКО, нерегулярный вывоз, проблемы с 

вывозом растительного мусора и крупногабаритных отходов; 

– неудовлетворительное состояние мест накопления ТКО вследствие того, что 

уборка территории вокруг контейнерных площадок входит в обязанности органов 

местного самоуправления или собственника контейнерной площадки, а вывоз ТКО - 

в сферу деятельности регионального оператора; 

– отсутствие информации у жителей: кто ответственен за конкретную 

контейнерную площадку, когда и с какой периодичностью должен вывозиться мусор 

с конкретной площадки; 

– в городах и населенных пунктах области есть большие проблемы с 

размещением контейнеров для ТКО. Многие жители не хотят, чтобы мусорные баки 

стояли у них под окнами, другие же жалуются на удаленность контейнеров и выносят 

мусор в «чужие» баки, чем вызывают недовольство соседей. Иногда у дома просто 

нет технической возможности установки контейнеров. Кроме того, большое 

недовольство у граждан вызывают и некоторые юридические лица, которые 

пользуются мусорными баками, не внося плату за коммунальную услугу. 

Предложения по развитию системы обращения с ТКО, сформированные в ходе 

обсуждений в рамках заседаний Комиссии, направлялись в правительство 

Саратовской области. Следует отметить, что и правительством области, и 

министерством природных ресурсов региона работа по устранению недостатков 
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ведется на постоянной основе: проводится работа по обустройству новых 

контейнерных площадок, осуществляется контроль их надлежащего содержания и 

своевременного вывоза отходов. Несомненно, тенденция в совершенствовании 

системы, ее отлаживании есть, о чем свидетельствует и значительное снижение 

обращений граждан по вопросам несвоевременного вывоза мусора или образования 

несанкционированных свалок. Есть и перспективы для улучшений, в том числе 

дальнейшее обустройство контейнерных площадок и внедрение на территории 

региона раздельного сбора и утилизации мусора как наиболее экологичного подхода 

к обращению с отходами. 

Обращение со строительными отходами, которые не относятся к ТКО, но 

образуются в большом количестве на территории области, также стало предметом 

рассмотрения. 9 августа 2022 года состоялось расширенное заседание Комиссии на 

тему: «Строительные отходы: проблемы несанкционированного обращения, сбора, 

вывоза и утилизации». По результатам обсуждения сделано заключение о том, что в 

регионе существует проблема сбора и утилизации отходов строительства и ремонта. 

Природоохранными службами и общественностью постоянно фиксируются факты 

незаконного сброса строительных отходов на пустырях и в лесополосах.  

Образование строительных отходов на промышленных предприятиях частично 

можно отследить: предприятия разрабатывают проекты, сдают экологическую 

отчетность и соблюдают природоохранное законодательство. Но процесс сбора и 

обращения со строительным мусором от деятельности небольших юрлиц и граждан 

носит стихийный характер. Большая часть этих отходов оказывается потом в оврагах 

и лесополосах, образуя несанкционированные свалки. Граждане и небольшие 

предприятия обращаются к частным лицам, не имеющим лицензии на 

транспортирование и утилизацию отходов, далее движение отходов отследить 

невозможно.  

По данной проблеме членами комиссии сделаны следующие предложения: 

– о необходимости исключить несанкционированное обращение строительных 

отходов и появление несанкционированных свалок в Саратовской области; 
– о необходимости принять меры к построению системы обращения со 

строительными отходами в Саратовской области; 

– об урегулировании вопроса вторичного использования строительных отходов 

(Федеральный проект «Экономика замкнутого цикла» требует к 2030 году вывести 

вторичное использование стройматериалов на уровень 40% от объема образования 

таких отходов). 

Саратовской области также надо принять меры по разработке Порядка 

обращения со строительными отходами, выстроить схему сбора и утилизации данных 

отходов.  Отдельно отмечена необходимость усиления работы органов местного 

самоуправления, управляющих компаний и общественности в деле широкого 

информирования населения об особенностях обращения со строительными отходами 

и о том, кто этим занимается из саратовских компаний. Материалы заседания 

переданы в Прокуратуру Саратовской области в рамках взаимодействия для 

дальнейшего изучения, а предложения направлены в правительство Саратовской 

области. Общественная палата Саратовской области продолжит работу по выявлению 

недостатков в обращении со строительными отходами и созданию системы 

обращения с данными отходами в регионе. 
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1.8.2. Развитие системы лесопарковых зеленых поясов на территории 

Саратовской области 

Общественная палата Саратовской области в соответствии со ст. 62.2 

Федерального закона от 10 января 2002 года № 7-ФЗ «Об охране окружающей среды» 

наделена полномочиями по организации общественных (публичных) слушаний по 

вопросам организации на территории региона лесопарковых зеленых поясов. С 

момента вступления в силу Закона в Общественную палату Саратовской области 

поступило 5 ходатайств о создании лесопарковых зеленых поясов, на основании 

которых по результатам общественных слушаний были организованы зеленые пояса 

в г. Вольск и Петровск. 

 
В 2022 году в Общественную палату Саратовской области поступило 

ходатайство от министерства природных ресурсов и экологии Саратовской области о 

расширении лесопаркового зеленого пояса в г. Вольске. Предложено было включить 

3 земельных участка с кадастровыми номерами 64:42:010341:78, 64:42:010228:113, 

64:42:010235:407 в лесопарковый пояс г. Вольска.  

По результатам общественных слушаний предложение о расширении зеленого 

пояса в г. Вольске было единогласно поддержано. Постановлением Саратовской 

областной Думы № 5-101 от 23 ноября 2022 года указанные земельные участки общей 

площадью 85304 кв. м включены в лесопарковый зеленый пояс города Вольска. 

Комиссией в сотрудничестве с министерством природных ресурсов и экологии 

региона будет продолжена дальнейшая работа по выявлению и включению новых 

территорий в лесопарковый зеленый пояс городов области, в том числе и с учетом 

изменений границ Саратовской агломерации.  

 

1.8.3. Безнадзорные животные 

В 2022 году в Саратовской области осложнилась обстановка, связанная с 

нападениями безнадзорных животных (собак) на людей, в том числе на детей. В ряде 

случаев зафиксирован тяжкий вред здоровью. Безнадзорные собаки сбиваются в стаи, 

что можно наблюдать в спальных и центральных районах населенных пунктов, в 

местах скопления людей, на пешеходных зонах и у детских площадок. В связи с тем, 

что увеличивается число нападений безнадзорных собак на людей, растут 

озабоченность и недовольство со стороны граждан результатами работы 

администраций органов местного самоуправления по отлову и содержанию 

безнадзорных животных. К сожалению, приходится признавать, что так называемая 

система ОСВВ - «отлов – стерилизация – вакцинация – возврат», внедренная после 

вступления в силу Федерального закона от 27 декабря 2018 года № 498-ФЗ «Об 

ответственном обращении с животными и о внесении изменений в отдельные 
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законодательные акты Российской Федерации», при всей своей гуманности, не 

принесла пока на территории Саратовской области ожидаемых результатов. Рост 

численности безнадзорных животных не уменьшился, а количество пострадавших от 

их нападения людей растет. В результате укусов человек может не только 

подвергнуться риску смертельных инфекционных заболеваний, таких как бешенство, 

но и получить серьезные травмы, вплоть до инвалидизации. Причины отсутствия 

результата в применении системы ОСВВ видятся в следующем:  

– недостаток финансирования на отлов, стерилизацию и содержание приютов; 

– недостаточные темпы отлова и стерилизации, которые не позволяют 

перекрыть естественный рост популяции, происходящий в геометрической 

прогрессии; 

– наличие доступной обильной кормовой базы в виде незакрытых 

контейнерных площадок с ТКО, несанкционированных свалок, «добрых граждан», 

кормящих собак; 

– отсутствие естественных врагов в городских условиях; 

– оставление без надзора бывших домашних животных. 

Данной проблемой активно занимаются и правительство Саратовской области, 

и администрации населенных пунктов региона. При Прокуратуре Саратовской 

области создана межведомственная рабочая группа по вопросам обеспечения 

экологической безопасности, в рамках которой эта проблема также решается. 

Председатель Комиссии А.И. Крупин принимает активное участие в разработке 

данной проблемы. Комиссией внесены в правительство Саратовской области 

предложения по регулированию численности безнадзорных животных на улицах 

городов. В частности, Общественная палата региона считает необходимым:  

– временно исключить возврат бездомных животных после отлова, вакцинации 

и стерилизации в прежние места обитания. Это позволит сократить количество 

собачьих стай на улицах; 

– в ближайшее время разработать и установить для Саратовской области 

дополнительные требования к содержанию и выгулу домашних животных с целью 

обеспечения безопасности граждан. В данные требования необходимо внести:  

обязанность владельца обеспечить учет домашнего животного (регистрация, 

чипирование или иной способ идентификации животного); 

– определить орган, ответственный за учет и регистрацию домашних животных, 

контроль и составление протоколов по административным нарушениям по вопросам 

обращения с животными в части соблюдения требований к содержанию и выгулу 

животных; 

– установить ответственность владельца за ненадлежащее содержание 

животных, приведшее к их побегу и оставлению без надзора, а также ответственность 

за оставление животного на улице; 

– установить предельное количество домашних животных в местах содержания 

животных, которое обеспечивало бы соответствие ветеринарным нормам и правилам, 

санитарно-эпидемиологическим правилам и нормативам;   

– установить обязанность органов местного самоуправления, а также 

застройщиков, в случае строительства новых жилых комплексов, выделять 

территории и организовывать специальные площадки для выгула собак; 
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– предусмотреть возможность бесплатной стерилизации животных, живущих с 

владельцами, тем самым сократив количество брошенных животных, для 

определенных категорий граждан, например пенсионеров или иных льготных 

категорий. 

Безусловно, эти меры потребуют дополнительного финансирования, но иначе 

проблему угрозы жизни и здоровью людей от безнадзорных животных мы не решим. 

 

1.8.4. Участие в экологических и благотворительных акциях 

Экологические и благотворительные акции 

– важная часть жизни экологического 

общественного движения. В них принимают 

участие активисты, эковолонтеры, жители 

региона, включая подрастающее поколение. 

Именно подобные мероприятия помогают 

формировать интерес к достойным делам на благо 

родного края, развивают экологическую культуру 

и позволяют каждому гражданину внести свой 

посильный вклад в создание благоприятной 

окружающей среды. 

В 2022 году члены Комиссии приняли 

активное участие в ряде экологических акций. 27 

апреля в Саратове председатель Комиссии А.И. 

Крупин принял участие в акции по высадке деревьев «Сад Памяти». Мероприятие 

прошло в Ленинском районе, в сквере имени Героя Советского Союза В.И. 

Чемодурова.  

В память погибших в Великой Отечественной войне участники акции высадили 

более 250 саженцев рябины, березы, клёна и ели. «Сад Памяти» – международная 

акция, которая проводится с 2020 года. Ее цель - увековечить память каждого, кто 

погиб в годы Великой Отечественной войны. Ежегодная акция проходит по 

поручению Президента РФ Владимира Путина, при поддержке Минприроды России 

и Рослесхоза в рамках федерального проекта «Сохранение лесов» национального 

проекта «Экология».  

17 сентября А.И. Крупин принял участие во Всероссийской акции «Сохраним 

лес», которая состоялась под эгидой министерства природных ресурсов и экологии 

Саратовской области. Накануне Дня работников леса в Лысогорском районе был 

организован ряд мероприятий, посвященных профессиональному празднику. В этот 

день было высажено 0,4 га зеленых насаждений - более 2000 саженцев сосны. Акция 

«Сохраним лес» проводится уже четвертый год в рамках национального проекта 

«Экология» и направлена на сохранение и восстановление лесов, подвергшихся 

негативным воздействиям, вырубкам или пожарам. За эти годы в акции приняло 

участие более 2,5 млн человек, высажено более 150 млн саженцев деревьев. Только в 

Саратовской области в 2022 году в рамках акции высажено более 500 тыс. саженцев 

различных пород деревьев.  

23 сентября члены Комиссии приняли активное участие в проведении 

месячника по благоустройству и санитарной очистке в городах и других населенных 

пунктах – экологической акции по наведению санитарного порядка на территории 

памятника природы «Кумысная поляна». 
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1.8.5. Работа по экологическому воспитанию и образованию 

Председатель Комиссии А.И. Крупин на постоянной основе осуществляет 

сотрудничество и поддержку экологических образовательных проектов. Многие из 

них уже стали ежегодными и организуются на постоянной основе. Большой вклад в 

экологическое образование и просвещение в регионе вносят ГАУ ДПО «СОИРО», 

СГТУ имени Гагарина Ю.А., СГАУ имени Вавилова Н.И., СГУ имени                                     

Н.Г. Чернышевского, средние общеобразовательные и дошкольные учреждения 

Саратова и области.  

В марте 2022 года А.И. Крупин вошел в жюри ежегодного областного 

Фестиваля детских дошкольных экологических театров «Через искусство к зеленой 

планете», организованного на базе МАДОУ «Детский сад № 74» г. Энгельса 

Саратовской области. 

28 октября  председатель Комиссии А.И. Крупин принял участие в панельной 

сессии в рамках IV Всероссийского научно-общественного форума «Экологический 

Форсайт» (организаторы: СГТУ имени Гагарина Ю.А. совместно с Федеральным 

государственным унитарным предприятием «Федеральный экологический оператор» 

(ФГУП «ФЭО») и Федеральным научно-образовательным консорциумом 

«Передовые ЭкоТехнологии» (далее - Консорциум) при поддержке профильных 

министерств Саратовской области). 

14 декабря 2022 года - в «круглом столе» «Традиции чаепития народов 

Поволжья», организованном на базе МДОУ «Центр развития ребенка – детский сад 

№ 247» в рамках Года народного искусства и нематериального культурного наследия 

народов России. 

 

1.8.6. Гражданский форум Саратовской области 2022 года 

24 ноября 2022 года в рамках ежегодного Гражданского форума Саратовской 

области 2022 года, который в этом году прошел под девизом «Когда мы вместе, мы - 

Россия!», Комиссия организовала переговорную площадку, где обсудили развитие 

лесного хозяйства и потенциала экологического туризма особо охраняемых 

природных территорий Саратовской области.  

 
В мероприятии приняли участие члены Общественной палаты области, 

представители министерства природных ресурсов и экологии и министерства 

культуры области, межрегионального Управления федеральной службы по надзору в 

сфере природопользования по Саратовской и Пензенской областям, Прокуратуры 

области, Саратовской межрайонной природоохранной прокуратуры, Саратовской 
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областной Думы, представители администраций ГУ СО «Природный парк 

«Кумысная поляна» и ФГБУ НП «Хвалынский», представители СГАУ имени                   

Н.И. Вавилова, СГТУ имени Гагарина Ю.А., представители научного и 

экологического сообщества, эксперты. 

В ходе мероприятия обсудили ход реализации регионального проекта 

«Сохранение лесов» на территории региона, а также вопросы развития 

экологического туризма и туристический потенциал особо охраняемых природных 

территорий нашего региона. Участники переговорной площадки пришли к общему 

мнению, что в лесной отрасли региона отмечается положительная динамика по 

сравнению с предыдущими периодами. Так, например, объем лесовосстановления в 

2022 году составил 800% (для сравнения, в национальном проекте «Экология» 

заложен целевой показатель 100%). Только за 2022 год в рамках 

лесовосстановительных работ высажено 2503 га лесонасаждений, а площадь лесных 

пожаров составила всего 17 га, что во многом произошло из-за внедрения 

инновационной системы камер видеонаблюдения «Лесохранитель». Министерством 

культуры региона было отмечено, что развитие экологического туризма является 

одним из приоритетных направлений для области, и анонсирован ряд новых 

туристических проектов, в том числе электронных площадок, которые должны 

способствовать развитию туризма в регионе. 

 

1.8.7. Взаимодействие с госкорпорациями, федеральными структурами и  

региональными органами власти  

Комиссией на постоянной основе ведется работа с надзорными 

природоохранными ведомствами (Прокуратура Саратовской области, Саратовская 

межрайонная природоохранная прокуратура, межрегиональное Управление 

Росприроднадзора по Саратовской и Пензенской областям), органами 

исполнительной и законодательной власти региона.  

На постоянной основе ведется сотрудничество с министерством природных 

ресурсов и экологии региона: по вопросам работы системы обращения с ТКО, 

созданию лесопарковых зеленых поясов. Председатель Комиссии Крупин А.И. 

является членом Общественного совета при министерстве природных ресурсов и 

экологии Саратовской области. 

В Комиссию регулярно поступают на рассмотрение законопроекты 

Саратовской областной Думы, касающиеся изменений в экологическом и 

природоохранном законодательствах региона.  По запросу Общественной палаты 

Российской Федерации Комиссия принимала активное участие в общественных 

экспертизах («нулевом чтении») проектов федеральных законов: 

– проект Федерального закона «О внесении изменений в Федеральный закон «О 

рыболовстве и сохранении водных биологических ресурсов» в части 

совершенствования порядка распределения квот добычи (вылова) водных 

биологических ресурсов»; 

– «О внесении изменений в отдельные законодательные акты Российской 

Федерации в части совершенствования процедур проведения оценки воздействия на 

окружающую среду и экологической экспертизы». 

В 2022 году председатель Комиссии А.И. Крупин вошел в состав: 
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– межведомственной рабочей группы по вопросам обеспечения экологической 

безопасности на территории Саратовской области при Прокуратуре Саратовской 

области; 

– рабочей группы по вопросам экологического оздоровления Саратовской 

области при губернаторе области Бусаргине Р.В.  

Председатель Комиссии А.И. 

Крупин является членом Комиссии по 

экологии Общественного совета 

Госкорпорации «Росатом» и на 

постоянной основе принимает участие в 

мероприятиях, организуемых 

«Росатомом». Так, 23 декабря 2022 года 

Крупин А.И. принял участие в заседании 

Комиссии по экологии Общественного 

совета Госкорпорации «Росатом», 

посвященном подведению итогов 

участия Госкорпорации «Росатом» в реализации национального проекта «Экология» 

в 2022 году. 

 

1.9. Социальная политика, реализуемая на территории Саратовской 

области  

За отчетный период Комиссия по социальной политике, поддержке семьи и 

детства, социальной поддержке инвалидов Общественной палаты (далее - Комиссия), 

руководствуясь планом на 2022 год, провела ряд мероприятий по актуальным темам.  

В начале 2022 года Комиссией было 

проведено мероприятие, целью которого 

стал вопрос о решении проблемы 

доступности спортивных объектов на 

территории Саратовской области для 

занятия физической культурой и спортом 

лицам с ОВЗ и инвалидам. Стоит отметить 

важность данного вопроса, ведь занятие 

физической культурой и спортом укрепляет 

физическое и духовное состояние человека, 

а гражданам с ОВЗ и инвалидностью 

укрепляющие занятия, конечно в 

соответствии с анамнезом, необходимы. 

Итогом данного мероприятия стала организация четырех бесплатных посещений в 

месяц 32 бассейнов, которые находятся в ведении образовательных организаций, а 

также бассейнов г. Саратова и Саратовской области.  

Председатель Комиссии Низовцев Александр Иванович принимал активное 

участие: 

– в заседаниях и рабочих группах Комиссии по социальной политике 

Саратовской областной Думы на протяжении всего года;  

– в формате онлайн в расширенном заседании Комиссии по развитию 

некоммерческого сектора и поддержке социально ориентированных НКО 

Общественной палаты Российской Федерации совместно с Министерством 
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экономического развития Российской Федерации, посвященном оказанию 

информационной поддержки социально ориентированным некоммерческим 

организациям. Стоит отметить, что проведение данного мероприятия несет важность, 

так как поднимает определенные вопросы, например такие, как инновации в 

нормативно-правовом регулировании деятельности социально ориентированных 

некоммерческих организаций, как функционирует единый реестр социально 

ориентированных некоммерческих организаций; 

– в онлайн-заседании «круглого стола» на тему: «Вопросы и перспективны 

социокультурной реабилитации людей с инвалидностью. Практические кейсы в 

сфере культуры и спорта. Грантовая поддержка проектов как социальный лифт их 

участников». Заявленная тема «круглого стола», несомненно, актуальна, так как 

инвалиды – это в первую очередь люди, которые должны чувствовать себя абсолютно 

такими же, как и люди без каких-либо нарушений здоровья. В настоящее время 

ведется активная политика в отношении организации безбарьерной среды во всех 

направлениях жизни общества для людей с инвалидностью. Проект «Доступная среда 

– единая страна» является одним из примеров деятельности, направленной на 

организацию доступной среды для лиц с инвалидностью; 

– в расширенном заседании «круглого стола», которое было подготовлено 

Комиссией Общественной палаты Российской Федерации по доступной среде и 

развитию инклюзивных практик, на тему: «О новых цифровых решениях, 

направленных на улучшение качества жизни для людей с инвалидностью». В ходе 

данного мероприятия Минцифры России было предложено создать нормативный акт, 

который рекомендовал бы разработчикам программного обеспечения учитывать 

требования доступности цифровых интерфейсов для людей с инвалидностью. Это, по 

мнению экспертов, должно касаться как официальных сайтов органов 

государственной власти, так и сайтов, мобильных приложений банков, организаций 

соцобеспечения и государственных информационных систем. В этой связи в 

настоящее время Минцифры России подготовлен проект приказа, направленный на 

установление общеобязательных, единых технических требований по обеспечению 

доступности для людей с инвалидностью официальных сайтов органов госвласти и 

местного самоуправления, а также сайтов, операторами которых являются такие 

органы. Требования доступности в рамках соответствующего ГОСТа учитывают 

широкий спектр проблем людей с инвалидностью, в том числе нарушения зрения, 

слуха, опорно-двигательного аппарата, речи, ментальной сферы. Поэтому важно 

применять его при разработке интерфейсов и программного обеспечения на 

компьютерах, планшетах, мобильных устройствах. Высока социальная значимость 

создания и развития новых, человеко-ориентированных цифровых решений, 

направленных на улучшение качества жизни людей с инвалидностью. 

Комиссия провела заседание на тему: «Открытие детских палаточных лагерей 

в летнем сезоне 2022 года. Программа кешбэка для детских палаточных лагерей. 

Обеспечение антитеррористической безопасности». В данном заседании приняли 

участие представители Управления Роспотребнадзора по Саратовской области, 

комитета по туризму Саратовской области, министерства труда и социальной защиты 

Саратовской области, министерства молодежной политики и спорта Саратовской 

области, администрации МО «Город Саратов», администрации Энгельсского 

муниципального района Саратовской области, УМВД России по городу Саратову. 

Низовцевым А.И., председателем Комиссии, было отмечено, что с 2019 по 2022 год 
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значительно сократилось количество палаточных лагерей на территории всей России, 

в связи с чем возник вопрос о том, будут ли они функционировать на территории 

нашего региона в нынешнем году, и если да, то каким образом, в каком количестве, 

какова будет стоимость посещения данных лагерей.  

Также встал вопрос участия Саратовской области в реализации программы 

возврата части стоимости путевок в детские лагеря. Светлана Савочкина – 
заместитель министра труда и социальной защиты области – председатель комитета 

социального обслуживания населения, сообщила, что на территории области ведётся 

активная работа по подготовке к летней оздоровительной кампании. Проводятся все 

необходимые организационные мероприятия, решаются вопросы нормативно-

правового обеспечения деятельности оздоровительных учреждений. 

Предпринимаются все меры для того, чтобы отдых был для детей доступным и 

безопасным. Традиционно в реестр входило 2 палаточных лагеря: областной 

палаточный лагерь Общества трезвости (ОПЛОТ) и детский палаточный лагерь CS 

Camp.  

Нововведением 2022 года стало включение детских палаточных лагерей в 

программу «Детского кешбэка». Данный шаг был предпринят с целью сделать отдых 

доступным для всех детей. Принять участие в программе смогут только включенные 

в Реестр палаточные лагеря, организаторы которых прошли необходимую процедуру. 

Для палаточных лагерей действуют те же условия «Детского кешбэка», что и для 

стационарных.  

Подразумевается возмещение до 50% стоимости путевок, но не более 20 тыс. 

рублей. Отправить ребенка в детский лагерь можно будет с 1 мая по 30 сентября 2022 

года с возможностью вернуть часть стоимости путёвки. 

«Круглый стол» на тему: «Новые старшие - новый культурный код» прошел 

сразу в двух форматах: итоговый отчет по реализации Фондом «Забытые живые» 

проекта «Серебряные грани театра», поддержанного Президентским фондом 

культурных инициатив, и объединенное выездное заседание Комиссий по культуре, 

туризму и сохранению историко-культурного наследия Общественной палаты 

области и Комиссии по социальной политике, поддержке семьи и детства, социальной 

поддержке инвалидов. Директор Фонда «Забытые живые», член Общественной 

палаты области Калякина Н.А. представила итоги реализации проекта «Серебряные 

грани театра» и, исходя из полученного опыта приобщения старшего поколения к 

активной социокультурной жизни, предложила разработать мотивационный 

инструмент для старших - карту – аналог Пушкинской карты.  

Председатель Комиссии Низовцев А.И. поддержал инициативу, подтвердив 

необходимость доступности посещения учреждений культуры для старшего 

поколения, в том числе «синхронизировав» работу карт с Пушкинской как связь 

поколений, для совместного использования молодежью и старшим поколением, с 

целью более активного вовлечения их к активному образу жизни. О необходимости 

мониторинга существующих преференций в учреждениях культуры Саратовской 

области для старшего поколения говорил Д.А. Кубанкин - член Общественной палаты 

Саратовской области. 

В рамках заседания прозвучали слова поддержки и обозначения партнерских 

отношений по ряду вопросов представителями министерства внутренней политики и 

общественных отношений и министерством труда и социальной защиты области.  
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Вопросы, поднятые на «круглом столе», несомненно, имеют большую 

актуальность, ведь потенциал и характер старшего поколения – это пример для детей. 

В свою очередь, организации, которые могут заниматься развитием старшего 

поколения, должны приложить усилия, для того чтобы пожилые люди принимали 

активное участие в жизни общества и этим подавали пример подрастающему 

поколению.  

В расширенном заседании Комиссии, которое состоялось 24 августа 2022 года, 

приняли участие заместитель Управляющего отделением Пенсионного фонда 

Российской Федерации по Саратовской области, заместитель начальника - начальник 

отдела ДПС УГИБДД ГУ МВД России по Саратовской области, заместитель 

руководителя - главного эксперта по медико-социальной экспертизе ФКУ «ГБ МСЭ 

по Саратовской области» Министерства труда и социальной защиты Российской 

Федерации, начальник отдела по безопасности дорожного движения комитета 

дорожного хозяйства, благоустройства и транспорта администрации муниципального 

образования «Город Саратов», заместитель начальника отдела ГИБДД УМВД России 

по городу Саратову, заместитель директора по корпоративному страхованию 

Филиала ПАО СК Росгосстрах, начальник Центра автоматизированной фиксации 

административных правонарушений в области дорожного движения ГИБДД ГУ МВД 

России по Саратовской области, председатель Комитета организации медицинской 

помощи взрослому населению министерства здравоохранения Саратовской области, 

члены Общественной палаты области. На данном заседании к обсуждению были 

предложены следующие вопросы: 

– о включении в Федеральный реестр инвалидов транспортных средств, 

перевозящих инвалидов; 

– об организации платных парковочных мест на территории г. Саратова, 

доступность парковочных мест для маломобильных граждан Саратовской области; 

–  об обжаловании инвалидами вынесенных административных постановлений 

за стоянку и парковку; 

– о правилах и возможности получения компенсации по ОСАГО для инвалидов. 

Председатель Комиссии Низовцев А.И. сообщил об актуальности темы, 

обращениях инвалидов с вопросами в компетентные органы и частом неполучении 

нужного ответа, о существовании проблемных моментов при определении 

автотранспортных средств, принадлежащих инвалидам, а также о вынесении 

административных постановлений за стоянку и парковку, о необходимости 

интеграции баз данных УГИБДД ГУ МВД России по Саратовской области и 

отделения Пенсионного фонда Российской Федерации по Саратовской области с 

федеральной государственной информационной системой «Федеральный реестр 

инвалидов» (далее - ФГИС ФРИ), о правилах предоставления получения компенсации 

по ОСАГО для инвалидов, подачи необходимых документов для оформления 

компенсации и основаниях отказа в предоставлении компенсации. 

По итогам заседания решено: 

– направить запрос в Пенсионный фонд Российской Федерации и Главное 

управление по обеспечению безопасности дорожного движения Министерства 

внутренних дел Российской Федерации для интеграции информации из федеральной 

государственной информационной системы «Федеральный реестр инвалидов» с 

отделением Пенсионного фонда Российской Федерации по Саратовской области и 

УГИБДД ГУ МВД России по Саратовской области.  
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– направить резолюцию в отделение Пенсионного фонда Российской 

Федерации по Саратовской области и УГИБДД ГУ МВД России по Саратовской 

области, активизировать работу по интеграции информации из федеральной 

государственной информационной системы «Федеральный реестр инвалидов» с 

отделением Пенсионного фонда Российской Федерации по Саратовской области и 

УГИБДД ГУ МВД России по Саратовской области. 

– комитету дорожного хозяйства, благоустройства и транспорта администрации 

муниципального образования «Город Саратов» направить на общественную 

экспертизу в Общественную палату Саратовской области проект «Платное 

парковочное пространство». 

– министерству здравоохранения Саратовской области проинформировать 

подведомственные учреждения о необходимости подачи документов в рамках 

коррекции индивидуальных программ реабилитации и абилитации инвалидов в ФКУ 

«ГБ МСЭ по СО». 

Членами Комиссии был организован Фестиваль с «серебряным» акцентом 

«Добрый Саратов». 

Городской фестиваль проходил 17 сентября в парке «Липки». В 2022 году 

организаторы уделили особое внимание теме позитивного и активного старения, но, 

помимо этого, гостей ждали активности для саратовцев всех возрастов. 

У входа в парк со стороны площади Чернышевского работала площадка 

«Палаты ремесел» с сувенирами ручной работы от саратовских мастеров. Кроме 

этого, можно было приобрести добрые подарки от «серебряных» рукодельниц из 

Комплексного центра социального обслуживания населения Саратова (КЦСОН). 

Саратовское отделение Российского движения школьников, «Станция добра» от РЖД 

и Школа художественного мастерства провели игры и творческие мастер-классы для 

детей и всей семьи. Гости смогли попробовать себя в актерском мастерстве, сделать 

сувенир на память, нарисовать свой образ старости, сделать открытки для одиноких 

подопечных Фонда «Забытые живые» и многое другое. Фестиваль реализовался на 

средства гранта конкурса общественно полезных (социальных) проектов для 

социально ориентированных некоммерческих организаций Саратовской области. 

Партнеры фестиваля - Министерство внутренней политики и общественных 

отношений Саратовской области, ГАУ СО «КЦСОН г. Саратова», ОАО «РЖД», 

Общественная палата Саратовской области. 

 

1.10. Вопросы охраны здоровья граждан и демографическая политика в 

Саратовской области  

В 2022 году Комиссией по охране здоровья граждан и демографической 

политике Общественной палаты (далее - Комиссия) было проведено 4 расширенных 

заседания, в рамках которых рассмотрены следующие вопросы: 

– Изменения законодательства в части направления граждан на медико-

социальную экспертизу (МСЭ), упрощения процедуры МСЭ и усовершенствования 

межведомственного взаимодействия с учреждениями здравоохранения в период 

противодействия распространению новой коронавирусной инфекции (COVID-19). 

– Об организации мероприятий по вопросам противодействия 

распространению новой коронавирусной инфекции (COVID-19) на территории 

Саратовской области. 
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– Об исполнении Федерального закона № 178-ФЗ от 17 июля 1999 года «О 

государственной социальной помощи» в части бесплатного обеспечения 

лекарственными препаратами на территории Саратовской области. 

– Об исполнении региональной программы модернизации первичного звена 

здравоохранения Саратовской области. 

Состоялась третья региональная 

конференция «Здоровый образ жизни - 

веление времени», в рамках которой 

была организована работа Центра 

здоровья, а также для всех участников 

были подготовлены информационные 

буклеты по профилактике хронических 

неинфекционных заболеваний, 

здоровому образу жизни. Совместно с 

Комиссией по социальной политике, 

поддержке семьи и детства, социальной поддержке инвалидов Общественной палаты 

области был проведен «круглый стол» на тему: «Обсуждение реализации инициатив 

Минздрава РФ, направленных на утверждение трезвости и снижение смертности от 

спиртных изделий на территории региона». 

Комиссией была организована 

акция #ЯПривитотковид, которую 

провели медицинские работники 

Саратовской городской клинической 

больницы № 1 имени Ю.Я. Гордеева. В 

результате вакцинацию и ревакцинацию 

прошли 17 человек. По итогам заседаний 

Комиссии были подготовлены 

обращения к жителям региона по 

вопросам вакцинации и предоставления 

социальной помощи, которые были 

опубликованы на официальном сайте 

Общественной палаты области, а также направлены в адрес министерства 

здравоохранения области в целях размещения в медицинских учреждениях 

муниципальных образований региона.  

22 декабря 2022 года в Общественной палате Саратовской области состоялось 

расширенное заседание Комиссии, посвященное исполнению региональной 

программы модернизации первичного звена здравоохранения Саратовской области. 

Вопрос был рассмотрен членами Общественной палаты совместно с заместителем 

министра здравоохранения области - начальником Управления по охране 

материнства и детства Денисом Грайфером и главными врачами районных больниц. 

Важность выбранной темы отметила Татьяна Топилина - председатель Комиссии. По 

её словам, «все начинается именно с первичного звена (поликлиники, ФАПы, 

амбулатории): это и диспансеризация, профилактические осмотры, и 

непосредственно обращения по заболеванию». О реализации программы 

модернизации первичного звена здравоохранения в регионе рассказал Денис 

Грайфер. Он отметил, что «программа модернизации первичного звена 

здравоохранения является одним из самых эффективных механизмов улучшения 
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состояния материально-технической базы районных больниц и их структурных 

подразделений, повышения доступности и качества медицинской помощи». 

Программа реализуется уже два года, в ней принимают участие 40 медицинских 

организаций районов области. Заместитель министра ознакомил участников 

заседания с направлениями деятельности, осуществленными в рамках программы в 

текущем году, такими как: строительство поликлиник и больниц, приобретение 

фельдшерско-акушерских пунктов, капитальный ремонт объектов здравоохранения, 

укрепление диагностической базы первичного звена и др. Уже сейчас начата 

реализация мероприятий на 2023 год.  

 

1.11. Образование  

В 2022 году Комиссией по науке, образованию и инновациям Общественной 

палаты (далее - Комиссия) проведено 6 заседаний, на которых рассмотрены 

системные вопросы, касающиеся сферы образования региона, развития науки и 

инновационной политики региона. В частности, рассмотрены следующие вопросы: 

1. Кадровая политика в системе общего образования региона. 

2. Об организации групп продленного дня в образовательных организациях 

области. 

3. Об итогах реализации национального проекта «Образование», 

федеральных, региональных программ в системе образования Саратовской области 

за 2021 год и задачах на 2022 год. 

4. Обсуждение проекта «Школа Министерства просвещения России». 

5. Об итогах реализации национального проекта «Наука» в Саратовской 

области за 2021 год и задачах на 2022 год. 

6. Об итогах общественного контроля за организацией питания школьников 

в образовательных организациях области. 

7. Об итогах летней оздоровительной кампании и готовности 

образовательных организаций к новому 2022/2023 учебному году. 

8. О новых направлениях работы в системе образования в муниципальном 

образовании «Город Саратов». 

9. О новых направлениях работы в системе образования в Энгельсском 

муниципальном районе Саратовской области. 

В рамках реализации полномочий общественного контроля рабочей группой 

Комиссии проведены проверки организации питания школьников в 5 школах 

Саратова. 

В целях реализации проекта «Пушкинская карта» проведен «круглый стол» с 

участием представителей министерства образования и министерства культуры. 

Члены комиссии приняли участие в заседании комитета Саратовской областной 

Думы по образованию и культуре, на котором приняты рекомендации, разработанные 

Комиссией. 

Члены Комиссии активно принимали участие в тематических мероприятиях, 

проводимых в образовательных организациях области, в подготовке и проведении 

уроков «Разговор о важном». 

В данных мероприятиях принимали активное участие члены Комиссии 

Тупикова Т.Г., Кривенцова Н.В., Ташпеков В.А. и др. 

По итогам заседаний Комиссии в адрес губернатора Саратовской области были 

направлены аналитические записки: 



56 

– по вопросам реализации инновационной политики в регионе; 

– по решению проблем кадровой политики в системе образования; 

– по вопросам реализации проекта «Пушкинская карта». 

Комиссией разработан проект Закона Саратовской области «Об установлении 

Дня трудовой доблести города Саратова». Законопроект был направлен губернатору 

Саратовской области, который инициировал принятие Закона 23 ноября 2022 года. 

Члены Комиссии принимали активное участие в заседаниях общественных 

советов при региональных министерствах. 

Так, 17 января 2023 года в 

Общественной палате области 

состоялось расширенное заседание 

Комиссии с участием заместителя 

председателя правительства области 

– министра образования области 

Михаила Орлова, посвященное 

итогам реализации образовательной 

политики на территории региона в 

2022 году и задачам на 2023 год. 

В обсуждении приняли участие: председатель Общественной палаты области 

Борис Шинчук; первый заместитель министра внутренней политики и общественных 

отношений области Денис Попонов; председатель комитета по образованию 

администрации Энгельсского муниципального района Мария Свистунова; 

заместитель председателя комитета по образованию администрации муниципального 

образования «Город Саратов» Лариса Живцова, член Общественной палаты области, 

глава регионального исполкома ОНФ в Саратовской области Сергей Шаров. 

К участникам заседания обратился председатель Общественной палаты Борис 

Шинчук. Он сделал акцент на том, что в настоящее время важно, чтобы личность 

была разносторонне образована, воспитана в духе патриотизма. 

«Сегодня главной задачей является воспитание гражданина и патриота своей 

страны», – считает Борис Шинчук. 

Председатель Комиссии Виктор Малетин отметил, что рассматривается 

системный вопрос развития образования на территории Саратовской области. 

Предложил обсудить, какие задачи решены в 2022 году, какие цели поставлены на 

2023 год, а также каким инструментарием обладает управленческое звено в структуре 

правительства, муниципальных образований для реализации образовательной 

политики на территории региона. 

«Образование - один из главных приоритетов деятельности правительства 

области. Это не случайно, ведь именно система образования обеспечивает развитие 

человеческого капитала и реализует важные задачи по достижению национальной 

цели – создание возможностей для самореализации и развития талантов», – отметил 

в начале своего выступления заместитель председателя правительства области - 

министр образования области Михаил Орлов. 

Он обратил внимание, что в прошедшем году вопросы реализации 

региональной образовательной политики неоднократно обсуждались с участием 

представителей Общественной палаты области, и поблагодарил за конструктивный 

диалог. 
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По словам заместителя председателя правительства, система образования 

региона постоянно развивается и совершенствуется. Базой всех проводимых 

изменений являются национальные и региональные проекты. Одним из важнейших 

итогов реализации образовательной политики на территории региона в 2022 году 

была названа реализация собственных региональных проектов, направленных на 

развитие учебно-материальной базы образовательных организаций. 

Михаил Орлов проинформировал участников заседания о том, что по итогам 

2022 года Саратовская область вошла в число шести регионов-лидеров по вводу в 

эксплуатацию новых школ. Кроме того, регион, несмотря на имеющиеся проблемные 

вопросы по ряду объектов, сумел войти в число 16 субъектов России, где полностью 

выполнены обязательства и проведены масштабные ремонтные работы в рамках 

федеральной программы «Модернизация школьных систем образования». 

В числе иных итогов 2022 года такое важное направление, как развитие 

школьной спортивной инфраструктуры: сделаны реальные шаги по 

совершенствованию спортивной базы школ за счет региональных вложений. 

Также в своем выступлении заместитель председателя правительства подробно 

рассмотрел вопросы повышения качества образования, функциональной грамотности 

обучающихся. Отдельное внимание уделил дополнительному образованию детей и 

системе среднего профессионального образования, воспитанию детей и молодежи. 

 
В заключение Михаил Орлов остановился на основных задачах, которые будут 

решаться в 2023 году по реализации региональной образовательной политики, в их 

числе: реализация регионального плана основных мероприятий в Год педагога и 

наставника; развитие инфраструктуры образовательных организаций в рамках 

национальных, федеральных и региональных проектов; переход со следующего 

учебного года на единые федеральные образовательные программы во всех школах и 

детских садах региона; реализация комплекса мер по повышению качества 

образования, особенно в школах с низкими образовательными результатами и др. 

 

1.12. Культура, туризм, сохранение историко-культурного наследия  

За период 2022 года Комиссией по культуре, туризму и сохранению историко-

культурного наследия Общественной палаты (далее - Комиссия) было проведено 6 

заседаний. Состоялись следующие мероприятия и обсуждения: 
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1. Проведена встреча с министром 

культуры Саратовской области Щелкановой Н.Ю. 

2. Обсуждались вопросы развития 

культуры в регионе: текущие проблемы и 

предложения по развитию отрасли. 

3. Обсуждался проект по разработке и 

изданию Саратовской Азбуки. 

4. Встреча с заместителем министра 

культуры Саратовской области Сергеевым К.А. 

5. Обсуждение текущего положения туристической отрасли региона и путей 

её развития. 

6. Обсуждение вопросов развития туризма в Саратовской области с 

представителями туриндустрии региона. 

7. Подготовка и обсуждение предложений по вопросам развития 

внутреннего туризма и индустрии гостеприимства. 

8. Проведено расширенное заседание Комиссии в рамках работы секции, 

посвящённой теме «Культурный туризм в Саратовской области» XI Международной 

научно-практической конференции «Культурное наследие г. Саратова и Саратовской 

области».  

9. Проведено расширенное заседание 

Комиссии на тему: «Сохранение культурно-

исторического наследия и развитие новых 

городских пространств, синтез прошлого и 

настоящего как вектор развития в будущем». 

10. Обсуждение реалий и 

возможностей совместной работы власти и 

общества для развития городских 

пространств. 

11. Обсуждение формы 

взаимодействия власти и уличного искусства 

в регионе. 

12. Обсуждение темы вандалов и сохранения культурно-исторического 

наследия. Корни процесса и пути решения. 

В процессе обсуждения вопросов развития туризма в Саратовской 

области членами Комиссии совместно с представителями туриндустрии региона 

были сформированы предложения по развитию внутреннего туризма и 

гостеприимства и направлены губернатору Саратовской области: 

1. Создание концепции и стратегии развития туризма в регионе, 

включающей в себя все сферы экономики и культуры. 

2. Регулярное проведение ремонта и реставрации зданий исторического 

центра Саратова, являющихся объектами туристической привлекательности для 

туристов из других регионов. 

3. Снижение налоговой нагрузки для организаций, работающих на развитие 

внутреннего туризма. 

4. Организация и проведение крупных ежегодных событийных 

фестивальных (культурных, спортивных, образовательных) проектов на территории 

Саратовской области, позволяющих привлекать туристов из других регионов. 
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5. Создание единого информационного портала, аккумулирующего в себе 

все значимые события, происходящие на территории региона, для лучшего 

информирования и привлечения внимания как местных жителей, так и гостей из 

других регионов. 

6. Организация работы с региональными и федеральными СМИ для 

формирования позитивного образа региона. 

7. Необходима установка указателей туристических и культурных объектов 

Саратовской области на федеральных трассах для удобства ориентирования туристов, 

путешествующих на собственных автомобилях, так как этот вид туризма в последнее 

время становится очень популярным. 

8. Необходимы разработка и внедрение «Карты гостя» (в формате 

мобильного приложения), с информацией о туристических объектах и постоянно 

обновляющейся информацией о культурных событиях в регионе. Принцип «Карты 

гостя» должен быть основан на том, что если человек решил провести выходные или 

отпуск в Саратовской области, то весь туристический продукт для него уже 

предварительно сформирован и даёт преимущество и мотивацию дополнительного 

посещения Саратовской области. 

9. Необходимо размещение QR-кодов на объектах туризма и культурного 

наследия, которые могут быть связаны с приложением «Карта гостя». Это даст 

возможность людям, предпочитающим самостоятельные посещения города, найти и 

посетить интересующие их объекты. 

10.  Введение контроля качества и ценообразования оказываемых услуг.  

В целях сохранения культурно-исторического наследия и развития новых 

городских пространств, для повышения чувства патриотизма и любви к родному 

краю у жителей города, а также туристической привлекательности города Саратова и 

Саратовской области были составлены рекомендации и предложения в резолюцию 

Гражданского форума Саратовской области 2022 года, и также были направлены 

министру молодёжной политики и спорта Саратовской области Дубовенко О.А. и 

председателю комитета по архитектуре администрации муниципального образования 

«Город Саратов» Пузановой А.В. 

Особого внимания заслуживает деятельность волонтеров в сфере культуры.  

В Саратовской области на сайте добро.рф на сегодняшний день 

зарегистрировано 6045 волонтеров.  

Общественное движение «Творческая молодежь» было создано в Саратове в 

2016 году. На протяжении 6 лет выстроена система взаимодействия с 

муниципальными и областными учреждениями культуры, творческими союзами и 

бизнесом. Творческая молодежь является организатором и участником большинства 

общественных культурно-массовых мероприятий в Саратове. Более 500 бесплатных 

экскурсий в историческом центре Саратова, 1000 концертов, сотни литературных 

чтений, фестивали, презентации, акции и флешмобы. Главное, что у талантливых 

ребят есть возможность на постоянной основе репетировать на базе МУК 

«Праздничный Саратов», на базе модельных библиотек. 

Сильнейший корпус волонтеров культуры располагается на базе ГАУК СО 

«Исторический парк «Россия - Моя история», который на протяжении нескольких лет 

является одним из участников Фестиваля «Укек. Один день из жизни средневекового 

города». 
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На базе ГАУК «Саратовский областной методический киновидеоцентр» с 2014 

года работает штаб волонтеров культуры, который является участником и одним из 

организаторов Международного фестиваля детского и юношеского кино 

«Киновертикаль», на постоянной основе осуществляется деятельность «серебряных» 

волонтеров в сфере культуры, привлекаются эксперты и ветераны киноотрасли для 

участия в образовательных мероприятиях для юных добровольцев. 

Общественный культурный центр «Кутякова,18», сформированный в 2017 

году, на мой взгляд, полностью является волонтерской организацией в сфере 

культуры и искусства. В здании, имеющем статус памятника архитектуры 

регионального значения, размещаются несколько некоммерческих организаций: 

мастерские Союза художников России, КВЦ «Радуга», театр-студия «Подмостки», 

Фонд «Саратовская гармоника», мастера декоративно-прикладного искусства, 

Благотворительный фонд «Хранители». Творческие люди кластера творческих 

индустрий на постоянной основе осуществляют социокультурную деятельность на 

благо духовной жизни людей. Также на площадке «Кутякова, 18» вот уже второй год 

работает Школа волонтеров наследия, проходят практические занятия. 

Также волонтеры наследия, при поддержке областного отделения ВООПИиК 

(Всероссийское общество охраны памятников истории и культуры) и 

Государственного бюджетного учреждения «Региональный центр комплексного 

социального обслуживания детей и молодежи «Молодежь плюс», Совета ветеранов 

области, областных и муниципальных учреждений культуры проводят акцию 

«Всероссийский день заботы о памятниках истории и культуры». 

2022 год объявлен Президентом России Владимиром Владимировичем 

Путиным Годом культурного наследия народов России. Региональный 

добровольческий центр «Волонтеры культуры» провел серию акций, проектов и 

мероприятий, посвященных главному лейтмотиву страны, и формирует сводную 

культурно-просветительную программу по данной тематике с участием волонтеров 

всех районов субъекта.  

Важно отметить, что добровольцы в сфере культуры участвуют в реализации 

местных культурных инициатив, в части подготовки, экспертизе подачи проектных 

заявок в Фонд президентских грантов, Фонд поддержки творческих инициатив и у 

других грантодателей.  

 

1.13. Развитие жилищно-коммунального и дорожного хозяйства, 

транспорта  

С момента формирования Общественной палаты, то есть с 01 марта 2021 года, 

в структуре действовала Комиссия по экономике и предпринимательству, 

строительству, ЖКХ, транспорту и дорожной инфраструктуре, мониторингу 

социально-экономического развития области (Комиссия). Однако в связи с 

увеличением количества проблемных вопросов и, соответственно, обращений 

граждан в сфере деятельности данной Комиссии 20 октября 2020 года членами 

Общественной палаты было принято решение об изменении структуры 

Общественной палаты. Так, Комиссия по экономике и предпринимательству, 

строительству, ЖКХ, транспорту и дорожной инфраструктуре, мониторингу 

социально-экономического развития области была реорганизована путем разделения 

на три самостоятельные комиссии: 

1. Комиссия по ЖКХ, строительству и благоустройству. 
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2. Комиссия по транспорту и дорожной инфраструктуре. 

3. Комиссия по экономике и предпринимательству, мониторингу 

социально-экономического развития области. 

Вместе с тем комиссия, действовавшая с начала формирования Общественной 

палаты действующего созыва, работала достаточно продуктивно, что подтверждается 

вопросами, которые рассматривались на заседаниях и решались при участии членов 

Комиссии Общественной палаты.  

Первое заседание Комиссии в 2022 году было посвящено одной из актуальных 

тем, а именно ответственному обращению с животными. В рамках обсуждений, в 

которых принимали участие представители органов власти региона, общественных 

организаций, зоозащитники, были заслушаны мнения всех заинтересованных лиц и 

принято решение о получении дополнительной информации для выработки 

конкретных предложений по совершенствованию системы законодательного 

регулирования вопросов обращения с животными, в том числе безнадзорными.   

В феврале 2022 года члены 

Комиссии приняли участие в 

заседании на тему: «О проведении 

мероприятий по оценке соответствия 

качества молочной и мясной 

продукции, поставляемой в 

учреждения социальной сферы 

Саратовской области». В рамках 

заседания Комиссии был принят ряд 

рекомендаций, направленных на 

урегулирование проблемных 

вопросов по рассматриваемой теме, а 

именно членам Комиссии рекомендовано осуществлять регулярный контроль 

молочной и мясной продукции, поступающей в учреждения социальной сферы и 

торговые точки. Кроме того, направить предложения в ФГБУ «Саратовская МВЛ» о 

проведении совместных проверок. По итогам заседания были направлены 

предложения в Саратовскую областную Думу по совершенствованию норм 

регионального законодательства, регулирующего проведение конкурсных процедур 

в рамках поставки молочной и мясной продукции. 

В процессе своей деятельности члены Комиссии участвовали в решении и 

экономических вопросов, а именно в повестку одного из заседаний вошли следующие 

вопросы: 

1. Меры поддержки предпринимательства в Саратовском регионе. 

2. Развитие интеграционных процессов в сфере внешнеторговых отношений 

Саратовской области. 

В результате заседания Комиссии был внесен ряд предложений, которые 

направлены в компетентные органы для реализации на практике.  

В 2022 году внимание жителей области, общественности, представителей 

органов власти и средств массовой информации было приковано к процедуре 

внедрения в регионе транспортных карт для льготной категории граждан. Реализация 

проекта введения электронной системы оплаты перевозок пассажиров 

сопровождалась множеством проблем, возникали конфликтные ситуации между 

перевозчиками и властью, перевозчиками и гражданами. Вместе с тем все трудности 
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удалось успешно преодолеть и достичь поставленных целей, в том числе при 

активном содействии Общественной палаты.  

Так, на базе Общественной палаты 

неоднократно проводились заседания, 

«круглые столы», которые были 

посвящены ситуации с транспортными 

картами для льготной категории граждан в 

Саратовской области, осуществлялся 

мониторинг мер по внедрению новых 

льготных транспортных карт и 

информированию граждан о ходе их 

реализации.  

Еще одна тема, которая не теряет 

своей актуальности, – это спил аварийных 

и опасных деревьев на различных участках 

в пределах города Саратова. В данном 

направлении членами Комиссии велась и 

ведется активная работа: осуществляются 

постоянный мониторинг зеленых насаждений, оперативный обмен информацией с 

профильным комитетом администрации МО «Город Саратов» и МУП «Саргорсвет», 

контроль работ по спилу и опиловке деревьев и др. Неоднократно проводились 

рабочие совещания и заседания по данной теме, где принимались совместные 

решения по проблемным адресам.  

Также смежной темой, которая находилась в поле зрения членов Комиссии, 

является отсутствие освещения на улицах г. Саратова. В целях оказания помощи 

гражданам в сфере благоустройства Комиссия осуществляла регулярный мониторинг 

мест без уличного освещения и направляла соответствующую информацию в 

компетентные органы для принятия решения о проведении работ по установке 

освещения.  

В связи с наступлением осенне-зимнего периода в г. Саратове происходило 

большое количество коммунальных аварий, в результате которых без тепла 

оставались тысячи жителей. В целях координации деятельности аварийных служб, 

органов местного самоуправления и ресурсоснабжающих организаций Комиссией 

совместно с рабочей группой «Общественный совет-64» проводились заседания, в 

том числе с выездом на места аварий. В рамках заседаний обсуждались следующие 

значимые вопросы: состояние и предпринимаемые меры по устранению аварийных 

ситуаций по теплоснабжению в осенне-зимнем периоде 2022 года; состояние 

коммунальных систем, обеспечивающих теплоснабжение; планы по обновлению 

существующих коммунальных систем и их взаимосвязь с планами по замене 

асфальтового полотна; применение штрафных санкций к теплоснабжающим 

компаниям в случае неполучения услуг гражданами. 

В 2022 году члены новой Комиссии по транспорту и дорожной инфраструктуре 

Общественной палаты содействовали решению вопросов в сфере развития 

транспорта и дорожной инфраструктуры. С этой целью было организовано 

проведение мероприятий на тему: «Обеспечение безопасности дорожного 

движения», где обсуждались следующие вопросы: 
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1. Статистика аварийности на территории Саратовской области, основные 

причины ДТП, итоги работы по обеспечению безопасности дорожного движения в 

2022 году. 

2. Обеспечение работоспособности и развития в 2022 году системы 

фотовидеофиксации нарушений правил дорожного движения.  

3.  Своевременность обработки фотоматериалов, полученных с комплексов 

фотовидеофиксации, итоги работы за 2022 год. 

4. О мерах по предупреждению ДТП.          

5. Результаты реализации национального проекта «Безопасные качественные 

дороги» на территории Саратовской области (федеральные, региональные, 

муниципальные дороги).  

6. О соблюдении законодательства в сфере дорожного движения. 

К участию приглашались все заинтересованные лица и компетентные органы, 

в том числе представители УГИБДД ГУ МВД России по Саратовской области, ГКУ 

СО «Региональный навигационно-информационный центр», ЦАФАП ГИБДД ГУ 

МВД России по Саратовской области, ФКУ «Нижне-Волжское управление 

федеральных автомобильных дорог Федерального агентства», Прокуратуры 

Саратовской области, министерства транспорта и дорожного хозяйства Саратовской 

области, комитета по безопасности дорожного движения, благоустройству и 

транспорту МО «Город Саратов», муниципальных районов области, Регионального 

отделения ДОСААФ России Саратовской области, Регионального отделения 

Всероссийского общества автомобилистов «ВОА», Ассоциации образовательных 

организаций «Автошколы Саратовской области», а также организаций, 

осуществляющих подготовку водителей транспортных средств.  

Обеспечение безопасности дорожного движения – это тема, которая касается 

каждого участника дорожного движения, независимо от того, водитель он или 

пешеход. Комиссия по транспорту и дорожной инфраструктуре Общественной 

палаты держит данную тему на постоянном контроле и с определенной 

периодичностью проводит заседания на обозначенную тему с целью выяснения 

оперативной обстановки на дорогах и участия в решении имеющихся проблем.  

Проходящие обсуждения содействуют привлечению внимания жителей и 

властных структур к проблемных вопросам в сфере безопасности дорожного 

движения, помогают достижению взаимопонимания и оперативному решению 

проблем.  

 

Раздел 2. Меры поддержки, реализуемые Общественной палатой 

Саратовской области в связи с проведением специальной военной 

операции на Украине 

 

2.1. Организация и оказание гуманитарной и иной помощи беженцам из 

Донецкой и Луганской Народных Республик, Запорожской и Херсонской областей 

21 февраля 2022 года Президент Российской Федерации Владимир 

Владимирович Путин выступил с телеобращением к гражданам, посвященном 

событиям на Украине: «Украина для нас – это не просто соседняя страна. Это 

неотъемлемая часть нашей собственной истории, культуры, духовного пространства. 

Это наши товарищи, близкие, среди которых не только коллеги, друзья, бывшие 

сослуживцы, но и родственники, люди, связанные с нами кровными, семейными 
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узами». Это относится и к жителям Донецкой и Луганской Народных Республик, 

которым пришлось покинуть свои дома и малую родину, спасаясь от обстрелов.  

Саратовская область приняла около двух тысяч беженцев, среди которых 

граждане Донецкой и Луганской Народных Республик, жители Херсонской и 

Запорожской областей.  

22 февраля 2022 года состоялось внеочередное экстренное заседание Совета 

Общественной палаты Саратовской области, на котором обсудили вопросы помощи 

беженцам из Донецкой и Луганской Народных Республик.  

Общественники отметили, что стремление граждан России оказать поддержку 

беженцам похвально, однако к сбору гуманитарной помощи лучше относиться 

адресно. Нужно обращать внимание на конкретные потребности людей, ведь среди 

приехавших много детей и женщин, а также людей с проблемами со здоровьем. Всем 

им нужна адресная помощь. Кроме того, члены Общественной палаты обратили 

внимание на необходимость составления реестра профессий прибывших к нам 

граждан для помощи в дальнейшем трудоустройстве. 

По итогам обсуждения Совет Общественной палаты области поддержал 

решение Президента Российской Федерации В.В. Путина о признании Донецкой и 

Луганской Народных Республик независимыми и направил письмо поддержки в 

Общественную палату Российской Федерации. Кроме того, решением Совета 

Общественной палаты создан Оперативный штаб для координации работы с 

правительством Саратовской области и организации сбора необходимой 

гуманитарной помощи для беженцев (далее - Оперативный штаб). 

Члены Оперативного штаба регулярно посещали пункты размещения 

беженцев, привозили гуманитарную помощь, оказывали иную необходимую людям 

помощь, в том числе содействие при получении ими гражданства Российской 

Федерации, оформлении документов и др.  

Первый визит членов Оперативного штаба состоялся 24 февраля 2022 года в 

Социально-оздоровительный центр «Ударник», где они пообщались с беженцами и 

администрацией учреждения, ознакомились с социально-бытовыми условиями, 

выяснили, что нужно людям для комфортного проживания и как адресно они могут 

помочь. Стоит отметить, что замечаний к условиям проживания у беженцев нет. С 

большой благодарностью они говорят о том, как их встретили и разместили, с каким 

вниманием относятся к их малым нуждам. Со слезами на глазах они рассказывали о 

происходящем на их родине, о том страхе, который вынудил их покинуть свои дома.  

В свой следующий визит, 27 февраля, члены Оперативного штаба также 

посетили Социально-оздоровительный центр «Ударник» Энгельсского района и 

привезли вынужденным переселенцам необходимые для них вещи: коляски, 

игрушки, канцтовары, детские мыло и салфетки, подгузники и др. 
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В рамках последующих посещений членами Оперативного штаба людям 

передавались вещи, необходимые для комфортного проживания вдали от дома: 

одежда, предметы личной гигиены, игрушки, канцтовары, медикаменты и др. При 

сборе гуманитарной помощи Общественная палата области обращала внимание на 

специфические потребности людей, оказывала необходимую помощь. Так, например, 

некоторые пожилые люди просили пряжу для вязания, что, естественно, было 

услышано членами Общественной палаты, и данная просьба была выполнена в 

ближайшее время.  

В сентябре 2022 года член 

Общественной палаты области В.Г. 

Баглай совместно с одним из глав 

крестьянско-фермерского хозяйства в 

селе Березовка Энгельсского района 

передали семьям с детьми сладкие 

угощения - арбузы. Несколько машин с 

бахчевыми культурами было доставлено 

в пункты размещения беженцев: 

Социально-оздоровительный центр «Ударник», гостиницу «Покровск» и санаторий-

профилакторий «Сокол». И дети, и взрослые были очень рады такому угощению и 

благодарили за оказанное внимание. 

Некоторым людям, приехавшим в Саратовскую область, члены Общественной 

палаты оказали содействие в поиске работы, жилья в понравившихся им 

муниципальных районах области.  

В период нахождения беженцев в пунктах временного размещения члены 

Общественной палаты неоднократно организовывали для них различного рода 

развлекательные мероприятия, в том числе спортивные. Так, 19 июня 2022 года в 

рамках работы Оперативного штаба спортсмены Федерации воздушно-силовой 

атлетики области провели разминку, показательные выступления, мастер-классы по 

воркауту, скейтбордингу для детей и их родителей из Донецкой и Луганской 

Народных Республик в пункте временного размещения на территории гостинично-

оздоровительного комплекса «Сокол» в городе Саратове.  

 
Также в преддверии Нового года в пунктах размещения семей из новых 

российских территорий прошли предновогодние занятия «Счастливой мультшколы». 

По проекту «Счастливая мультшкола» Фонда «Родительская лига», 

подержанного Фондом президентских грантов, 15, 22 и 28 декабря в пунктах 

временного размещения Саратова и Энгельса семей из новых, присоединённых к 
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России территорий были проведены праздничные мастер-классы по созданию 

новогодней мультоткрытки. 

 
Проект «Счастливая мультшкола» Фонда «Родительская лига» направлен на 

социальную адаптацию и налаживание гуманитарных, культурных связей семей из 

ДНР, ЛНР, Херсонской и Запорожской областей, размещенных в Саратовской 

области, путем погружения и приобщения детей и их родителей к культурно-

историческому наследию отечественной мультипликации. Партнеры проекта: 

Общероссийская общественная организация «Национальная родительская 

ассоциация», министерство внутренней политики и общественных отношений 

Саратовской области, Саратовское региональное отделение Общероссийского 

общественного движения «НАРОДНЫЙ ФРОНТ «ЗА РОССИЮ», администрация 

Энгельсского муниципального района Саратовской области, Студия мультипликации 

«ПИЛОТ» (г. Москва). 

Как рассказала член Общественной палаты Саратовской области, руководитель 

проекта «Счастливая мультшкола» Н.В. Кривенцова, участники занятий под 

руководством педагогов и мультипликаторов учились работать за мультстанком, 

осваивали азы мультпроизводства во время съемки собственного мультсюжета с 

новогодней тематикой, а созданную мультоткрытку ребята и их родители смогут 

пересылать в качестве поздравления родным и друзьям, а также они представили ее 

участвующим в мероприятии Деду Морозу и Снегурочке. 

 
Как известно, на территориях Донецкой и Луганской Народных Республик 

существует проблема с «переписанной» литературой. В целях оказания гуманитарной 

помощи и обеспечения возможности молодому поколению читать оригинальную 

литературу на русском языке Общественная палата области осуществляла сбор книг 

для подрастающего поколения Луганской Народной Республики. Всего было собрано 

более 2000 книг для детей и подростков Луганской Народной Республики, которые 

были отправлены с гуманитарным грузом в подшефный Саратовской области 

Сватовский район Луганской Народной Республики. 
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В целях установления сотрудничества и оказания помощи новым регионам 

Российской Федерации, в том числе в их интеграции в состав России, Общественной 

палатой Саратовской области были заключены соглашения с Общественной палатой 

Луганской Народной Республики, Общественной палатой Республики Крым.  

Так, в рамках реализации соглашения, заключенного с Общественной палатой 

Луганской Народной Республики, в мае 2022 года Саратовскую область посетил 

председатель Общественной палаты Луганской Народной Республики Карякин А.В. 

В ходе своего визита Карякин А.В. ознакомился с условиями размещения беженцев 

из ДНР и ЛНР, принял участие в расширенном заседании членов Общественной 

палаты Саратовской области.  

Первой ласточкой реализации Соглашения о сотрудничестве между 

Общественными палатами Саратовской области и Луганской Народной Республики 

стала работа по участию в Международном фестивале телевизионного творчества 

школьников «ТЕЛЕКЛАСС», председателем организационного комитета и автором 

идеи которого является член Общественной палаты Саратовской области Мещеряков 

И.В. Ребята из Луганской Народной Республики с большим интересом приняли 

приглашение участвовать в Фестивале «ТЕЛЕКЛАСС» и в тяжелейших условиях, под 

постоянными обстрелами, снимали ролики и фильмы, занимались творчеством и 

устанавливали дружеские контакты с участниками из России.  

 

2.2.  Организация и оказание помощи мобилизованным гражданам 

Саратовской области  

2022 год, который, по меткому выражению военных, из категории 

«нестандартных», стал ещё и очевидным подтверждением лозунга «Народ и армия 

едины». В условиях начавшейся специальной военной операции (СВО), которая 

потребовала от граждан Российской Федерации сосредоточиться на 

экзистенциальном вопросе и самого существования нашего государства, и 

суверенитета нашей страны, поддержка защитников Отечества обрела весьма 

значительный масштаб. Огромное число жителей Саратовской области приняли 

участие в многочисленных сборах гуманитарных грузов для фронта. Кому-то из 

гражданских пришлось оставить привычный уклад мирной жизни и встать в ряды 

мобилизованных для военной службы по повестке, а кто-то пошёл с оружием в руках 

защищать Родину в качестве добровольца. События на Донбассе, обстрелы 

российских территорий, гибель и страдания мирных жителей, самоотверженность 

военнослужащих — всё это через сердечный отклик вылилось в лавину действий, 

которые наши сограждане стали совершать в целях приближения победы над 

неонацизмом. 
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21 сентября 2022 года Президентом Российской Федерации подписан Указ № 

647, в соответствии с которым с 21 сентября 2022 года в Российской Федерации 

объявлена частичная мобилизация. 
6 ноября 2022 года в рамках Гражданского форума Саратовской области, 

проводимого под девизом «Когда мы вместе, мы - Россия!», прошло тематическое 

мероприятие патриотической направленности. Таким мероприятием стала встреча с 

мобилизованными гражданами Саратовской области в пунктах их размещения. 

Данная встреча проведена по инициативе Общественной палаты Саратовской 

области, Саратовского регионального отделения Общероссийской общественной 

организации «Ассамблея народов России» и ГАУК «СИПК «Музей боевой и 

трудовой славы». 

С приветственным словом к мобилизованным обратился председатель 

Общественной палаты Саратовской области, председатель Саратовского 

регионального отделения Общероссийской общественной организации «Ассамблея 

народов России», директор ГАУК «СИПК «Музей боевой и трудовой славы» Шинчук 

Б.Л. Он поздравил всех присутствующих с праздником - Днем народного единства и 

Днем Казанской иконы Божией Матери: «В связи с таким большим народным 

государственным праздником, Днем народного единства и Днем Казанской иконы 

Божией Матери, мы хотим угостить вас приготовленным пловом, чтобы вы 

почувствовали наше тепло, любовь, с которой мы к вам относимся, как мы молимся 

за вас и за всех тех, кто сегодня сражается с фашизмом». 

В своем выступлении Шинчук Б.Л. привел ряд ярких примеров из истории 

нашей страны, иллюстрирующих героизм и мужество русского народа, в частности о 

саратовских героях, которые в разные периоды защищали Родину от нацистов, при 

этом отдельно остановился на вкладе населения в приближение победы. 

Также он рассказал об исторических предпосылках возникновения такого 

большого праздника и отметил, что День Казанской иконы Божией Матери народ 

отмечал всегда, а именно более 400 лет и даже в те времена, когда церковь была 

отделена от государства, ведь народ от церкви отделить невозможно: «Это наш 

традиционный, общенациональный праздник. 4 ноября – это настоящий праздник, 

праздник независимости нашей страны. Это большое историческое событие». 

В завершение своего выступления Шинчук Б.Л. подчеркнул: «Сегодня новое 

время дает новые имена - имена новых героев, которые сейчас заряжают нас 

патриотическим настроением». 

Для участников встречи была подготовлена обширная программа по их 

культурному просвещению, поднятию патриотизма и боевого духа. 

Представители ГАУК «СИПК «Музей боевой и трудовой славы» провели для 

мобилизованных тематическую лекцию, посвящённую событиям на Украине. 

Вниманию мобилизованных была представлена выставка «Свидетельства 

преступлений украинских нацистов на Донбассе (2022 год)», являющаяся 

выставочным проектом Российского военно-исторического общества и Фонда 

исследования проблем демократии с ГАУК «СИПК «Музей боевой и трудовой 

славы». На выставке представлены фотографии, документы, свидетельства мирных 

жителей Украины, а также материалы о саратовцах - участниках специальной 

военной операции на территории Украины, которые опубликованы впервые. 
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Для мобилизованных был подготовлен музыкальный подарок в виде 

концертной программы Народного вокального ансамбля «Любава» (Балашовский 

район). 

В заключение мероприятия всех мобилизованных угостили вкусным, 

ароматным узбекским пловом, приготовленным членами Регионального отделения 

Ассамблеи народов России и рабочей группы по этноконфессиональным отношениям 

и миграционной политике Общественной палаты области, и чаем со сладостями. 

 
Общий объём собранной и отправленной на фронт гуманитарной помощи от 

жителей Саратовской области вряд ли удастся кому-либо подсчитать. При всех 

организационных сложностях и трудностях доставки, которая порой сопряжена и с 

риском для жизни, тыл активно помогает фронту. Самое непосредственное участие в 

работе по оказанию гуманитарной помощи воюющим, а также жителям 

прифронтовых территорий оказывают и члены Общественной палаты Саратовской 

области.  

Регулярный сбор и доставку того, что 

необходимо на переднем крае, 

осуществляют члены Саратовского 

областного отделения Всероссийской 

общественной организации ветеранов 

«БОЕВОЕ БРАТСТВО», которое 

возглавляет председатель комиссии по 

патриотизму, добровольчеству и делам 

ветеранов Общественной палаты области 

С.К. Авезниязов. Активное взаимодействие 

руководителя этой общественной 

организации со всеми отделениями в 

районах Саратовской области и 

множеством других объединений, 

организаций, предприятий и гражданских 

активистов в разы увеличило поток 

помощи, которое «БОЕВОЕ БРАТСТВО» оказывает воюющим на Донбассе с 2014 

года. 

Также в течение года неоднократно руководство конвоев осуществлял 

председатель Саратовской региональной общественной организации ветеранов-

защитников государственной границы «Часовые Родины», член Совета Саратовского 

областного отделения ВООВ «БОЕВОЕ БРАТСТВО», руководитель штаба 



70 

«Бессмертный полк России» в Саратовской области, член Общественной палаты 

области Малышев А.Н. 

Под пристальным вниманием «БОЕВОГО БРАТСТВА» находится и 

реабилитационно-восстановительное обеспечение ветеранов. Так, к примеру, 

руководством организации были уточнены возможности пребывания в новом отделе 

медицинской реабилитации № 1 «Саратовского областного клинического госпиталя 

ветеранов войн» в Октябрьском ущелье. 

Крайне важным общественники считают и увековечивание имён тех, кто 

остался верен присяге до конца, отдав свою жизнь при выполнении боевых задач.  

По инициативе ветеранских организаций «БОЕВОЕ БРАТСТВО», районных 

отделений «Российского союза ветеранов Афганистана» и других организаций в 

школах области создают уголки Памяти героически погибших выпускников, 

открывают мемориальные доски, проводят памятные митинги, «Уроки мужества».  

В парке Победы на Соколовой горе регулярно проходят траурные мероприятия 

в память о военнослужащих, павших в ходе специальной военной операции по 

денацификации и демилитаризации Украины, и на плиту памятника «Землякам, 

погибшим в локальных войнах» заносятся имена погибших военнослужащих.  

18 июля 2022 года член Общественной палаты области, руководитель 

Саратовского областного отделения «БОЕВОЕ БРАТСТВО» С.К. Авезниязов принял 

участие в заседании комиссии Саратовской областной Думы по рассмотрению 

вопросов, связанных с установлением праздников и памятных дат Саратовской 

области, и внеочередного заседания комитета по культуре, общественным 

отношениям и информационной политике Саратовской областной Думы, с 

повесткой: 

1. О проекте Закона Саратовской области № 6-5940 «О внесении изменений в 

ст. 1 Закона Саратовской области от 30 мая 2016 года № 71-ЗСО «О праздниках и 

памятных датах Саратовской области» (День ветеранов боевых действий, участников 

локальных войн и вооружённых конфликтов - 1 июля). 

Единогласным решением депутатов Саратовской областной Думы было 

принято рекомендовать Саратовской областной Думе принять поправки к закону и 

внести изменения в ст. 1 Закона Саратовской области от 30 мая 2016 года № 71-ЗСО 

«О праздниках и памятных датах Саратовской области» (День ветеранов боевых 

действий, участников локальных войн и вооружённых конфликтов - 1 июля). 

По инициативе Саратовского областного отделения «БОЕВОЕ БРАТСТВО» 27 

июля 2022 года в министерстве труда и социальной защиты области проводилась 

встреча с ведущими общественными организациями по вопросу оказания социальной 

помощи семьям погибших и раненых в специальной военной операции на территории 

Украины, с участием министра труда и социальной защиты региона Егорова С.И., его 

заместителей, руководителей ветеранских организаций: члена Общественной палаты 

области, руководителя Саратовского областного отделения «БОЕВОЕ БРАТСТВО» 

С.К. Авезниязова, председателя Саратовской областной организации ВООВ войны, 

труда, ВС и правоохранительных органов Ускова Е.И. и др. Заслушав доклады 

представителей министерства, руководители общественных организаций высказали 

свои предложения по улучшению работы и координации деятельности в отношении 

членов семей погибших. 

Саратовское областное отделение ВООВ «БОЕВОЕ БРАТСТВО» проводило 

митинги-концерты в течение всего 2022 года. Патриотические акции были 
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посвящены поддержке специальной военной операции, Президента России, 

референдумов ЛНР и ДНР, Запорожской и Херсонской областей. На масштабные 

многотысячные акции приходило множество неравнодушных граждан, значительную 

часть из которых составляла молодёжь. 

Саратовское областное отделение «БОЕВОЕ БРАТСТВО» является одним из 

центров сбора гуманитарной помощи для военнослужащих, принимающих участие в 

специальной военной операции, а также для раненых в госпиталях Саратовской 

области. В 2022 году Саратовским областным отделением «БОЕВОЕ БРАТСТВО» 

была проведена большая работа по сбору и отправке гуманитарной помощи в зону 

проведения специальной военной операции. На Донбасс доставлено свыше 450 тонн 

товаров, в том числе тепловизоры, оптические прицелы, бронежилеты и другие 

материальные ценности. 

Саратовское областное отделение «БОЕВОЕ БРАТСТВО» в 2023 году 

планирует сосредоточить усилия на оказании помощи семьям погибшим и раненым 

в зоне СВО военнослужащим, сборе и отправке гуманитарной помощи, организации 

и проведении военно-патриотических мероприятий, приуроченных к дням воинской 

славы и памятным датам. Отдельное внимание планируется уделить расширению 

сети отделений организации в образовательных учреждениях. 

Огромную работу по сбору гуманитарной помощи для фронта осуществляет 

председатель Комиссии по спорту, здоровому образу жизни и делам молодежи 

Общественной палаты Саратовской области Максюта В.А. Им инициировано 

движение по сбору военно-гуманитарной помощи для военных из Саратовской 

области и доставке её в зону проведения специальной военной операции.  

 
За 2022 год В.А. Максютой совместно с волонтерами совершено 5 поездок «за 

ленточку». В сборе гуманитарной помощи приняло участие несколько тысяч 

земляков, сотни людей были задействованы в сортировке и погрузке груза в 

автомобили. В завершающую поездку 2022 года груз отвозили 10 грузовых 

автомобилей.  

Гуманитарный груз на миллионы рублей, вовлечение большого количества 

неравнодушных людей в данную акцию - итог работы В.А. Максюты за 2022 год. 

Данная работа продолжается и в 2023 году, объемы собираемой гуманитарной 

помощи нарастают. 
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С марта 2022 года Саратовское региональное отделение Народного Фронта на 

своей базе открыло штаб помощи беженцам из ЛДНР, который превратился в 

постоянно действующий пункт приема гуманитарной помощи не только беженцам, 

размещенным на территории Саратовской области, но и жителям Донецкой и 

Луганской Народных Республик, Запорожья и Херсона. 

К февралю 2023 года Саратовским региональным отделением Народного 

Фронта и его партнёрами собрано и отправлено на новые территории России 14 

рейсов для гражданского населения и мобилизованных бойцов из Саратовской 

области. Всего за этот период передано 112 тонн груза. Сергей Шаров, руководитель 

Саратовского регионального отделения Народного Фронта, член Общественной 

палаты области лично совершил 5 поездок в 1199 полк и на территории Херсона и 

Запорожья. 

 

2.3. Патриотическое воспитание молодежи и развитие добровольчества  

В своей деятельности члены Общественной палаты Саратовской области 

уделяют особое внимание патриотическому воспитанию подрастающего поколения, 

на регулярной основе посещают учебные учреждения региона, где проводят 

многочисленные мероприятия и содействуют улучшению работы в сфере 

патриотического воспитания. 

Так, в частности, сложности развития юнармейского движения и технического 

творчества школьников обсудили на «круглом столе» в середине апреля 2022 года на 

площадке Муниципального автономного общеобразовательного учреждения 

«Образовательный центр имени Героя Советского Союза Расковой Марины 

Михайловны» Энгельсского муниципального района Саратовской области.  

Организатором «круглого стола» выступила Мотева О.С. – член Общественной 

палаты области, активистка Саратовского областного отделения «БОЕВОЕ 

БРАТСТВО». На «круглом столе» присутствовали: директор ГБУ ДО Региональный 

центр допризывной подготовки молодежи Гаранин А.К., сотрудник отдела военно-

патриотического воспитания Регионального центра допризывной подготовки 

молодежи, член Саратовского областного отделения «БОЕВОЕ БРАТСТВО» Выдрин 

М.А., председатель комитета ветеранов военной службы Перетокин В.Н., заместитель 

председателя Областного совета ветеранов Иванов В.А., член Общественной палаты 

области Кривенцова Н.В., представитель министерства внутренней политики и 

общественных отношений Саратовской области Ткачев О.В., директор СОШ № 152 

Дьякова Н.В., директор ОЦ имени Расковой Ефименкова О.А., представитель 

комитета образования города Саратова, преподаватели технических кружков и 

объединений Саратова и Энгельса, юнармейцы. 

В ходе дискуссии обсуждались вопросы о проектах и акциях юнармейских 

отрядов на территории региона, а также о традициях и развитии деятельности 
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робототехнических, судомодельных, авиамодельных кружков. По итогам 

обсуждения членом Общественной палаты О.С. Мотевой было сделано обращение к 

депутатам Государственной Думы В.В. Володину и В.В. Терешковой о поддержке 

юнармейского движения.  

По инициативе ветеранских организаций Саратовского областного отделения 

«БОЕВОЕ БРАТСТВО», районных отделений «Российского союза ветеранов 

Афганистана» и других организаций в школах Саратовской области создаются 

уголки Памяти героически погибших выпускников, открываются мемориальные 

доски, проводятся памятные митинги, «Уроки мужества».  

Члены Местных отделений Всероссийской общественной организации 

ветеранов Саратовского областного отделения «БОЕВОЕ БРАТСТВО» регулярно 

проводят «Уроки мужества» в школах муниципальных районов области, 

посвященные памяти о россиянах, исполнявших служебный долг за пределами 

Отечества.  

 
19 августа 2022 года состоялась обзорная экскурсия в Музее Боевой славы 

Военно-патриотического центра «Набат» для воспитанников «Детского сада 

комбинированного вида № 50 «Тополек». Познавательный урок с дошкольниками 

провел член Балаковского отделения «БОЕВОЕ БРАТСТВО». 

Во время экскурсии дети с большим интересом знакомились с экспонатами 

музея, увидели макеты оружия времен Великой Отечественной войны, 

обмундирование, предметы и личные вещи бойцов, найденные в ходе поисково-

археологических работ поисковиками. Экскурсия получилась познавательной и 

интересной, позволила окунуться в прошлое и прикоснуться к истории нашей страны. 

Примеров того, как ведётся работа по патриотическому воспитанию, 

становится всё больше, что вселяет некоторую уверенность в то, что нужный вектор 

развития общества востребован. 

В рамках проведения разъяснительных мероприятий, проводимых Саратовским 

областным отделением ВООВ «БОЕВОЕ БРАТСТВО» совместно с «Волонтерской 

ротой «БОЕВОЕ БРАТСТВО» и «Российским союзом ветеранов Афганистана», при 

поддержке Общественной палаты области и правительства региона, член 

Общественной палаты области, руководитель Саратовского областного отделения 

ВООВ «БОЕВОЕ БРАТСТВО» С.К. Авезниязов встретился с учащимися, учителями, 

родителями учеников из сел филиалов МОУ-СОШ с. Елизаветино - Белгаза, Вяжля, 

Кочетовка, где рассказал о целях и задачах специальной военной операции на 
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Украине, о своих впечатлениях от гуманитарных поездок в освобожденные районы 

Донбасса. 

Ответил на многочисленные 

вопросы ребят, за самые 

интересные вопросы вручил призы 

с символикой специальной 

военной операции. За большой 

вклад и поддержку деятельности 

«Волонтерской роты «БОЕВОГО 

БРАТСТВА» Авезниязов С.К. 

вручил шарф с символикой 

«БОЕВОГО БРАТСТВА» 

директору школы с. Елизаветино 

Стукаловой В.М. 

Во второй части мероприятия Авезниязов С.К. совместно с руководителем 

Аткарского районного отделения ВООВ «БОЕВОЕ БРАТСТВО» Матыгиным Д.С. 

вручили педагогам и учащимся сел за активную работу и участие в мероприятиях 

военно-патриотической направленности грамоты и благодарности, знаки 

«МЕГАПИР» «За верность традициям старших поколений». 

В ходе мероприятия были приведены к присяге семь новых воспитанников. На 

строевом плацу в поддержку наших военнослужащих участниками мероприятия была 

развернута символическая Георгиевская лента в виде букв «Z» и «V». Воспитанники 

клуба Арапов Дмитрий, Есипов Владислав, Савостеенко Анастасия и Свитнева 

Карина показали свои навыки в преодолении Единой армейской полосы препятствий.  

Мероприятие закончилось традиционным чаепитием. 

О важности патриотического воспитания детей и молодежи говорилось и в 

рамках Гражданского форума Саратовской области 2022 года, все мероприятия 

которого были пронизаны патриотизмом.  

Так, 7 декабря в рамках Гражданского форума Саратовской области 2022 года, 

который проходит под девизом: «Когда мы вместе, мы - Россия!», состоялась 

патриотическая площадка с говорящим названием: «Саратов - Донецк. Поэзия против 

войны». 

 
Сомодератором председателя Общественной палаты Саратовской 

области Шинчука Б.Л. стала Ревякина А.Н. - русская поэтесса, заместитель 
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председателя Общественной палаты Донецкой Народной Республики, член Союза 

писателей ДНР и Союза писателей России. Творческий вечер объединил более 100 

человек, разделяющих любовь к творчеству и поэзии, среди которых были и члены 

Общественной палаты Саратовской области, и студенты Саратовского 

национального исследовательского государственного университета имени                           

Н.Г. Чернышевскогo, другие представители творческой молодежи. У участников 

мероприятия была возможность услышать произведения Анны Ревякиной в 

авторском исполнении и задать интересующие вопросы. 

Как человек творческий, Анна Ревякина привыкла выражать свои мысли, 

чувства и переживания через стихи, которые никого не оставляют равнодушным. 

Она познакомила гостей творческого вечера со своей поэзией, а также показала 

кадры из документального цикла «Лики Донбасса» (продюсер - Анна Ревякина, 

режиссер - Александра Франк). Серия интервью с жителями Донбасса рассказывает 

про большое горе людей, которые восемь лет пытались выжить под обстрелами, 

мечтали о мирной жизни и привыкали к мысли, что каждый день может стать 

последним. «Мы снимаем наших героев в их пространстве, дома или на работе, это 

очень важно: зритель видит на экране только реальность, здесь нет места вымыслу, 

— отметила Анна Ревякина. — И однозначно наши люди, наши дети и внуки должны 

жить в мире». Показанные сюжеты тронули участников мероприятия до глубины 

души. Главная цель проекта «Лики Донбасса» – это показать другим людям ту боль, 

те страдания, тот страх, что испытывают жители Донбасса, живя под ежедневными 

обстрелами на протяжении 8 лет. 

Творчество Анны Ревякиной пронизано любовью к Донбассу и переживаниями 

за происходящие там события. Когда она читала свои стихи, публика внимала 

каждому ее слову, потому что в них заложен необычайный смысл. 

В заключение ко всем участникам обратился Борис Шинчук. Он рассказал о 

мероприятиях, проведенных в рамках Гражданского форума Саратовской области 

2022 года, отметив при этом, что красной нитью проходит тема патриотизма. 

«Почему мы гордимся своей страной? Да потому что она непобедима! Никогда 

Россия не была побеждена и не будет никогда побеждена!», – обратился к публике 

Борис Шинчук. Глава Общественной палаты области выразил восхищение 

творчеством Анны Ревякиной и поблагодарил ее за выступление, подчеркнув, что 

жители Донбасса являются настоящими героями. 

«Мы гордимся тем, что наши вернулись домой. Это важно!», – завершил свое 

выступление Борис Шинчук. 

Состоявшееся мероприятие поистине уникально, подобного еще не было: все 

было настолько тепло и искренне, что все присутствующие остались под большим 

впечатлением. Студенты с интересом задавали поэтессе свои вопросы и просили 

советы. Публика благодарила Анну Ревякину за такую встречу бурными 

аплодисментами, которые раздавались после каждого ее выступления. 
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Раздел 3. Гражданский форум Саратовской области 2022 года: 

«Когда мы вместе, мы - Россия!»   

 

В период с 20 октября по 8 декабря 2022 года на территории региона проходил 

традиционный Гражданский форум Саратовской области 2022 года (Форум), 

организованный Общественной палатой области. 

В качестве девиза Форума выбраны слова Президента России Владимира 

Владимировича Путина: «Когда мы вместе, мы – Россия!». Красной нитью через все 

переговорные площадки, проведенные в рамках Форума, проходила тема 

патриотизма, поскольку в современных условиях она имеет особое значение. 

В рамках Форума были проведены 22 переговорные площадки, в которых 

приняли участие более 2500 тысяч человек: 

1. «Круглый стол» на тему: «Трезвые территории – территории развития» 

(модератор – Королькова Наталия Александровна). 

2. Международный фестиваль телевизионного творчества школьников 

«ТЕЛЕКЛАСС» (модератор – Мещеряков Игорь Вячеславович). 

3. Встреча с мобилизованными гражданами Саратовской области, 

посвященная Дню народного единства. 

4. «Круглый стол» на тему: «Исторические параллели. От героев Великой 

Отечественной войны до наших дней» (модераторы – Шинчук Борис Леонидович, 

Андреев Дмитрий Алексеевич). 

5. «Круглый стол» на тему: «Авиационно-космический потенциал в 

развитии региона, страны, международных связей» (модератор – Мотева Ольга 

Сергеевна). 

6. Переговорная площадка на тему: «Русская мечта: роль наставничества в 

формировании будущего России» (модератор – Хаценко Всеволод Васильевич). 

7. Переговорная площадка на тему: «Сохранение культурно-исторического 

наследия и развитие новых городских пространств, синтез прошлого и настоящего 

как вектор развития в будущем» (модератор – Андреев Дмитрий Алексеевич). 

8. Переговорная площадка на тему: «Развитие торговых отношений 

Саратовской области» (модератор – Герчикова Елена Зиновьевна). 

9. Переговорная площадка на тему: «Роль общественных советов (палат) 

муниципальных образований в обеспечении социального благополучия граждан: 

делимся опытом работы» (модератор – Жуковская Людмила Петровна). 
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10. «Круглый стол» на тему: «Доступность транспортных услуг для 

инвалидов, проживающих на территории Саратовской области» (модератор – 

Низовцев Александр Иванович). 

11. Переговорная площадка на тему: «Обеспечение безопасности дорожного 

движения» (модератор – Синицын Антон Валентинович). 

12. Переговорная площадка на тему: «Развитие лесного хозяйства и 

потенциала экологического туризма особо охраняемых природных территорий 

Саратовской области» (модератор – Крупин Андрей Иванович). 

13. Медиафорум школ города Саратова (модератор – Мещеряков Игорь 

Вячеславович). 

14. Седьмая региональная конференция по защите прав пациентов в 

Саратовской области: «Формирование системы защиты прав пациентов на 

территории Саратовской области» (модератор – Топилина Татьяна Михайловна). 

15. «Круглый стол» на тему: «Организация питания в организациях общего и 

дошкольного образования Саратовской области для детей с ограниченными 

возможностями здоровья» (модераторы - Низовцев Александр Иванович, Кривенцова 

Наталья Владимировна). 

16. «Круглый стол» на тему: «Инновации - стратегия развития региона» 

(модератор – Малетин Виктор Владимирович). 

17. «Круглый стол» на тему: «Единым фронтом - все для Победы! (модератор 

– Максюта Вячеслав Анатольевич). 

18. Семинар для НКО на тему: «Регистрация НКО и регистрация изменений 

в устав и ЕГРЮЛ: ошибки при регистрации» (модератор – Царенкова Елена 

Геннадиевна). 

19. Панельная дискуссия на тему: «Защита. Сила. Знание» (модераторы – 

Анисимова Алина Сергеевна, Кондрашов Юрий Александрович). 

20. Переговорная площадка на тему: «Общественный контроль - гарантия 

обеспечения прав и свобод человека и гражданина» (модератор – Михайлова Юлия 

Николаевна). 

21. Подведение итогов III открытого заочного конкурса «Героическая 

летопись Победы» (модераторы – Косян Араик Карибович и рабочая группа по 

этноконфессиональным отношениям и миграционной политике Общественной 

палаты Саратовской области). 

22. Патриотическая площадка «Саратов - Донецк. Поэзия против войны» 

(модераторы - Шинчук Борис Леонидович, Ревякина Анна Николаевна - заместитель 

председателя Общественной палаты Донецкой Народной Республики, русская 

поэтесса, член Союза писателей ДНР и Союза писателей России). 

8 декабря 2022 года в Историческом парке «Россия - Моя история» состоялось 

пленарное заседание Форума, где были подведены его итоги. В мероприятии приняли 

участие губернатор Саратовской области Бусаргин Р.В., заместитель председателя 

Общественной палаты Донецкой Народной Республики, русская поэтесса Ревякина 

А.Н., члены Общественной палаты Саратовской области, представители 

правительства области, правоохранительных органов, ректоры вузов, представители 

национально-культурных объединений региона, общественных советов (палат) 

муниципальных образований области.  

Пленарное заседание Форума началось с гимна Российской Федерации.  
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Открыл заседание председатель Общественной палаты области Шинчук Б.Л. 

Он поприветствовал всех собравшихся и рассказал о важности патриотических 

традиций, их влиянии на российское общество. «Коллеги, мы с вами приняли 

решение сделать в Гражданском форуме главным направлением наш российский 

патриотизм. Смотрите, как много людей, наших коллег, по-новому раскрылось в 

нашем времени, как много новых имен героев дало нам это время - время патриотов! 

О них наш сегодняшний разговор и им сегодняшнее слово», - обратился к 

присутствующим Шинчук Б.Л. 

С приветственным выступлением к 

участникам заседания обратился 

губернатор Саратовской области Бусаргин 

Р.В. Он отметил, что Форум в 2022 году 

проходит в особых условиях, вызванных 

проведением специальной военной 

операции на Украине. «Дорогие друзья, 

Форум завершается, а наша с вами 

совместная работа становится более 

сложной и ответственной, потому что 

благополучие человека зависит от очень 

многих факторов: размер заработной платы, уровень медицины и образования, 

комфортной среды. Нам предстоит сделать очень многое, и не сомневаюсь, что вместе 

с вами мы справимся», – завершил свое выступление Бусаргин Р.В. 

За активную гражданскую позицию и заслуги в общественно-политической 

деятельности, направленной на реализацию прав, свобод и законных интересов 

граждан, а также за значительный личный вклад в организацию и обеспечение 

проведения гуманитарных мероприятий члены Общественной палаты области были 

награждены Благодарностями и Благодарственными письмами губернатора 

Саратовской области.  

За активное участие в общественно-политической жизни Российской 

Федерации медалью Общественной палаты Российской Федерации «За заслуги перед 

обществом» был награжден председатель Общественной палаты области Шинчук 

Б.Л.  

Далее председатель Общественной палаты области подвел итоги прошедшего 

Форума, озвучив темы и модераторов переговорных площадок, а также рассказал о 

других важных направлениях деятельности Общественной палаты, таких как 

общественная экспертиза нормативных правовых актов, работа с обращениями 

граждан, общественное наблюдение.  

Участникам заседания было продемонстрировано видеообращение члена 

Совета при Президенте России по развитию гражданского общества и правам 

человека, председателя Ассоциации «Независимый общественный мониторинг» 

Брода А.С. Он рассказал о том, что принял непосредственное участие в Форуме, став 

участником одной из переговорных площадок, также поблагодарил членов 

Общественной палаты региона за высокий уровень организации общественного 

наблюдения, за их ответственность и компетентность в этом направлении.  

За большой вклад в развитие гражданского общества в связи с организацией и 

осуществлением общественного наблюдения на выборах в Единый день голосования 
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2022 года члены Общественной палаты области были награждены Благодарностями 

Общественной палаты Российской Федерации.  

Член Общественной палаты области Капитонов А.Д. отправился в зону 

проведения специальной военной операции в качестве добровольца. Но он 

подготовил видеообращение к участникам заседания, в котором рассказал о боевом 

настрое и духе, а также благодарил всех за поддержку и веру в наших 

военнослужащих. 

Далее Борис Шинчук зачитал фрагмент текста письма с фронта времен Великой 

Отечественной войны, датированного 1943 годом, после чего предоставил слово 

участнику Великой Отечественной войны Адамову А.К. Алексей Константинович 

рассказал о своем боевом пути, о борьбе 

с фашизмом в годы Великой 

Отечественной войны. «Призываю всех 

активно включиться в защиту нашей 

любимой Родины!», – обратился ко всем 

присутствующим участник Великой 

Отечественной войны. 

«…У меня там родные, дочь, мама 

Люба, папа Коля. Всем спасибо за 

победу и за ваш труд, мы живем 

благодаря Путину, он молодец. 

Россия!!! Благодарю за все, Вас, Луганская область, Донбасс, берегите себя, прошу, 

чтим Великой Отечественной войны воинов и сейчас наших чтим. Благодарим 

Путина, что мы еще живем, всем наше спасибо. Под дулами автоматов - это не мир, 

скорее бы нас освободили от киевских раскольников. Спасибо бабушке и деду за 

драгоценную победу…. 09 мая 2017 года. Мы из Луганска», – зачитал фрагмент 

текста из Книги отзывов для посетителей Музея трудовой и боевой славы Шинчук 

Б.Л.  

Также к участникам заседания обратился председатель Общественной палаты 

Луганской Народной Республики, Герой Луганской Народной Республики Карякин 

А.В. Он поделился своими впечатлениями от посещения Саратова, в частности от 

теплого отношения жителей региона к беженцам из ДНР и ЛНР.  

Следующей перед собравшимися выступила Ревякина А.Н., которая 

продемонстрировала кадры из документального цикла «Лики Донбасса» (продюсер -

Анна Ревякина, режиссер - Александра Франк) и зачитала несколько стихотворений 

собственного сочинения, посвящённых событиям на Украине. 

В современных условиях очень сложно найти правду о том, что сейчас 

происходит в зоне проведения специальной военной операции, и здесь нам на помощь 

приходят наши военные корреспонденты, среди которых член Общественной палаты 

области, ведущая и шеф-редактор ГТРК «Саратов» Матвеева Л.А. Она рассказала о 

своих поездках в зону ведения боевых действий, о том, как важны внимание и 

поддержка нашим бойцам: «Все ребята для нас настоящие герои. Каждый должен 

понять одну простую вещь - там наши люди, там наша страна, наша Родина. Давайте 

все помогать, хоть словом, хоть делом, хоть мысленно. Они все видят, все чувствуют, 

и им это крайне необходимо».  
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Председатель комиссии по патриотизму, добровольчеству и делам ветеранов 

Общественной палаты области Авезниязов С.К. в своем выступлении сообщил о 

реализуемых гуманитарных проектах. 

«Самым главным нашим гуманитарным 

проектом должны быть дети, это учащиеся 

средних, специальных, высших учебных 

заведений. Мы начали с Общественной 

палатой реализовывать этот проект – 

общаться с детьми, разъяснять 

сегодняшнюю обстановку. Друзья, хочу 

обратиться к вам, идите в школы, 

разговаривайте с детьми. Это гуманитарный 

проект нашего региона, а мы - великий 

русский народ, который должен победить!», – подытожил Авезниязов С.К. 

Далее С.О. Шаров - член Общественной палаты области, руководитель 

регионального исполкома ОНФ в Саратовской области, сообщил о своей 

деятельности, направленной на оказание помощи и поддержки бойцам в зоне 

проведения специальной военной операции.  

У Форума есть хорошая, добрая традиция проводить Фестиваль 

«ТЕЛЕКЛАСС», в рамках которого школьники снимают видеоролики на 

интереснейшие для них темы. В этом году к участию в Фестивале присоединились 

ребята из Донецкой и Луганской Народных Республик. Вниманию присутствующих 

был представлен видеоролик, подготовленный Луганскими школьниками Детской 

студии «Стрекоза», на песню «Плечом к плечу». Он не оставил никого равнодушным, 

на глазах у многих появились слезы. 

На этой трогательной ноте основная часть заседания окончилась, и участники 

перешли к утверждению итоговой резолюции Форума. 

 
 

В итоговую резолюцию  

Гражданского форума Саратовской области 2022 года  

включены решения всех переговорных площадок и «круглых столов»: 

 

Резолюция переговорной площадки на тему: «Трезвая территория — 

территория развития» 

1. Тиражировать компетентные подходы к профилактической работе с 

молодежью, развивающие социальные, коммуникативные компетенции, навыки 
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социальной активности, здорового образа жизни, в этих целях активнее сотрудничать 

со СМИ, способствовать появлению в СМИ положительных примеров социальной 

активности молодежи, практик развития правовой культуры и альтернативных 

криминализации (общественно-полезных) видов деятельности.  

2. Проанализировать и обобщить лучшие практики первичной профилактики 

употребления психоактивных веществ (ПАВ) в молодежной среде, разработать и 

внедрить в работу учебных, социозащитных учреждений, организаций 

дополнительного образования систему трезвеннического антиалкогольного и 

антинаркотического обучения как учащихся, так и педагогов, используя имеющиеся 

методики по урокам здоровья и трезвости для всех возрастных групп, начиная с 6 – 

7-летнего возраста  

3. По примеру многих регионов Российской Федерации (Якутия, Башкортостан 

и другие) организовать конкурс «Трезвое село», направленный на пропаганду 

трезвого образа жизни, выявление и поощрение поселений, в которых ведется работа 

по профилактике алкоголизма.  

4. Совместно с общественностью и НКО развивать разные формы организации 

и продвижения идей трезвого, здорового образа жизни через создание новых 

символических пространств городов и поселений — Аллей трезвости, на которых 

будет организовано архитектурно-символическое пространство, заключающее в 

своем облике символ трезвого, здорового образа жизни, учитывая, что город — это 

особая организация архитектурно-символических пространств, каждое из которых 

имеет свое непосредственное предназначение.  

5. Создать рабочую группу с участием общественности и НКО по разработке 

для муниципалитетов единых рекомендаций по регулированию торговли алкоголем, 

с целью серьезно уменьшить количество алкогольных магазинов (вплоть до 1-2 

магазинов в районе), вывести торговлю алкоголем из продуктовых магазинов и 

жилых домов, в том числе убрать все «наливайки» из жилых домов, удалить торговлю 

алкоголем и табаком (вейпы и пр.) на значительное (не менее 100, а лучше 200 метров) 

расстояние от всей детской и молодежной инфраструктуры и медицинских 

учреждений.  
 

Резолюция «круглого стола» на тему: «Авиационно-космический 

потенциал в развитии региона, страны, международных связей» 

1. Органам исполнительной власти Саратовской области по профильным 

направлениям рекомендовать следующее:  

– принять меры, способствующие научно-техническому заделу прикладных 

исследований в авиапроме;  

– предусмотреть способы расширения числа специалистов и персонала в 

отрасли;  

– разработать комплекс мер по подготовке и закреплению в регионе 

высококвалифицированных кадров для отечественной авиационной 

промышленности, военлётов, специалистов гражданской авиации и т.п.;  

– рассмотреть предложения по созданию авиационного кластера в рамках 

программы поддержки инновационных территориальных кластеров;  

– разработать комплекс мер по развитию малого и среднего бизнеса в 

авиационной промышленности, популяризации авиапрома и космических 

исследований и прочих сопутствующих направлениях;  



82 

– проработать вопрос по развитию аэродромной инфраструктуры и системы 

субсидирования местных и региональных авиалиний;  

– разработать комплекс мер по стимулированию покупки отечественных судов 

малой авиации;  

– в целях повышения престижа авиа-профессий поддержать имеющиеся точки 

притяжения для интересующихся данной темой, а также рассмотреть возможность 

создания масштабного, постоянно обновляющегося объекта, формирующего 

самостоятельный туристический поток с большой степенью вовлечённости 

постоянных гостей и высоким процентом возвращаемости туристов на территории 

Лётного городка в Энгельсе. Для горожан это будет благоустроенное место для 

отдыха, культурно-образовательных мероприятий, центра изучения огромного 

исторического наследия и патриотического воспитания.  

Также были внесены предложения:  

1. Рекомендовать правительству Саратовской области в связи с резко 

возросшим спросом на авиационные компоненты самолётов проработать с 

авиастроительными предприятиями Ульяновской, Самарской, Воронежской областей 

потребность этих предприятий в авиакомпонентах, заказ на которые можно 

разместить на саратовских предприятиях.  

2. Правительству Саратовской области проработать с Правительством 

Российской Федерации с целью привлечения инвестиций возможность строительства 

новых производств авиационных компонентов на возвращенных в федеральную 

собственность землях САЗа – 290 га, которые обеспечены энергоресурсами, имеют 

рядом расположенные логистические ресурсы (железная дорога, река Волга, 

автодороги), имеются рядом расположенные очистные сооружения, есть трудовые 

ресурсы.  

3. Правительству Саратовской области содействовать ООО завод Сокол 

3AO САЗ перед ТУ Росимущества в Саратовской области в заключении договора 

аренды на 1 га земельного участка площадки САЗа для строительства корпуса для 

выполнения госзаказа.  

4. Правительству Саратовской области и администрации МО «Город 

Саратов» продолжить и усилить работу по возврату всего имущественного комплекса 

авиационного завода в государственную собственность. В рамках программы 

импортозамещения и с целью развития отечественного авиастроения направить 

усилия на восстановление производственных мощностей и развитие 

производственного потенциала, тем самым способствуя экономическому развитию 

области, появлению новых рабочих мест, привлечению в авиаотрасль молодых 

специалистов, препятствуя оттоку трудоспособного населения.  

5. Разрабатывать и развивать маршруты прямого авиасообщения 

Саратовской области с другими регионами России. Провести мониторинг 

потребности населения области в прямых международных рейсах, с целью их 

дальнейшего развития.  

6. Проводить работу, направленную на популяризацию Саратовской 

области. Развивать туриндустрию: разрабатывать и развивать турмаршруты, 

туробъекты, событийный туризм с целью увеличения туристического 

пассажиропотока.  
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Резолюция переговорной площадки на тему: «Русская мечта: роль 

наставничества в формировании будущего России» 

1. Секретарю Общественной палаты Российской Федерации, руководству 

ВОД «Русская мечта»:  

– поддержать инициативу Саратовского дискуссионного клуба «Сфера разума» 

имени В.И. Вернадского провести на федеральном уровне 2023 год под флагом 160-

летия великого русского ученого Владимира Ивановича Вернадского. Инициировать 

масштабные праздничные мероприятия юбилея на базе учреждений образования и 

культуры Российской Федерации в форме классных часов, встреч в рамках проекта 

«Разговор о важном», научно-практических конференций, тематических 

мероприятий.  

2. Правительству Саратовской области:  

– поддержать инициативу Саратовского дискуссионного клуба «Сфера разума» 

имени В.И. Вернадского провести на региональном уровне 2023 год под флагом 160-

летия великого русского ученого Владимира Ивановича Вернадского. Инициировать 

масштабные праздничные мероприятия юбилея на базе учреждений образования и 

культуры Саратовской области, в форме классных часов, встреч в рамках проекта 

«Разговор о важном», научно-практических конференций, тематических 

мероприятий;  

– оказать организационную поддержку проекта «Драгоценное наследие», 

направленного на популяризацию историко-культурного наследия Саратовской 

области и создание позитивного имиджа в области познавательного туризма.  

3. Министерству информации и массовых коммуникаций Саратовской области:  

– оказать информационную поддержку деятельности Саратовского 

дискуссионного клуба «Сфера разума» имени В.И. Вернадского, созданного на 

площадке ГУК «Областная универсальная научная библиотека»;  

– оказать информационную поддержку деятельности региональных 

представителей Всероссийского общественного движения «Русская мечта» в части 

реализации общественно-полезных проектов (проект «Моя Волга», цель которого – 

оздоровление Волги и развитие инфраструктуры в ее акватории). 

4. Министерству молодежной политики и спорта Саратовской области, 

министерству культуры Саратовской области:  

– оказать организационную поддержку деятельности Саратовского 

дискуссионного клуба «Сфера разума» имени В.И. Вернадского, созданного на 

площадке ГУК «Областная универсальная научная библиотека»;  

– оказать содействие в создании коворкинг-центра для молодых ученых на базе 

ГУК «Областная универсальная научная библиотека» и АНО «Региональный 

добровольческий центр «Волонтеры культуры»;  

– провести анонимный опрос среди молодых и квалифицированных 

специалистов социальной сферы о степени их удовлетворенности условиями работы 

и о том, что нужно, чтобы сделать их работу привлекательной, чтобы они не покидали 

регион. 

5. ГКУ СО «Центр развития Саратовской агломерации и индустриальных 

парков»:  

– поддержать проведение серии форсайт-сессий, направленных на 

формирование будущего Саратова, в рамках реализации стратегии развития 
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Саратовской агломерации по направлениям: туризм, историко-культурное наследие, 

имиджевая политика в Саратовской области;  

– поддержать включение Общественно-культурного центра «Кутякова, 18», 

расположенного на базе памятника архитектуры регионального значения, в 

программу развития Саратовской агломерации в части создания на его базе 

креативного кластера (кластера творческих индустрий) регионального значения;  

– инициировать реставрацию объекта историко-культурного наследия 

регионального значения, расположенного по адресу: ул. Кутякова, д.18;  

– провести мониторинг использования имущества в акватории Волги (100 км) с 

целью выявления недобросовестных собственников имущества и бесхозных 

объектов. Главная задача — создать равные возможности для всех жителей области в 

использовании ресурсов реки Волги.  

 

Резолюция переговорной площадки на тему: «Сохранение культурно-

исторического наследия и развитие новых городских пространств, синтез 

прошлого и настоящего как вектор развития в будущем» 

В целях сохранения культурно-исторического наследия и развития новых 

городских пространств, для повышения чувства патриотизма и любви к родному 

краю у жителей города, а также туристической привлекательности г. Саратова и 

Саратовской области составлены рекомендации и предложения:  

1. Разработать программу развития городских пространств с учётом изучения 

передового опыта других регионов.  

2. Привлечь к обсуждению программы развития городских пространств 

архитектурные сообщества и сообщества уличных художников в части создания 

колористики города, формирования культурных кодов города через создание новых 

брендов территорий, транслирование через уличное искусство уникальности и 

исторической ценности города необходимых для воспитания гражданственности у 

горожан и увеличения привлекательности города у гостей региона. 

3. Дать возможность уличным художникам принять участие вместе с 

архитекторами в планировании и развитии городских пространств, чтобы сделать их 

не только удобными и функциональными, но также яркими и современными.  

4. Разработать и предоставить список согласованных площадок в пространстве 

города для возможности реализации на легальной основе уличными художниками 

проектов свободного творчества в стиле стрит-арт. Особенно это важно для молодых 

художников стрит-арта, делающих свои первые работы на улицах городов.  

5. Проработать механизм взаимодействия с уличными художниками в целях 

предотвращения вандализма в рамках уличного искусства и несанкционированного 

рисования на объектах культурного наследия и историко- мемориальных памятниках.  

6. Разработать серию фестивалей или целевых грантов, дающих возможность 

уличным художникам реализовать свои проекты в городских пространствах в 

направлении стрит-арта.  

7. Создать единую систему критериев для выделения и согласования мест для 

рисования в общественных пространствах по направлениям:  

– уличные художественные работы историко-патриотического направления;  

– уличные художественные работы коммерческого (рекламного) направления;  

– уличные художественные работы свободного самовыражения уличных 

художников на специально выделенных для этого площадках в пространстве города.  
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Резолюция переговорной площадки на тему: «Развитие торговых 

отношений в Саратовской области» 

Саратовское региональное отделение Общероссийской общественной 

организации малого и среднего предпринимательства «ОПОРА РОССИИ» и 

Комиссия по ЖКХ, строительству и благоустройству Общественной палаты 

Саратовской области вносят предложения по регулированию деятельности цифровых 

монополий в части следующих вопросов:  

1. Ввести на законодательном уровне определение понятия «экосистема», 

подразумевающее группу хозяйствующих субъектов, которые используют 

программное обеспечение, объединяющее в себе несколько отдельных цифровых 

сервисов.  

2. Рекомендовать Федеральной антимонопольной службе проводить 

обязательную оценку доли реализации через цифровые сервисы конкретных групп 

товаров или услуг.  

3. На экосистемы и цифровые сервисы, через которые реализуется значительная 

доля конкретных групп товаров или услуг, должна быть возложена обязанность 

разработать и согласовать не только в ФАС, но и в профильном министерстве 

торговую политику (политику оказания услуг), которая содержала бы:  

– исчерпывающий перечень недискриминационных и прозрачных условий 

реализации товаров и услуг гражданам и предпринимателям;  

– принципы и каналы реализации товаров и услуг;  

– порядок выбора контрагентов;  

– порядок ценообразования;  

– сведения об объемах реализации товаров и услуг;  

– сведения о порядке заключения договоров.  

4. Предоставляемые экосистемами поисковые, картографические и 

навигационные сервисы должны быть отделены от других сервисов этой же 

экосистемы. Взаимосвязь таких сервисов не должна предоставлять экосистеме 

преимущество по сравнению с иными хозяйствующими субъектами.  

5. Комиссия по ЖКХ, строительству и благоустройству вносит предложение по 

запуску «Агроэкспресс» по направлению Россия (Саратовская область) - Китай в 

рамках совместного проекта АО «Российский экспортный центр» и АО «РЖД» 

(эксперт ВЭД Герчикова Е. 3.).  

6. Внести в Инвестиционную карту региона сведения по логистическим 

складам и распределительным центрам, планируемым к открытию/строительству.  

 

Резолюция переговорной площадки на тему: «Роль общественных советов 

(палат) муниципальных образований в обеспечении социального благополучия 

граждан: делимся опытом работы» 

Участники площадки определили перспективные направления в деятельности 

институтов гражданского общества в рамках рассматриваемых вопросов. 

1. В сфере обеспечения социального благополучия семей:  

– развивать формы и направления участия общественных советов (палат) 

муниципальных образований в обеспечении социального благополучия отдельных 

категорий семей, нуждающихся в помощи и поддержке, в том числе через механизм 
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общественного контроля за реализацией мер государственной поддержки, 

обсуждение данного вопроса на заседаниях общественных советов (палат);  

– общественным советам (палатам) муниципальных образований активно 

взаимодействовать с муниципальными штабами по выявлению проблем и оказанию 

мер поддержки мобилизованным гражданам и членам их семей в связи со 

спецоперацией на Украине, взять на особый контроль вопросы здоровья граждан этих 

категорий;  

– общественным советам (палатам) муниципальных образований проводить 

разъяснительную работу с населением о региональных выплатах и положенных 

законом льготах, о работе «горячей линии» при администрации муниципального 

образования;  

– членам общественных советов (палат) муниципальных образований 

участвовать в акциях, проводимых Общероссийским движением #МЫВМЕСТЕ по 

поддержке мобилизованных граждан и членов их семей;  

– информировать о ней в СМИ, социальных сетях.  

2. В сфере патриотического воспитания молодежи общественным советам 

(палатам) муниципальных образований Саратовской области рекомендовать:  

– организовать взаимодействие общественных советов (палат) муниципальных 

районов и городских округов с координаторами проекта «Крепкая семья» партии 

«ЕДИНАЯ РОССИЯ»;  

– оказывать содействие проекту «Начало военной подготовки и оказание 

первой медицинской помощи» в школах Саратовской области;  

– включать в план мероприятий работу с подрастающим поколением и 

молодежью по патриотическому воспитанию, опираясь на федеральные и 

региональные нормативные правовые и стратегические документы, в том числе Указ 

Президента Российской Федерации от 9 ноября 2022 года № 809 «Об утверждении 

Основ государственной политики по сохранению и укреплению традиционных 

российских духовно-нравственных ценностей»;  

– при организации работы по патриотическому воспитанию молодежи 

использовать материалы общественных организаций, в том числе Всероссийской 

общественной организации ветеранов «БОЕВОЕ БРАТСТВО» (например: 

изготовление и размещение в образовательных организациях портретов воинов, 

погибших в локальных конфликтах), других ветеранских организаций.  

Рекомендовать Общественной палате Саратовской области совместно с 

Ассоциацией «Совет муниципальных образований Саратовской области создать 

электронную библиотеку лучших проектов общественных советов (палат) 

муниципальных образований области по патриотическому воспитанию.  

 

Резолюция «круглого стола» на тему: «Доступность транспортных услуг 

для инвалидов, проживающих на территории Саратовской области» 

1. Транспортным компаниям и перевозчикам пассажирского автотранспорта 

(автобусы, троллейбусы, трамваи) проводить ежедневный инструктаж водителей по 

работе с маломобильными гражданами, их посадкой и обслуживанием. 

2. ООО «Сервис-М» и перевозчикам наладить работу терминалов по 

обслуживанию транспортных карт. 

3. ООО «Сервис-М» наладить процесс информирования держателей 

транспортных карт о количестве совершенных поездок и их остатке. 
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4. Министерству транспорта и дорожного хозяйства Саратовской области 

усилить контроль и механизм воздействия на перевозчиков в случаях нарушения прав 

инвалидов (непосадка в автотранспорт, высадка инвалидов 1-й группы и детей- 

инвалидов). 

5. Министерству труда и социальной защиты Саратовской области 

информировать получателей транспортных карт о необходимости их активации, 

пополнении и количестве поездок; сверить базы данных с реестром инвалидов 

Пенсионного Фонда РФ для исключения ситуаций с отказом выдачи транспортных 

карт инвалидам; разобраться с оформлением договоров по внедрению транспортных 

карт между ООО «Сервис-М» и перевозчиками в части штрафных санкций по 

неработе терминалов в транспорте; провести экспертизу договоров между ООО 

«Сервис-М» и перевозчиками.  

6. УГИБДЦ ГУ МВД РФ производить проверку соответствия транспортных 

средств, внесенных в базу Федерального реестра инвалидов Пенсионного фонда РФ 

для исключения вынесения постановления о нарушении инвалидами правил 

дорожного движения (парковки, стоянки);  

7. Центру автоматизированной фиксации административных правонарушений 

в области дорожного движения УГИБДД МВД России по Саратовской области 

усилить контроль за процессом вынесения постановлений об административных 

нарушениях транспортными средствами, перевозящими инвалидов. 

 

Резолюция переговорной площадки на тему: «Обеспечение безопасности 

дорожного движения» 

1. Рекомендовать УГИБДД МВД России по Саратовской области:  

– продолжить проведение профилактических мероприятий в местах 

концентрации ДТП и предочаговых участках на муниципальных, региональных и 

федеральных трассах Саратовской области; 

– продолжить проведение мероприятий по профилактике ДТП и тяжести их 

последствий с привлечением профессиональных экспертов, общественности;  

– информировать население посредством информационно- коммуникационных 

сетей о применении знаков дорожного движения в местах наиболее частых 

нарушений правил дорожного движения «дорожных ловушек» и количестве 

совершенных ДТП прошедшего месяца с указанием причин.  

– вести рубрику «Этого могло не случиться» – разбор причин ДТП 

профессиональным экспертом.  

2. Рекомендовать собственникам дорог:  

– в целях обеспечения безопасности дорожного движения принять действенные 

меры по устранению причин и условий возникновения мест концентрации ДТП и 

завершить исполнение мероприятий, запланированных для ликвидации аварийно-

опасных участков по плану 2022 года;  

– принять меры по устранению имеющихся недостатков обустройства и 

эксплуатации дорожной сети, выявленные в указанных местах при оформлении ДТП, 

включив их в План мероприятий по ликвидации очагов аварийности на 2023 год, 

обеспечить оперативность выполнения; 

– создать рабочую группу с привлечением экспертов, общественности для 

проведения мероприятий по приведению дорожных знаков в соответствие с 

установленными нормативами.  
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– совместно с сотрудниками ГИБДД выезжать на места совершения ДТП.  

3. Рекомендовать министерству транспорта и дорожного хозяйства 

Саратовской области:  

– заблаговременно планировать мероприятия по безопасности при 

прокладывании и ремонте дорог; 

– с целью выполнения установленных требований закладывать средства на 

безопасность – не менее 2% от осваиваемой суммы.  

– подготовить план мероприятий по разделению потоков с использованием 

троса на дорогах с четырехполосным движением, используя опыт других регионов.  

4. Рекомендовать Комиссии по транспорту и дорожной инфраструктуре 

Общественной палаты Саратовской области:  

– продолжить мониторинг обеспечения безопасности дорожного движения.  

– совместно с представителями УГИБДД МВД России по Саратовской области 

и собственниками дорог проводить рейды с целью обеспечения безопасности 

дорожного движения.  

– продолжить работу по профилактике дорожно-транспортного травматизма 

детей и молодежи с привлечением профессиональных экспертов на базе 

образовательных организаций, проведения акций на дорогах, участия в массовых 

мероприятиях.  

 

Резолюция переговорной площадки на тему: «Развитие лесного хозяйства 

и потенциала экологического туризма ООПТ Саратовской области» 

1. Участники переговорной площадки высоко оценили доклад министерства 

природных ресурсов  и экологии области относительно хода реализации 

регионального проекта «Сохранение лесов» на территории Саратовской области», а 

также представленные в докладе результаты работы, и считают необходимым 

отметить положительную динамику развития лесной отрасли Саратовской области по 

сравнению с предыдущими периодами (значительное снижение количества и 

площадей пожаров, высокие темпы лесовосстановления, выделение средств на 

реализацию программы из областного бюджета).  

Для дальнейшей успешной работы в данном направлении требуются:  

– расширение и внедрение системы камер видеонаблюдения с системой 

«Лесохранитель» на всей территории региона;  

– приемка невостребованных сельскохозяйственных земель с целью 

расширения работ по лесовосстановлению, поиск таковых земель и включение их в 

земли Лесного фонда в сотрудничестве с администрациями муниципальных 

образований региона. 

2. В настоящее время в Саратовской области большое внимание уделяется 

государственной политике в сфере развития внутреннего и въездного туризма. 

Участники переговорной площадки дали высокую оценку презентованным проектам 

министерства культуры Саратовской области по развитию туризма и экотуризма, 

планам по развитию инфраструктуры, в том числе развитию электронных платформ 

для информирования населения о туристическом потенциале региона.  

3. При развитии туризма и экотуризма необходимо учитывать рекреационную 

емкость территорий и эффект для природы от туристической деятельности. 

Туристическая привлекательность не должна влиять на сохранность природы, а 
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значит, необходимо изыскивать и привлекать дополнительные средства на охрану 

природных объектов.  

4. Для особо охраняемых природных территорий Саратовской области для 

экологического туризма оптимально путешествие по экологическим тропам – для 

сохранения баланса антропогенной нагрузки. Ввиду этого необходимо развивать 

систему экотроп на особо охраняемых природных территориях. Для их развития 

возможно привлечение предпринимательского сообщества. Организация и развитие 

экологического туризма и рекреационной деятельности на ООПТ могут стать точкой 

экономического роста муниципального образования или региона в целом, в том числе 

за счет привлечения инвестиций для создания необходимых объектов социальной, 

инженерной и транспортной инфраструктур и развития традиционных промыслов.  

5. Любое развитие экотуризма должно учитывать и возрастающую 

антропогенную нагрузку, а именно: возможности пожаров, сброс мусора в местах 

отдыха и т.д. Именно поэтому, с ростом числа туристов, необходимо 

контролирующим органам увеличить количество рейдов, привлекать для работы 

общественных инспекторов.  

6. Участники переговорной площадки высоко оценили развитие экологического 

образования в регионе и роль ГАУ ДПО «Саратовский областной институт развития 

образования» в продвижении и воспитании экологических ценностей.  

7. Комиссией по экологии, природопользованию и чрезвычайным ситуациям 

Общественной палаты Саратовской области принято решение оказывать активную 

поддержку детским садам и школьным учреждениям в развитии экологического 

воспитания и образования.  
 

Резолюция Седьмой региональной конференции по защите прав 

пациентов в Саратовской области «Формирование системы защиты прав 

пациентов на территории Саратовской области» 

1. Страховым медицинским организациям: 

- проводить через СМИ массовое информирование граждан об их правах на 

получение бесплатной, качественной медицинской помощи, обеспечить 

консультирование пациентов через контакт-центры и страховыми представителями в 

медицинских организациях, организовать информационное сопровождение 

застрахованных лиц на всех этапах оказания им медицинской помощи;  

- обеспечить размещение информации о правах пациентов и организовать 

доступность консультаций со страховым представителем во всех медицинских 

организациях, участвующих в реализации территориальной программы 

государственных гарантий; 

- обеспечить размещение информации о правах пациентов и организовать 

консультации со страховыми представителями в местах массового скопления людей, 

например в торговых центрах;  

- совместно с министерством здравоохранения Саратовской области 

активизировать информирование населения о необходимости своевременного 

прохождения диспансеризации как одного из направлений профилактики развития 

заболеваний; 

- совместно с министерством здравоохранения Саратовской области 

активизировать информирование пациентов о важности и необходимости возврата 

социального пакета граждан.  
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2. Министерству здравоохранения Саратовской области:  

– продолжить контроль за наличием в медицинских организациях в свободном 

доступе информационных материалов о защите прав пациентов.  

3. Председателям общественных советов по защите прав пациентов при 

территориальном органе Росздравнадзора по Саратовской области, министерстве 

здравоохранения области, министерстве труда и социальной защиты области:  

– довести информацию о работе конференции и данную Резолюцию до членов 

общественных советов и общественных организаций региона; 

– принимать активное участие в организации общественного контроля и 

независимой оценки качества оказания социальных услуг;  

– проводить совместную работу по вопросам защиты прав пациентов.  

Часть 1 статьи 41 Конституции Российской Федерации гласит: «Каждый имеет 

право на охрану здоровья и медицинскую помощь...» Жизнь и здоровье граждан 

являются высшей ценностью и должны оставаться безусловным приоритетом при 

принятии любых решений.  

Конференция считает необходимым активное взаимодействие всех ветвей 

власти с гражданским обществом с целью повышения эффективности всей системы 

здравоохранения. В свою очередь, общественные организации и общественные 

советы готовы активно содействовать реализации государственной политики, 

направленной на сохранение социальных гарантий и прав граждан.  

 

Резолюция «круглого стола» на тему: «Организация питания в 

организациях общего и дошкольного образования Саратовской области для 

детей с ограниченными возможностями здоровья» 

Считать вопрос об организации школьного питания в организациях общего и 

дошкольного образования в Саратовской области для детей с ОВЗ и детей- 

инвалидов, не проживающих в организациях, осуществляющих образовательную 

деятельность, одним из приоритетных направлений деятельности Министерства 

образования региона, министерства здравоохранения региона, органов местного 

самоуправления, поставщиков питания, образовательных организаций Саратовской 

области.  

Управлению Роспотребнадзора по Саратовской области обеспечить 

неукоснительное соблюдение нормативных правовых актов по организации 

школьного питания в организациях общего и дошкольного образования в 

Саратовской области для детей с ОВЗ и детей-инвалидов, не проживающих в 

организациях, осуществляющих образовательную деятельность.  

Прокуратуре Саратовской области обеспечить надзор за нормативными 

правовыми актами по организации школьного питания в организациях общего и 

дошкольного образования в Саратовской области для детей с ОВЗ и детей- 

инвалидов, не проживающих в организациях, осуществляющих образовательную 

деятельность.  

Министерству здравоохранения Саратовской области обеспечить выдачу 

назначения врача для организации специального питания в школе детям с пищевыми 

особенностями.  

Министерству образования Саратовской области контролировать организацию 

питания в образовательных организациях, а также средних профессиональных 
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организациях согласно разработанному стандарту питания, включая детей с 

пищевыми особенностями.  

Руководителям органов местного самоуправления, осуществляющим 

управление в сфере образования, руководителям муниципальных образовательных 

организаций обеспечить информирование родителей о компенсации за питание при 

обучении ребенка на дому и осуществлять компенсационные выплаты.  

Образовательным организациям Саратовской области обеспечить 

своевременное информирование родителей и оформление необходимой 

документации для организации школьного питания в организациях общего и 

дошкольного образования в Саратовской области для детей с ОВЗ и детей- 

инвалидов, не проживающих в организациях, осуществляющих образовательную 

деятельность.  

Поставщикам питания организовать предоставление ребенку с пищевыми 

особенностями питание согласно его специальной диете.  

 

Резолюция «круглого стола» на тему: «Инновации — стратегия развития 

региона» 

1. Рекомендовать правительству Саратовской области:  

– разработать и принять концепцию инновационной политики региона;  

– разработать и принять стратегию реализации концепции инновационной 

политики региона;  

– разработать и утвердить региональную программу научно-технологического 

развития;  

– создать исполнительный орган при правительстве Саратовской области по 

инновационной деятельности;  

– ежегодно проводить мониторинг экономической эффективности 

инновационной деятельности в регионе;  

– в состав Совета при губернаторе по науке и инновациям включить 

представителей научного и образовательного сообществ, представителей малых 

инновационных предприятий, исключить из состава данного Совета представителей 

органов власти и органов местного самоуправления;  

– создать советы по инновациям в структурных подразделениях правительства 

Саратовской области;  

– проводить ежегодный конкурс инновационных проектов, предусмотрев 

финансовую и административную поддержку.  

2. Рекомендовать органам местного самоуправления Саратовской области 

создать советы по инновациям при администрациях в муниципальных районах.  

3. Рекомендовать Совету ректоров вузов Саратовской области:  

– разработать систему мониторинга инновационных идей и продуктов в 

регионе;  

– разработать критерии оценки инновационной деятельности в социальной, 

научной, промышленной и управленческой сферах региона.  

4. Рекомендовать министерству промышленности и энергетики Саратовской 

области: 

– ежегодно проводить мониторинг коммерциализации инновационных 

продуктов в регионе;  
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– разработать план мероприятий по популяризации науки и инновационной 

деятельности в регионе.  

5. Рекомендовать министерству экономического развития Саратовской области 

предусмотреть меры поддержки лиц, осуществляющих разработку и внедрение 

инновационных продуктов.  

6. Рекомендовать региональным СМИ информационно сопровождать 

инновационные проекты, реализуемые в регионе.  

 

Резолюция «круглого стола» на тему: «Единым фронтом — все для 

Победы» 

1. Общественной палате Саратовской области:  

– больше освещать добровольческую и социальную деятельность.  

2. Обратиться в адрес министерства молодежной политики и спорта 

Саратовской области с рекомендацией выработать меры поддержки социально 

активной молодежи.  

3. Обратиться в адрес министерства информации и массовых коммуникаций 

Саратовской области и Центр управления регионом Саратовской области с 

рекомендацией мобилизовать общество в сборе гуманитарной помощи для военных, 

а также использовать нравственные аспекты в информационной работе медиасферы 

с применением современного языка и современной формы коммуникации 

молодежной среды. Больше освещать добровольческую и социальную деятельность, 

а также подвиги наших саратовских военных.  

 

Резолюция панельной дискуссии на тему: «Защита. Сила. Знание» 

1. В рамках осуществления просветительской деятельности Саратовское 

региональное отделение Российского общества «Знание» запускает рубрику «Защита. 

Сила. Знание». Формат рубрики — это встречи молодежи с представителями органов 

исполнительной власти, правоохранительными органами и общественными 

объединениями, а также иными заинтересованными лицами, которые готовы 

делиться своими знаниями в рамках наполнения слогана рубрики. Проведение 

мероприятий будет проходить в оффлайн-формате с использованием онлайн-

трансляции для обучающихся г. Саратова и Саратовской области. Кроме того, 

планируется осуществление записи встреч, а также размещение на ресурсах 

Саратовского регионального отделения Российского общества «Знание» и рассылка 

всем заинтересованным представителям образовательных учреждений для 

использования в своей работе с обучающимися.  

2. Проведение «круглого стола» с заинтересованными лицами по вопросам 

поддержки инициативы Студенческого военно-патриотического объединения 

«Беркут» ФГБОУ ВО «Саратовская государственная юридическая академия» в 

создании единого центра подготовки молодежи.  

 

Резолюция переговорной площадки на тему: «Общественный контроль — 

гарантия обеспечения прав и свобод человека и гражданина» 

1. Рекомендовать правительству Саратовской области:  

– своевременно размещать в интернет-ресурсах проекты социально значимых 

нормативных правовых актов для ознакомления и общественного обсуждения; 
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расширить возможности использования интернет-ресурсов для общественного 

обсуждения принимаемых социально значимых решений;  

– проработать совместно с Общественной палатой Саратовской области, 

Саратовской областной Думой формы стимулирования экспертов. 

2. Рекомендовать Саратовской областной Думе:  

– вносить законопроекты планомерно, предусматривая сроки для проведения 

общественной экспертизы и отводя на ее проведение не менее 14 дней;  

– приглашать представителей органов общественного контроля, членов 

Общественной палаты Саратовской области, в частности для участия в 

законопроектной деятельности;  

– приглашать на заседания Саратовской областной Думы членов Общественной 

палаты Саратовской области по направлениям их деятельности при рассмотрении 

социально значимых нормативно-правовых актов;  

– своевременно размещать в интернет-ресурсах проекты социально значимых 

нормативно-правовых актов для осуществлений общественного контроля;  

– рассмотреть возможность наделения Общественной палаты Саратовской 

области правом законодательной инициативы;  

– проработать совместно с правительством Саратовской области, 

Общественной палатой Саратовской области формы стимулирования экспертов. 

2. Рекомендовать органам местного самоуправления Саратовской области:  

– создать советы по работе с социально значимыми актами, проектами актов, 

решениями, проектами решений, документами и другими материалами и по 

рассмотрению обращений граждан при администрациях в муниципальных районах 

(микрорайонах);  

– осуществлять просветительскую деятельность среди населения по вопросам 

общественного контроля и работе с обращениями граждан. 

3. Рекомендовать региональным СМИ:  

– информационно сопровождать работу с социально значимыми актами, 

проектами актов, решениями, проектами решений, документами и другими 

материалами и по рассмотрению обращений граждан в регионе;  

– ежемесячно в сетке вещания предусматривать время для освещения вопросов 

общественного контроля. 

4. Рекомендовать Общественной палате Саратовской области: 

– сформировать требования к экспертам, проводящим общественную 

экспертизу;  

– разработать требования к заключению общественной экспертизы;  

– проработать совместно с Саратовской областной Думой, правительством 

Саратовской области формы стимулирования экспертов;  

– рассмотреть на Совете Общественной палаты Саратовской области вопрос о 

возможности аккредитации экспертов из числа членов Общественной палаты 

Саратовской области, для проведения антикоррупционной экспертизы.  
 

 

 


